
TROPEZARON de nuevo y con la misma
piedra. Mientras los negociadores de Morena,
como Ricardo Monreal, construían un acuerdo
con Movimiento Ciudadano para aprobar
la designación de la nueva ministra de la Suprema
Corte, desde Palacio Nacional ordenaron dar
marcha atrás. Nada de andar negociando.
EL ACUERDO que habían venido tejiendo en
los últimos días buscaba que, a cambio de avalar
a alguien de la terna para la SCJN, los morenistas
dejarían de bloquear la designación de los dos
magistrados electorales faltantes, asunto que
interesaba a los naranjasy, en general, a la sociedad
civil.

PERO desde la Presidencia de la República
hubo un apretón de tuercas indicando que esos
temas no podían vincularse. Que a AMLO sólo
le interesaba la Corte y no el Trife. Y, pues,
para atrás los ñelders. Una más que pierde
Monreal queriendo hacer las cosas bien.

SI YA de por sí el 2023 ha sido uno de los años
con peores índices de sequía, en el caso específico
de Durango la cosa está para llorar por la falta
de lluvias. Pese a eso, el gobernador Esteban Villegas
se quejó de que el gobierno federal se sigue negando

a declarar la alerta de sequía en esa entidad, pues
no considera que sea tan grave. Era lo único que nos
faltaba: que la 4T no pudiera ver ni siquiera
lo evidente.

¡FANFARRIAS, maestro! Hoy se inaugura una
de las obras icónicas del sexenio obradorista:

el inigualable Tren Maya. Y se hará con todo
el' sello de la casa: con un enorme sobrecosto

y sólo para la fotografía.

CUANDO se anunció, se dijo que tendría un costo
de entre 120 mil millones y 150 mil millones de pesos.
¿La realidad? Ese costo ya se fue más allá del triple
y va por arriba de los ¡480 mil millones de pesos!
Claro, más lo que se acumule de aquí a ñn de sexenio.
HAY QUIENES piensan que la obra traerá
beneficios a la región del sureste. Especialmente
de impulso al turismo y a la economía local.
Eso no quita,sin embargo, que uno de los mayores
problemas del Tren Maya fue la improvisación.
LAS RUTAS definidas inicialmente no resultaron

viables frente a los litigios que había que tener
con propietarios de tierras, pero también ante
las exigencias de empresarios del turismo
y hoteleros que obligaron a un cambio del tramo
originalmente definido.
Y ASÍ como en Santa Lucía se inauguró
un pedacito de aeropuerto y en Dos Bocas
una refinería que algún día lejano retinará,
el tren que hoy comenzará a andar lo hará sólo
en un pequeño tramo, pues el resto de los mil 200
kilómetros del trayecto total, obviamente, no están
terminados.
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¡AGUAS! De todos
los movimientos

telúricos, los únicos
en los que las
actividades humanas
tienen incidencia
son los microsismos.

Desde hace años,
especialistas advierten
sobre cómo la

explotación de los
mantos acuíferos

debilita el suelo y, por
ende, lo vuelve más
vulnerable ante fallas

geológicas.

ASÍ ES que cada vez
que escuche que la
única solución que se
plantea ante la sequía
es la rehabilitación o

perforación de más
pozos... ¡póngase a
temblar!

• • •

AHORA que la lupa
está puesta sobre
la base de datos de .

desaparecidos, hay un
tema del que se habla
poco, pero importa
mucho: las ausencias
relacionadas
con elementos

de segundad o
procuración de justicia
de todos los niveles.

CUENTAN que a
quienes comisionaron
para encontrar
indicios de vida de

personas que están
en estos registros
preguntaron cuál
sería el protocolo
cuando todo apuntara
a desapariciones
forzadas. Y la respuesta
fue que, ahí sí... ¡ni le
busquen!

• • •

MORENA intentó
la ratificación de

Ernestina Godoy
el miércoles en

Donceles, porque
dicen que tenía ya
apalabrados los votos
de cuatro priistas.
Presionados por la
Alianza Opositora,
sin embargo, a la mera
hora se les echaron

para atrás.
LA DUDA es silos
tricolores de verdad

pensaban traicionar
o —aunque suene
reiterativo— sólo les

pusieron ¡un cuatro!
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Bendiciones
Francisco Franco tardó mucho en

morir. (Varias décadas). Su ago
nía final fue larga; duró días y

días; no por razones fisiológicas, sino
porque 110 se resignaba a soltar Espa
ña. Es fama que San Pedro se cansó de
esperarlo. Desde arriba le aventó las
llaves y le dijo: "Ahí tienes. Ven cuando
te dé tu puñetera gana". Aciaga suer
te corrió también muy despacito el
Papa Juan Pablo II. Anciano, enfermo
grave, parecía decir lo que en el lecho
de donde ya no salió me decía con dé
bil voz mi tía Lola, de 97 años y llena
de sufrimientos del cuerpo y del espí
ritu: "Quiero morirme, Armandito, y no
puedo". Tampoco la muerte se mostró
piadosa con Juan Pablo. Le negó su vi
sita por semanas. En eso murió Rigo
Tovar, y días después Meció él por fin.
Comentó Crucita, la buena señora que
ayudaba en casa: "Pobrecito el Papa.
Nomás estaba esperando que se fuera
Rigo para irse junto con él". (Cuando
fue electo el nuevo pontífice, Benedicto
XVI, Crucita me preguntó qué me pare
cía "Me parece bien" le respondí ex
trañado. Me dijo ella: 'Tos fíjese que a
mí no". "¿Por qué?" me sorprendí. "Lo
vi diciendo misa en la tele me explicó,
y como que no la sabe decir bien Será
que apenas está empezando"). Igual

que dijo Crucita de Juan Pablo digo
yo ahora de Francisco: "Pobrecito el
Papa". Y es que lo ponen a bendecir
cosas que no son para ser bendecidas.
Mara Lezama, gobernadora morenista
de Quintana Roo, le pidió que bendi
jera una réplica en miniatura del Tren
Maya, el cual, a más de su dudosa via
bilidad, ha costado miles de millones
de pesos y ha sido causa de uno de los
más graves atentados que en el mundo
se han cometido contra la naturaleza y
las riquezas arqueológicas de cualquier
país. La única bendición a ese malhada
do tren que hubiese yo admitido sería
la que nos daba aquel amigo mío que
bajo la inspiración de los espíritus de
GayLussac se nos presentaba llevando
una papa en la mano. Con ella trazaba
devotamente sobre cada uno de noso
tros el signo de la cruz. Decía muy se
rio: "Les estoy dando la bendición pa
pal". Y ya que de bendiciones se habla
he de recordar que el reverendo Roc
ko Fages fue invitado a bendecir una
fábrica de condones. No sé si por tra
tarse de un pastor deba yo usar otra
palabra que no sea "condón". He de
decir quizá "preservativo", o recurrir
a alguno de los barrocos eufemismos
que en México se emplean para aludir
a ese hulito protector: "Caperucita en

carnada"; "ángel custodio"; "celofán";
"burlacigüeña"; "camisón Paco"; "guar
dia blanca", "don Prudencio", etcéte
ra. El caso es que después de hacer la
bendición correspondiente los dueños
de la fábrica llevaron a don Rocko a ver
la línea de producción de los condones.
El pastor notó, asombrado, que de cada
10 condones que salían uno llevaba un
agujerito en la punta. Preguntó la razón
de aquello. El dueño le explicó. "Es que
también tenemos una fábrica de bibe
rones"™ Noche de bodas. El novio se
mostraba inseguro en cuanto a su des
treza en el performance, pues era casto,
honesto, continente, probo, y nunca ha
bía tenido trato con mujer. 'Tío te apu
res lo tranquilizó su flamante desposa
da. Ha habido cuatro antes que tú, y ya
has oído aquello de que no hay quinto
malo". (Esa expresión, "no hay quinto
malo", igual que muchas otras frases de
uso común en nuestro idioma, proviene
de la tauromaquia)... Don Veterio, señor
de muchos calendarios, le hizo un gran
favor a su joven y guapa vecina Dulci
lí. Le dijo ella llena de gratitud y emo
cionada: "No tengo con qué pagarle lo
que ha hecho por mí". Respondió, tris
te, el añoso caballero: "Tú sí tienes con
qué pagarme, linda. El que ya no tiene
con qué cobrarte soy yo"... FIN.
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Llego sin previo aviso y se presento,
orgulloso y jaque:

Soy el número uno.

Quise divertirme, y lo reté:

No señor. El número uno soy yo.

Se indignó. Quienes creen ser
el número uno son prontos para
la indignación. Me dijo, hosco:

No puede haber dos números uno.
Le contesté:

En verdad hay muchos: el 11, el 111,
el 1111, el 11111, y así hasta el infinito.
Hay tantos números uno que a veces
el 2 se desespera.
Está bien cedió el número uno .

Digamos que yo soy el número uno
uno y usted el número uno dos.
Acepté el trato, pues es difícil llegar
a un acuerdo con los que se creen
el número uno. Y aquí me tienen.
Yo, que creía ser el último número,
ahora soy el número uno dos.

¡Hasta mañana!...
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El Presidente es incapaz de escuchar.
AMLO se ha mudado a una fantasía

narcisista que le impide reconocer los
problemas de seguridad de nuestro país.

;Y el Estado?
Luna era el secretario de Seguridad Pú
blica.., era el brazo derecho de Felipe
Calderón". Puso en la pantalla la misma
gráfica de homicidios de siempre, en la
que en vez de sumar los muertos seña
la tasas de variación, que muestran un
descenso. Acosado, recurrió a otra de
sus habituales justificaciones: su popu
laridad; "Hay muchísimos mexicanos,
millones de mexicanos, que sostienen
que estamos mejor".

La periodista no cedió: "En Sonora,
y no solo en Sonora, la gente acude a la
delincuencia para que le hagan justicia.
Eso también lo dicen... en Guerrero".
"Ya no, ya no es así como tú dices y ya
no pega ese cuestionamiento". "Por lo
menos en Sonora sí". "No, no, no, en
ningún lado. Yo siempre ando reco
rriendo el país... A mí la gente me dice
todo. Pero esas son invenciones... Aquí
todos los que estamos, desde las 6 de
la mañana, recibimos el reporte de to
do lo que sucede en el país, de 6 a 7...
¿Conoces de algún Presidente de los
últimos tiempos que haya atendido el
tema de seguridad todos los días, que
haya recibido de lunes aviernes de 6 a 7
de la mañana el reporte de lo sucedido
en las últimas 24 horas?".

"¿No estarán bajando los homici
dios porque está aumentando la desa
parición forzada?", preguntó la repor
tera. "No, pues tampoco, O sea, ya me
vas a salir tú como Carmen Aristegui,
sí, Carmen Aristegui, y la otra señora
que estaba aquí, la señora Karla [Quin
tana], de que estamos borrando, ¿no?,
a los desaparecidos. ¡No!... Entonces,

que escuchen que existe otro punto de
vista, que es el nuestro, porque, si no,
pues es Carmen Aristegui, es Ciro [Gó
mez Leyva], es [Carlos] Loret de Mola,
es Joaquín [López Dóriga]".

Esta es solo una parte del inter
cambio. Nos muestra a un Presiden
te incapaz de escuchar, convencido
de una utopía que ha construido en
su cabeza, que afirma que ya no hay
problemas de seguridad porque tiene
una junta de 6 a 7 de la mañana, que
culpa de los problemas a Calderón y
García Luna, que dejaron el gobierno
hace una década, y a los periodistas.

AMLO se ha mudado a una fantasía
narcisista que le impide reconocer los
problemas. No entiende por qué el pue
blo de Texcapilla tuvo que matar con
machetes y escopetas a sus extorsiona
dores. Insiste en que él, y solo él, tiene
"autoridad moral": "Si yo no tuviese
autoridad moral, ya me hubiesen des
truido. Lo han intentado muchísimas
veces, pero mi escudo protector, apar
te de mi conciencia, es precisamente
la honestidad".

• LENIA

Al final AMLO escogió a quien se le
antojó para la Suprema Corte Envió
dos ternas de incondicionales que su
ponía serían rechazadas por el Senado.
Eran candidatas 100 por ciento leales
al Presidente. Dos ministros anteriores,
afirmó, lo traicionaron por no aceptar
sus instrucciones para votar. Lenia
Batres no lo hará.

"Garantizar la seguridad de la población
no es uno de los servicios del Estado,

es su razón de ser. Si no hay seguridad,
no hay Estado"

Gabriel Zaid

Las preguntas incisivas de una re
portera sonorense, Reyna Hay
dée Ramírez, sacaron de quicio

al Presidente el 13 de diciembre. Una vez
más quedó claro que siempre recurre a
las mismas respuestas. El intercambio
empezó con la pregunta: "¿Por qué ha
llegado México a que los ciudadanos
intenten... defenderse ellos mismos?
¿Dónde está el Estado, Presidente?".

"Pues estamos trabajando, Reyna,
todos los días para que el Estado cum
pla con su responsabilidad de asegurar
la paz y la tranquilidad, que no tengan
que ser los ciudadanos los que se ha
gan cargo de la defensa, lo que pasa
ba antes, pues". Pero "Está pasando
en México, ahorita". "Sí, todavía en
algunos casos, pero es la excepción,
no es la regla". "¿Texcaltitlán es la ex
cepción?". "Sí, sí, sí, ahí por ejemplo".
"¿Michoacán, Guerrero?". "Sí, sí, sí, en
algunos casos". "¿Tamaulipas?". "Ya,
pero, sí, igual". ¿Sonora?". "Sí muchí
simos casos, pero nunca, nunca igual".
"Sonora, este fin de semana, más de 10
personas...". "Sí, pero nunca..".

El Presidente recurrió a sus villa
nos favoritos: "Durante el gobierno de
Felipe Calderón, además de que hubo
un gran fraude..., se estableció un nar
coestado... No olvidemos que García
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¿'Miniinvasión' de Guyana?
No es probable que el dicta
dor venezolano Nicolás Ma
duro lance una invasión mi
litar a gran escala de la dis
putada región petrolera del
Esequibo en Guyana, como
amenazó hacerlo reciente
mente.

Pero podría lanzar una
"invasión silenciosa", que se
ría igualmente peligrosa

Según esta teoría, Ma
duro podría enviar un pe
queño grupo de soldados a
una región remota de la sel
va del territorio en disputa,
y plantar allí una bandera
venezolana

Luego, difundiría un vi
deo de la escena y pediría
a Rusia y China que convo
quen a las Naciones Unidas
para exigir un "cese de hos
tilidades" en la zona, lo que
de hecho establecería una
presencia venezolana de
facto allí.

Todo esto probablemen
te desencadenaría un con
flicto internacional y le da
ría a Maduro una excusa de
"emergencia nacional" para
cancelar las elecciones del
2024, que teme perder in
cluso con un proceso frau
dulento.

En su discurso televisa
do del 5 de diciembre, Ma
duro sostuvo un plano ti
tulado "Nuevo mapa de la

República Bolivariana de
Venezuela" que incluye el
área del Esequibo, y anun
ció planes de crear un nue
vo estado venezolano en esa
región.

El dictador también ade
lantó que daría licencias a
la compañía petrolera esta
tal venezolana, PDVSA, para
explorar depósitos de petró
leo en el Esequibo. La re
gión representa aproxima
damente tres cuartas partes
del territorio de Guyana

Ryan Berg, director del
programa para América La
tina del Centro de Estudios
Estratégicos e Internaciona
les de Washington, sostuvo
en un artículo reciente que
Maduro podría iniciar una
"guerra híbrida" o una inva
sión silenciosa del territorio
en disputa

Berg argumenta que el
dictador venezolano tiene
"amplias oportunidades para
una guerra híbrida o tácticas
de zonas grises", porque "el
área del Esequibo es enor
me (un tercio más grande
que las áreas de Ucrania ac
tualmente ocupadas por Ru
sia), escasamente habitada
y compuesta por densas zo
nas selváticas".

Según el especialista,
"Maduro podría intentar en
viar un pequeño contingen

te de soldados venezolanos
a Guyana, plantar una ban
dera y luego afirmar que es
tas fuerzas están protegien
do el recién creado estado
de 'Guayana Esequiba'".

Berg me explicó en una
entrevista que es posible
que Maduro ni siquiera ne
cesite invadir militarmente
Esequibo: el dictador vene
zolano podría trucar el epi
sodio.

"Maduro podría grabar
un video en territorio vene
zolano, en una zona similar
a la de Guyana, con solda
dos venezolanos prometien
do defender su territorio",
me comentó el experto.

"Nadie podría decir si
fue grabado en Venezuela o
en Guyana".

Berg afirma que Ma
duro probablemente no se
arriesgue a lanzar una in
vasión militar a gran escala,
porque las fuerzas armadas
venezolanas hace mucho
tiempo dejaron de ser una
fuerza de combate eficiente.
Pero tampoco descarta ese
escenario, "porque los dic
tadores no siempre eligen la
opción racional".

La mayoría de los vene
zolanos, incluidos los prin
cipales líderes de la Oposi
ción, apoyan el reclamo de
su país sobre la región del

Esequibo. El área fue adju
dicada a Guyana en un lau
do arbitral de París en 1899,
pero Venezuela repudió ese
fallo en 1962.

Juan Guaidó, el ex Pre
sidente interino designado
por la ahora disuelta Asam
blea Nacional controlada por
la Oposición venezolana, es
tá de acuerdo en que es po
co probable que el dictador
ordene una invasión militar
a gran escala

"Maduro no tiene capa
cidad ni siquiera para pro
veer gasolina, agua, energía,
servicios básicos. No podría
sostener una guerra conven
cional", me indicó Guaidó.

'Tero no descarto que
plante una bandera, o haga
algo así, para desviar la aten
ción y provocar un conflicto
internacional".

Estoy de acuerdo. Ma
duro sabe que está en serios
problemas electorales. Debe
convocar a elecciones para
su reelección en 2024, pe
ro una encuesta reciente de
ORC le dio una tasa de po
pularidad de apenas un 14
por ciento.

Mientras tanto, la Oposi
ción celebró unas primarias
muy exitosas en octubre, en
las que la dirigente de línea
dura María Corina Macha
do ganó con el 93 por ciento
¦de los votos. Eso le ha dado
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La recepción que le espera
a Lenia Batres en la Corte
::s: Mientras la ministra presidenta Norma Pina
rendía su informe en e! Pleno de la Corte, con un
discurso centrado en la independencia judicial
como garantía del Estado de Derechos a unos pa
sos, en Palacio Nacional, por primera vez en la
__ , historia el presidente designaba

| directamente y sin la legitimi 
^ S dad popular que da el Senado, a
' ¡d una nueva ministra, Lenia Ba

S tres, militante activa del partido
| en el poder. Nos cuentan que, si

a doña Norma la ovacionaron

k SA S& los asistentes a su informe, in
o~» Wí H cluido el exministro Eduardo
Lenia Medina Mora, que renunció
Batres en 2019, en el caso de doña Le

nia es de pronóstico reservado
la forma en que será recibida por sus nuevos
compañeros porque, nos recuerdan, durante sus
comparecencias en el Senado criticó en modo ás
pero los ingresos de los ministros y dijo estar en
favor de una refomia para que los integrantes del
máximo tribuna! sean elegidos por voto popular.
A ver cómo se pone el ambiente interno.

Tren Maya provoca alza de precios
en boletos... de avión

::::: Nos comentan que con la
— ; ^ inauguración hoy del Tren Maya

I Ia3 aerolíneas están haciendo su
j agosto en diciembre. Nos hacen
| ver que los boletos a Campeche^
lx Campeche, donde será la inaugu

tWsi 8 ración, votaron desde liaoe varios
días, por lo que el punto nías cer

^ ano a ¡a capital campechana es
" 1 Mérida, Yucatán. Nos cuentan
Hoy inauguran ^ ^ pr£cjos de ^ wdl3s
e treu. prácticamente se triplicaron, pues

pasaron de 7 a 20 mü pesos ante
la demanda de los que tienen que ir y los queda
bien que se quieren colar a la foto del primer reco
rrido. Y eso que a la obra le falta mucho por estar
concluida. Si estuviera listo el proyecto en su totali
dad, quizá habría salido más caro volar para la foto;
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No hay para cuándo acabe
la crisis del Tribunal Electoral
::::: Nos hacen ver que la crisis del Tribunal Elec
  toral no terminó con la progra

¦ j mada renuncia de Reyes Ro
| dríguez Moxidragón como

r\. J J 5 magistrado presidente. Ayer no
K' a ¡¡i se llevó a cabo la sesión de ta

11 Sala Superior, cuyos asuntos a
H * discutir quedaron en el aire por
H que se difirió liasta nuevo aviso.
B i M Además, queda pendiente el
Reyes cierre de la sesión pasada en la
Rodríguez cIae 1185 magistraturas pidieron

la salida del actual presidente.
Nos comentan que ahora podrían esperar el regre
so de Janlne Otálora de la Comisión de Venecia,
el próximo 18 de diciembre, o podría aplazarse
unas semanas más, incluso hasta 2024.

Maltratan a periodistas
en el Senado
::::: En donde hubo un episodio que levantó las
cejas de no pocos reporteros fue en el Senado de
la República, poique cuando en la sesión del mar
tes se aprobaba la extinción de la agencia de noti
cias del Estado, Noümex, personal de Resguardo
Parlamentario insultó y desalojó con violencia a
un grupo de periodistas, todas mujeres, que ha
bían entrado con autorización explícita del vice
presidente de la Mesa Directiva, Sergio Pérez.
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Diputados vari con Batres
a pedirle más presupuesto

En la discusión del Paquete Económico para
la Ciudad de México todo pintaba muy tranquilo
mi eE Congreso capitalino para votar la Ley de In
gresos y el Código Fiscal, hasta que llegó d tema
del presupuesto. Nos platican que, sin problema,

avanzaron en comisiones los

| dictámenes de la Ley de Ingre
| sos y el Códigp Fiscal para el

 próximo año, peía los dipufea
1 dos pidieron un receso para
I arreglar aspectos del piesipues
 e' te™3 se atoró. Nos
¿ aseguran que están buscando
más de los mil 701 millones de

pesos que vienen en el pro
yecto de la Secretaría de Ad
ministración y finanzas y que,

nos dicen, varios fueron a la oficina del jefe de
Gobierno Marti Ratees para negociar y pedirle
el apoyo. Hasta el cierre de esta edición, la dis
cusión estaba detenida y contraríelo]', pues el
plazo para aprobar el Paquete Económico ven
ce este 15 de diciembre.

Liderazgos pamstas impulsan
reelección de Tabe

Nos cuentan que en la Junta General de la
militancia del Partido Acción Nacional en Miguel

Hidalgo, el alcalde Mauricio
Tabe recibió el espaldarazo de
IMeres vecinales, simpatizantes
y liderazgos de este partido pa
la buscar la reelección en esa
demarcación, la cual ya ha di
cho abiertamente que quiere.
Nos hacen ver que en diversas
mediciones el actual edil ha ob
tenido buenas cifras en nivel de
aprobación en cuanto a su ges
tión de gobierno, sacando en

promedio 20 puntos de ventaja ante cualquier
campeador de Morena.
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Piden apoyo a Deifina en Ecatzingo
::r: Los «pie esperan que ei gobierno estatal que
encabeza rtelflna (¡Braca Átv;ircz mejore las ru
tas ds evacuación, en caso de una actividad ma
yor del volcán Popocabépeti, son los residentes del
municipio mexiquerase de EcaMngo. Toda la po
blación de esa localidad estimada en más de 12
mil habitantes, tendría que salir de sus bogues
para dirigiese a ios refugios temporales, pero a
ellos les quedarían más cerca los de Mótelas,
pues están en la frontera con esa entidad El pro
blema es que para esa n^ión no hay muchos ca
minos por los que pueden transitar y esa es su
mayor preocupación. La maestra hizo un recorri
do antes de iniciar su gestión por esa área y lo
que desean los habitantes es que se construyan
rutas alternas que les pangan a salvo.
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La plataforma Rizom, un gran logro
en ia imaginación del Conahcvt
::::: En el mundo idealizado del Consejo Nacional de
Humanidades, Ciencias y Tecnología, al Conahcyt
le pareció pertinente celebrar el Día Mundial de la
Informática con uno de sus legras más destacables
del sexenio: la creación de la plataforma Rizoma
(léase con sarcasmo). A través de X, antes Twiner,
la dependencia escribió que Rizoma "brinda solu
ciones informáticas", "agiliza procesos", "ayuda a
mejorar la atención" y "fortalece la soberanía e in
dependencia en México". Lo que no señaló Cona
hcyt es que hasta la fecha sigue atendiendo a inves
tigadores que quedaron fuera del Sistema Nacional
de Investigadores por la culpa de ía deficiente pla
taforma y la falta de atención de las autoridades. Y
aunque el Consejo omita esos pequeños detalles,
miembros de ía comunidad científica se encargaron
de recordárselos: "La plataforma Rizoma es la más
reciente técnica de tortuga de académicos que se
ha inventado el Conacyt <sici", comentó un usuario.
Ante lo cual resurge la pregunta de si de verdad
hay algo qué celebrar.

Cineteca presume avances,
pero empleados acusan maltrato
::::: El miércoles pasado autoridades de la Cineteca
Nacional rindieron su informe de actividades de

2023, en el que destacaron la apertura de la sede
de las Artes, en Churubusco, así como las películas
nacionales e internacionales más vistas durante el

año. En un hilo de A', la cuenta de la Cineteca pre
sumió sus logros, e informó sus avances en las la
bores de restauración digital de filmes y rollos.
Bien ahí, porque, como ya le hemos informado,
una de las tareas primordiales de la Cineteca Na
cional es la protección y el resguardo del patrimo
nio fílmico del país, sin embargo, también hemos
señalado que es una tarea que se lia visto opacada
por los bajos presupuestos y el destino de gran par
te de los autogenerados de la sede de Coyoacán,
que fueron utilizados para levantar Ja sede de Chu
rubusco. Y aunque las tareas de exhibición alcan
zaron casi el millón de espectadores, testimonios
de empleados, que prefieren mantenerse en el ano
nimato, afirmaron que autoridades de la Cineteca
los han maltratado, específicamente a los proyec
cionistas, además de que señalan una reducción
significativa en el número de trabajadores de res
tauración y digitalización. Ante la próxima apertu
ra de la Cineteca de Chapultepec, seguiremos pen
dientes e informando los avances y las clajras pata
das de ahogado de esta institución dedicada a la
protección del cine mexicano.

Estíbanos a co!umnacrimer.ycasrigo@gtnait.com
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Mano negra o fuego amigo contra
la senadora Susana Harp
::::: Nos platican que en Oaxaca hay "alguien" con
bastante interés en neutralizar a ta senadora Su

sana Harp Iturrlbarria (Morena}, quien va por
su reelección. Como muestra, nos indican, está

una serie de mensajes pagados
en redes contra la también can
tante, mismos que el Tribunal
Electoral del Poder judicial de

la Federación pidió investigar
como una campaña para "invi
sibilizarla" y que podría resultar
en violencia política de género.
En tanto, el Congreso local
aprobó la propuesta de! gober
nador Salomón Jara Cruz

(.Morena) para reducir la próxi
ma gubernatura a dos años, una reforma que, se
comenta, tiene el nombre y apellido de doña Su
sana, aspirante natural para 2028, dado que por
paridad hay altas probabilidades de que "sea la
ungida". ¿Habrá fuego amigo?

Encuesta refuerza a panistas y
pone en focos rojos a morenistas
::::: Desde Yucatán, nos comparten que la encues
ta publicada ayer por esta casa editorial sobre el
proceso electoral causó mucho revuelo en la tierra

de los papadzules. De inicio,
nos detallan, la alianza que en
cabeza el panista Renán Barre
ra Concha confirmó que la mi
litancia priista cerrará filas en
tomo a su candidato, a pesar de
la salida de Jorge Garios Ra
mírez del tricolor, en tanto, en
las trincheras de Morena se
prendieron las alertas y urgieron
a hacer ajustes para tratar de
acortar la desventaja que tiene

Joaquín El Huacho Díaz de casi nueve puntos,
por lo que no se descartan próximos cambios en
el cuarto de guerra Y eso que no ha empezado la
carrera. [Zas!

¿Tendrá alcalde que ceder el paso?
::::: El que está casi "con maleta en mano y vien
do ei reloj" en Sinaloa, nos comentan, es el alcal
de de Guasave, Martín Ahumada Quintero
(Morena), para irse a buscar la reelección. Nos re
cuerdan que a inicios de su mandato, don Martín
"vivió las duras" por su falta de oficio en la políti
ca, aunque ahora le agarró cariño a la encomien
da y quiere seguir, pero el Instituto Estatal Electo
ral aprobó los lincamientos sobre la equidad de
género para las candidaturas, en los que señala
que los municipios de mayor densidad poblacio
nal, como Ahorne, Culiacán, Guasave y Mazatlán,
le corresponderán al sexo femenino, por lo que
no hay muchas esperanzas de mantenerse en el
ayuntamiento, aunque "su corazoncito" le diga lo
contrario. Gracias por participar.
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Gran angular
¿Ahorasi irá
en serio el
rescate de
Acapulco?
I RAUL RODRIGUEZ
Inicia el periodo vacacional

de fin de año y Acapulco si
gue en la lona.

Cierto es que ha empezado a
reactivarse con el enorme esfuer
zo de sociedad y gobiernos.
Pero es desolador corroborar

que continúa imposibilitado de
cubrir la demanda anual de miles
y miles de turistas» y atestiguar
las condiciones de ¦vulnerabilidad

de sus habitantes y las de muni
cipios cercanos como Coyuca de
Benítez, desnudadas por la de
vastadora fuerza de "Otis".
Por los daños que dejó el hura

cán, e! reto de la reconstrucción
es muy glande, pero los acuerdos
promovidos por la gobernadora
de Guerrero, Evelyn Salgado y lo
grados con el gobierno federal y

el sector empresarial, destacada
mente con el man damas del Gru

po Carso, Carlos Slim, permiten
ver una luz al final del tune;.
De dos reuniones sostenidas

con Slim, una en Acapulco y la
otra en la CDMX, ha surgido una
ruta de inversiones principal
mente destinadas a la zona tradi
cional del puerto. En una próxi
ma reunión, a realizares presumí
blemente en la capital del país, se
trabajara en proyectos conjuntos
que priorizarán inversiones estra
tégicas que además generen em
pleo y revitalicen al puerto y a
Coyuca de Benitez como destinos
turísticos destacados, con eventos
deportivos, artísticos y culturales
de alto nivel como peleas estela

res de box y conciertos con artis
tas populares,
Pero lo realmente interesante

—de acuerdo con la información
recabada por esta columna— es
la recuperación de la zona tradi
cional de Acapulco con "una
inyección de inversión privada
como no se había visto en el des
tino turístico".

Se tiene contemplada una in
versión millonada en dólares, aún
no precisada, para una de las áreas
más tradicionales de Acapulco co
mo lo son las playas de Caletay
Cajetilla, donde Slim y un grupo
importante de empresarios, en
coordinación con la gobernadora
Salgado, contemplan la llegada de
hoteles temáticos y de las cadenas
hoteleras más prestigiadas.
También llegaría a Acapulco el

acuario Inbursa como uno de los
principales atractivos de esa zona
que será fortalecida con infraes
tructura y con el embellecimien
to de espacios mediante el presu
puesto estatal., para recuperar el
esplendor de una de las zonas
más ¡cónicas del puerto.
Otro proyecto contempla la re

modelación del Fuerte de San

Diego para convertirlo en un mu
seo moderno y funcional, pero
sin perder su esencia histórica y
la modernización del Centro de
Convenciones.

Por otra parte, el gobierno de
Guerrero propuso a los empresa
rios que la rehabilitación de la
costera Miguel Alemán reactive

franjas tunsticas como la de pla
ya La Condesa con franquicias de
restaurantes y cadenas comercia
les propiedad de los grupos de
inversionistas.

Sin que aún sea oficial, se ha
bla de reconvertir a La Condesa

en una zona familiar de gran
oferta gastronómica y reducir su
propuesta de bares y centros noc
turnos. La vida nocturna tendría
un nuevo brillo y se acotaría a la
avenida Escénica, donde nuevas
discotecas abrirían sus puertas en
los siguientes dos arios.
El proyecto de un nuevo Aca

pulco ha entusiasmado también
al empresariado local. Antonio
Hernández, presidente de Grupo
Autofin y Mundo Imperial, por
ejemplo, dio a conocer que traerá
un autódromo de "primer mun
do", a lo que se sumaron otros
empresarios para apostar por in
vertir fuerte.

Se trata, pues, de compromisos
de inversión gestionados en real
mente poco tiempo por Evelyn
Salgado. Falta saber ahora lo que
se hará para mejorar las condi
ciones de vida de los lugareños y
para contener a la delincuencia
organizada. •

rrodrigiiezanguíar^iotrixifl.com
ÍQtfiín tlRoéiiguezC

Es desolador corroborar que H|
continúa imposibilitado dc~['J
cubrir la demanda de turistas.
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¿Porqué Ciara?
No es casualidad que to

das lasencuestas apun
ten a que Clara Brugada

será la próxima jefe de Gobierno
de la CDMX. El amplio margen
que mantiene frente al candida
to de la alianza opositora se ex
plica por varios motivos.
Taboada representa más de

lo mismo que ha llevado a la
oposición a pique. Privilegio y
desconexión con la realidad de
la mayoría. Encabeza una coa
lición electoral sin valores co

munes y en la que los intereses
individuales están por encima
de la unidad; más allá de sus
pretensiones electorales, el
Frente Amplio no ha mostrado
la existencia de un proyecto cla
ro de gobierno.
Lo más llamativo, sin embar

go, no es eso sino el uso de su
status quocomoherramienta de
propaganda. Taboada busca
convencer a la ciudadanía de
que la disyuntiva está entre que
rer vivir como en la Benito Juá

rez o como en Iztapalapa, cuan
do la verdadera pregunta debe
ría ser quién tiene el mejor pro
yecto, propuestas, equipo, expe
riencia y capacidad para gober
nar toda Sa ciudad.
Ambos precandidatos vie

nen de gobernar una fracción de
la gran diversidad capitalina.
Fracciones que, por demás, son
muy disimiiesen varios niveles,
como su tamaño, densidad de
mográfica, nivel socioeconómi
co, educativoy de seguridad, so
lo por mencionar algunos.

La pregunta, acaso entonces,
debería ser cómo recibieron y
cómo entregaron cada uno de
ellos las alcaldías que goberna
ron. De otro modo, podríamos
caer en los sensacionalismos y
adjudicaciones tramposas de
realidades que responden a un
contexto histórico y no al éxito
de una gestión al frente de una
alcaldía. En otras palabras, ase
verar que el bienestar económi
co y social de la Benito Juárez es
un logro de Taboada equival
dría a sostener que ambos pre
candidatos asumieron respon
sabilidadesy desafíos Idénticos,
lo cual no solamente es falso, si
no que invalidalagran desigual
dad que existe en la sociedad
mexicana. Solo dos datos: Beni
to Juárez tiene menos de la

cuarta parte de la población y de
la superficie de Iztapalapa, ade
más de serla alcaldía con el me

nor grado de margjnación en la
CDMX desde antes de la gestión
de Taboada.

El precandidato del Frente
Amplio ha hablado de la impor
tancia de la seguridad, la movi
lidad, el acceso a servicios y la
calidad de vida de las personas;
justo los logros más visibles de
Clara Brugada. Más allá de las ci

fras positivas que avalan la ges
tión de Brugada, quizás lo más
valioso es su visión a largo plazo,
cosa que la mayoría de políticos
evita porser costosa y no dar re
sultados inmediatos. Clara

apostó por un ambicioso pro
yecto de prevención social de la
violencia, inclusión y economía
social que, si bien ya ha comen
zado a rendir frutos, augura un
futuro todavía mas próspero pa
ra las generaciones que segui
rán beneficiándose de los cam

bios que logró.
Su apuesta apunta hacía la

construcción de UTOPÍAS. Pero
no solamente como aquellos
proyectos de urbanismo social
que disminuyeron la brecha so
cial y atenuaron algunas de las
carencias con lias que debieron
crecer generaciones de mexica
nosen Iztapalapa. Sino como un
proyecto que busca la construc
ción de una ciudad más justa,
que considere a las diferentes
geografías que conforman el te
rritorio metropolitano, que re
conozca las necesidades dife
renciadas de los distintos secto

res sociales y la diversidad de
grupos y personas que caracte
riza a la capital. Pensar en una
utopía, es trabajar por materia
lizar el sueño de una Ciudad de

México con mayor bienestar pa
ra todas y todos.
La propuesta de Clara, lejos

de contribuir al discurso polarí
zador que discrimina y distin
gue clases sociales, apuesta por
un proyecto común que, me
diante un proceso participativo
logre una ciudad más sosteni
ble, innovadora, inclusiva, co
hesionada, justa y pacífica. •

@Bm¡cefiet>don
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Rayuela
Con la novedad de que
no era ni la Suprema
Corte ni Graco... era e¡

Congreso.
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ASTILLERO
Lerda: un revulsivo para la Corte // Optar
por ¡a disrupción //AMLO, injusto con
Centro Pro 1/ El fondo: Ejército y los 43
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LO VERDADERAMENTE TRAS
CENDENTAL de la irrupción de Le
nia Batres Guadarrama como minis
tra judicial no descansa en el hecho
insólito, pero constitucionalmente

válido, de que el titular del Poder Ejecutivo ha
ya designado personalmente a la ocupante del
asiento que dejó Arturo Zaldívar, ni en las cir
cunstancias familiares, como hermana de un
político de larga historia en la izquierda institu
cional que hoy es jefe del gobierno capitalino,
sino en el papel revulsivo que la elección de Ló
pez Obrador significa en la acartonada trama
de personajes en su mayoría ideológicamente
conservadores y proclives históricamente a los
intereses de élite en la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación.

LÓPEZ OBRADOR OPTÓ, facultado por el
rechazo a las dos ternas que propuso al Sena
do, por un perfil abiertamente político, contes
tatario, disruptivo. Pudo haberse decidido por
Bertha Alcalde Luján, que mostró una mayor
consistencia en el terreno estrictamente jurí
dico y consiguió buenas opiniones incluso de
opositores, o por Eréndira Cruzvillegas Fuen
tes, abogada con experiencia en la defensa de
los derechos humanos.

PERO PALACIO NACIONAL prefirió a
Batres Guadarrama porque justamente ese
es el mensaje que se desea enviar. De los tres
perfiles presentados en la segunda ronda por el
Presidente, Lenia es el perfil más abiertamente
combativo, con mayor expresividad ideológica
y más propicio para el debate interno e incluso
para la recurrencia vigorosa a la externali
zación de puntos críticos ante los medios de
comunicación.

ES PROBABLE QUE estén llegando a su
fin los clásicos tiempos de la apacibilidad ne
gociada en la Corte, del acartonamiento y la
sacralización del oficio de juzgador. AMLO se
decantó por un revulsivo en la Corte, es decir,
por la provocación de "una reacción brusca,
generalmente con efectos beneficiosos"; en

sentido médico, "un medicamento o un agente
(...) que produce revulsión", según consigna el
diccionario de la RAE en dos de las tres acep
ciones del término; una revulsión, es decir, una
"alteración radical de algo, que tiene una con
secuencia favorable".

POR LO PRONTO, y a reserva de ir viendo si
dicho acicate en la Corte tiene de verdad resul
tados positivos, trascendentes, en la operación
inmediata el obradorismo se queda con tres vo
tos casi garantizados: Batres, Yasmín Esquivel
Mossa y Loretta Ortiz {a ella correspondería
el "casi"), frente a un bloque "conservador"
de ocho ministros al cual se han integrado dos
propuestos por el propio López Obrador: Mar
garita Ríos Farjat, regiomontana impulsada en
su momento por el influyente Alfonso Romo, y
Juan Luis González Alcántara Carrancá.

EL PRESIDENTE DE México emitió ayer pa
labras injustas, al caracterizar negativamente
el trabajo del Centro de Derechos Humanos
Miguel Agustín Pro Juárez (Centro Pro), fun
dado y sostenido por jesuítas. Aseguró que
esta organización "se ha ido echando a per
der", que la maneja el senador sin filiación
partidista Emilio ÁlvarezIcaza y que ayudó
a la liberación, por haber sido torturados, de
presuntos partícipes en la desaparición de los
43 normalistas de Ayotzinapa.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador argumen
tó que el Centro Pro ya no es el que él conocía,
sin reparar que la misma premisa le podría ser
aplicada. El mandatario que generó gran es
peranza de llegar a la verdad y la justicia se ha
dedicado a descalificar gravemente, desde su
atril mañanero, a servidores públicos relacio
nados con derechos humanos, desaparecidos y,
en especial, el caso de los 43 (Karla Quintana y
Ornar Gómez Trejo, dos ejemplos contunden
tes), pero también a instituciones o voces rele
vantes que denuncian lo que el propio Centro
Pro señaló en comunicado como la causa de la
arremetida presidencial en su contra: "que no
hemos callado nuestros señalamientos sobre la
persistencia en el presente de la impunidad, la
violencia y el encubrimiento al ejército". ¡Hasta
el próximo lunes!
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A Mujeres Mazatecas por la Libertad y más
activistas protestaron frente a La Suprema
Corte de Justicia de la Nación para pedir un
alto a lo que llaman "delitos de lesa
humanidad" del Poder Judicial de Oaxaca
contra su comunidad. Foto Jair CabreraTorres
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nuevos bríos a los críticos
del chavismo.

Acorralado políticamen
te, Maduro podría crear una
"emergencia nacional" pa
ra posponer las elecciones o

eliminar las pocas libertades
políticas que quedan en Ve
nezuela Una invasión mili
tar abierta sería demasiado
arriesgada y podría marcar
el comienzo del fin de su ré

gimen, como ocurrió cuan
do la junta militar de Argen
tina invadió las islas Mal
vinas/Falkland controladas
por Gran Bretaña en 1982.

No me sorprendería que
el dictador opte por una

"miniinvasión", y plante
una bandera venezolana en
la selva para luego conver
tir ese episodio, ya sea real o
trucado, en un conflicto in
ternacional más amplio.
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Que si usted cree que la gri
lla está que arde solo en el Tri
bunal Electoral del Poder Ju

dicial de la Federación, espe
re a ver lo que se viene hoy en
el INE, donde después de que
Guadalupe Taddei no lograra
la votación para su nueva pro
puesta en la Secretaría Ejecu
tiva, uno de sus escuderos, el
tabasqueño Jorge Montaño,
planteará un proyecto que le dé
a la presidencia la vía libre pa
ra nombrar a quien quiera y de
la procedencia que sea; en con
traste, el bloque mayoritario
que no comulga con la cercanía
con Morena buscará impulsar
un ultimátum y requisitos pa
ra que haya sobre la mesa "per
files competitivos". Vaya con
el árbitro.

Que a propósito del infor

me de labores de la ministra

presidenta de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación, Nor
ma Piña, el recién electo comi
sionado presidente del INAI,
Adrián Alcalá, y la secretaria
de Gobernación, Luisa María
Alcalde, acordaron en breve
conversación fijar una cita la
próxima semana para dialo
gar sobre el futuro del institu
to, luego de la advertencia pre
sidencial de desaparecerlo, lo
cual se vio como una oportuni
dad para argumentar en favor
del organismo. La funcionaría,
por cierto, demostró civilidad
en sus encomiendas del día.

Que entre aplausos Man
lio Fabio Beltrones reapare
ció en la sesión extraordinaria

del Consejo Político Estatal del
PRI en Sonora, donde se tomó

protesta a los presidentes del
Comité Municipal, a los inte
grantes de la Comisión Estatal
de Procesos Internos y de la Co
misión de Justicia Partidaria,
entre otros. Hay que recordar
que, sin dar detalles, hace unas
semanas dejó abierta la posibi
lidad de regresar al Senado. A
ver.

Que por cuestiones de gé
nero, en Yucatán la primera
fórmula de Morena para reele
girse en el Senado está reserva
da para Verónica Camino, en
detrimento del ex priista Jorge
Carlos Ramírez Marín, quien
prometió colocarla estructura
de su ex partido al servicio del
morenismo, pero, a juzgar por
los resultados de las recien

tes encuestas, no ha logrado su
cometido.^™
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La costosísima
bronca entre
morenistas

Por falta de acuerdo entre el

bloque mayoritario y la opo
sición enel Senado no se logró

votar a una nueva ministra de la Suprema
Corte de Justicia. Tocó al Presidente de
signar a Lenia Batres, quien los próximos
15 años ocupará ese lugar. Suponemos que
el Presidente estará contento con el "pre
dicamento" —así dijo— en que lo metieron

La negociacióny los votos, sin embargo,
reflejan las broncas que todo presidente
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mexicano ha enfrentado ensu último año.
Los políticos, más aún los del partido

mayoritario, ya andan acomodándose,
grillando entribus —aunque no se reco
nozcan— por lo que viene.
Las votaciones para elegir ministra al

go nos dicen.
Con la primera terna las cosas queda

ban bastante claras. El grupo oficialista
quería a Bertha Alcalde. Obtuvo 58 y 68
votos afavorenlasdos votaciones de la pri
mera terna. Insuficien

tes, cierto, pero parecía
indicar que había un
mandatoyse obedecía.
Los resultados de la

votación de ayer en la
madrugada son como
si hubieran votado otros. Lenia Batres,
que en las dos primeras votaciones tuvo
los mismos votos que dedos en una ma
no, de repente fue lafavorita con muchos
más votos que los que había ganado ha
ce apenas un par de semanas. Sabedores
que perderían, una de las tribus more
nistas mandó un mensaje a Palacio Na
cional: a esta queremos nosotros.
En Morena algunas tribus cambiaron

de opinión y, entre otras cosas, tronó la
negociación que había avanzado a Alcal
de con parte de la oposición—por mucho,
la mej or candidata—.
La bronca entre morenistas por la mi

nistra tuvo otro efecto. La reincorpora
ción de Ricardo Monreal al Senado, según
todos los reportes de compañeros que lle
van años cubriendo el Senado, alteró cami
nos que se habían andado para nombrar a
quienes ocuparían vacantes en el Tribunal

Electoral, se armó un lío
que no se pudo desenre
dar y no hubo nada. Y el
berrinche de Dante Del

gado lo hizo todo peor.
¡Vívalo nuevo!

Las cosas solo se pon
drán peor en cada una de esas decisiones.
Como en los viejos tiempos, las broncas
son dentro del partido mayoritario, es decir,
donde está el poder. Eso eslo que se disputa
En el camino se perdió la oportunidad

de hacer ministra auna muj er capaz, ho
nesta, inteligente, conocedora del siste
ma judicial. Una chingona
Una verdadera vergüenza. Sí, son

iguales.
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Carrére en modo
distópico: cuatro
amenazas

17
¦»'íj ntre los escritores, fue

¡ ra de afinidades y grupos
entre su propia comuni

dad, hay una división taj ante que na
da tiene que ver con ideologías. Hay
quienes ven como un deber indiscu
tible participar en el debate público,
sea escribiendo artículos en espacios
periodísticos o de análisis, sea como
invitados en programas destinados a
la discusión de la vida nacional. Y hay
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otro bando que simplemente no está
interesado en esa dinámica.
El escritor francés Emmanuel Ca

rrére es de los primeros y suele in
tervenir en el debate con su género
favorito, el reportaje, aunque no des
aprovecha la proyección en otros fo
ros, como el televisivo. Invitado por
el programa La Grande Librairie de
France Tv, el autor ha decidido plan
tear un tema con la convicción de

que, en tanto escritor, tiene la obliga
ción de decir algo.
"Creo que hay dos

formas de ver las co

sas hoy: la relativa
mente optimista y
la radicalmente pe
simista. Los relati

vamente optimistas
piensan que la humanidad atraviesa
unafase de caos, trágicay temible, pero
que eso ya le ha pasado en la historia y,
por eso, la sorteará.
"Los radicalmente pesimistas pien

san que semejante caos jamás ha ocu
rrido y que no es una fase, sino el final.
El análisis de la situación no es compli
cado, porque no hay que ser inteligente

ni muy informado para ser consciente
de cuatro fenómenos.
"El primero, el desastre climático,

que pese alas cumbres (COP) presi
didas por los magnates petroleros, es
irreversible. El segundo, la crisis mi
gratoria, con la mitad del planeta in
habitable mientras que sus poblado
res quieren irse a la otra mitad, donde
dicen que no hay lugar: el barco está
lleno. Tercer tema, la inteligencia ar
tificial, que nos funde y probablemen
te nos devore, y el cuarto es el fin de la

democracia, el fin de
nuestros valores.
"En cuanto escritor,

creo que debo decir al
go sobre todo esto. Si es
realmente lo que suce
de, no tiene sentido ha

blar de otra cosa Entonces sigoel proce
so de los atentados del 13 de noviembre,
veo Ucrania, pero soy como un conejo
deslumhrado por un faro. ¿Qué hacer?
Cierro las escotillas, escribo sobre mi in
fanciay sobre lajuventud de mis padres.
Eso no es una solución, pero nadie ha di
cho que haya solución".
Lapidario.
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La Romita

Uno no sabe nunca nada.
Me entero mientras leo la
Ciudad de México a través

délos siglos, coordinado por Jorge Al
berto Manrique, que la colonia Roma
acoge al pueblo de la Romita, antigua
mente Atzacoalco, nombrada así por
los romeros que iban a la iglesia de la
Piedad. Romería: peregrinación para
visitar una ermita o un lugar donde hay
un santo; o bien, grupo numeroso que
se dirige a un lugar.

En mi infancia, la Romita la forma
ban calles y potreros habitados por
gente pobre con fama de ladrones vio
lentos. Se ubicaba entre las calles de

Puebla, Durango, Morelia y calzada
La Piedad, hoy Cuauhtémoc. Cuenta
Manrique que su origen se remonta a
los años posteriores al sitio de Teno
chtitlan, cuando los indígenas comen
zaron a asentarse a las orillas de la ca

pital. La ermita original, a la cual acu
dían los romeros, a la que se le otorgó
la advocación de Santa María de la Na
tividad de Atzacoalco

se construyó como
parte del programa
de evangelización de
Fray Pedro de Gante
en 1530.

Insisto en que uno
no sabe nunca nada. En los cuarenta,
Luis Buñuel eligió ese espacio, la Ro
mita, para una de las famosas locacio
nes de Los olvidadoscuando El Oj itos
es abandonado por su padre al pie de
la iglesia.
La colonia Roma, por la Romita, se

pobló desde la segunda mitad del si
glo XIX en el pueblo de Atzacoalco. Se

urbanizó mediante un permiso que le
otorgaron a Eduardo Orrín el 30 de
diciembre de 1902, dueño del predio
y gerente de la Compañía de terrenos
de la Calzada de Chapultepec. En ese
entonces ocurrieron las operacio
nes de la compañía Karl P. Cooky los
fraccionamientos que inventáronlos
hermanos Lewis y Oscar Lamm. Des
de entonces se le conoce como la co
lonia Roma.

En 1910, esa zona se encontraba po
blada al norte y veinte años después se

ocupó por completo y
se construyeron casas
en busca del hechizo
francés, artdéco, cha
lets, artnouveau. En el
año de 1922 el Ayun
tamiento abrió las ca

lles de Puebla, Moreliay Frontera.
Mis amigos mayores pertenecían

a los Edificios Condesa, a los Friends,
enemigos mortales de la pandilla de la
Romita. Los del Parque México tam
bién jugaban sus cartas. La leyenda
contaba de grandes golpizas en calles
oscuras. Yo tenía miedo. De hecho, to
davía tengo miedo.
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Nuevas rutas

Hoy, la inauguración parcial del Tren
Maya apertura no solamente parte
de un nuevo trayecto enla proyección

económica, cultural y específicamente turística, de
una región del país. Estrena capacidades de ejecu
tividad con amplio respaldo social de un gobierno
localizado en el último año del sexenio apleno ritmo
como vanguardia de un cambio de régimen.
Inician trayectos. En términos de la orienta

ción de la obra y la inversión pública; de la redis
tribución de responsabilidades en las cuales or
ganismos con mayor respaldo social que el INE,
como el Ejército, asume responsabilidades inge
níenles y administrativas de mediano plazo en
desplazamiento de las oportunidades tanto de
lucro como de abuso de algunos segmentos de la
iniciativa privada; de redefinición de las fronte
ras entre la antropología previamente estable o
estancada de la región y las narrativas ecológicas
puestas a debate cuando son básicamente parte
del encubrimiento voluntario —o no— del discur

so opositor al gobierno.
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Nuevos caminos. En el sentido de revisión de
la relevancia política y simbólica de una enorme
región peninsular del país desde donde proce
dieron las últimas anexiones de Centroamérica
al continente, las narrativas rebeldes de grupos

de indígenas contra agru
pamientos de explotadores
y de castas privilegiadas, la
emergencia del acompa
ñamiento de socialistas, la
agregación cultural, culi
naria y musical inmensa, de
organismos insurgentes de
campesinos y otros grupos
marginados en el siglo an

tepasado y el XX, así como los desarrollos turís
ticos vinculados al echeverrismo de los años 70

y empresarios a un lado y otro de cualquier línea
de tiempo.
La enorme reorganización del espacio, en plena

modificación de los mercados inmobiliarios y de
oferta laboral y académica en una nueva explosión
de oportunidades. Todos en detonación de opcio
nes, incluso para los organismos delictivos atentos
a la depredación patrimonial.
Arranca una nueva ruta encabezada por el lí

der de un movimiento odiado por los perdedores
de 2018 y querido entrañablemente por una enor
me base social, empresarialy política abrazándolo.
Es la de una locomotora moderna y pragmática. Si
los senadores de la oposición pretenden exhibir su
poder de veto para obstaculizar el intento promotor
de Andrés Manuel López Obrador, él les responde
con el ejercicio de su capacidad constitucional de
ejercer en tercera ronda su poder presidencial: es
Lenia Batres Guadarrama, brillante hermana del
jefe de Gobierno, Martí Batres Guadarrama, com
pañero del cambio de régimen.
Si la oposición descompone vengativamente

la probabilidad de la ratificación de la fiscal gene
ral de Justicia de CdMx, Ernestina Godoy, segura
mente intuye costos de su aviesa necedad. El pro
yecto avanza ante el pronóstico a favor de Claudia
Sheinbaum Pardo en la Presidenciay de Clara Bru
gada en la capital: ambas de un mismo equipo polí
tico e histórico de las izquierdas.
Nuevas rutas hacia un destino común.

Las narrativas
ecológicas puestas a
debate cuando son
básicamente parte
del encubrimiento
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Desaparecidos,
ajuste de cuentas

Si las promesas los van desnudando.
Florestán

I  ¦ ¦ n una de las mañaneras, el presidente
j López Obrador se quejó de que en su

JNL^aáí gobierno había más desaparecidos,
entonces 43 mil, que los 17 mil del de Felipe Cal
derón, su obsesión.
Ante esto, anunció una revisión de ese censo

porque era campaña de desprestigio en su con
tra porque, temporada de zopilotes¦, dij o, que lle
vó a la salida de Karla Quintana de la Comisión
Nacional de Búsqueday la acusó de pertenecer a
una organización de derecha que intentaba afec
tarlo a él, claro, y a su gobierno. No es cierto, ase
guró, que haya 126 mil desaparecidos y lo vamos
a probar para que se conozca la verdad. El censo
que se tenía no estaba bien manejado, insistió.
Así ordenó ala Secretaría del Bienestar que or

ganizara a sus siervos déla nación para pregun
tar casapor casapor los desaparecidos, de lo que
también instruyó a sus 23 gobernadores.
De este modo llegamos a la mañanera de ayer,

en la que la secretaria de Gobernación, Luisa Ma
ría Alcalde Luj án, presentó una serie de estadísti
cas según las cuales desde que se empezó a llevar
esta contabilidad en México, noviembre de 1991,
habí a 110 mil964desaparecidos y afirmó que con
este nuevo conteo habían localizado a 16 mil 681
personas, y ubicado, nuevo término, a 17 mil 843,
lo que da un total de 34 mil 524 que no sé si restar
de esos 110 mil964 del global histórico o de los 47
mil 579 de los cinco años de López Obrador.

El hecho es que el censo oficial de Goberna
ción, al día de ayer, publica esta última cifra, 47
mil 579 desaparecidos que su titular ignoró, y que
en estos cinco años desaparecieron 129 mil 891
personas de las que encontraron a 75 mil 312,61
por ciento del total, lo que es un logro de gobierno
que ayer calló.
Entiendo que López Obrador quiera tener

menos desaparecidos de los que tuvo Calderón,
todos lo queremos, pero las cuentas de ayer no
les salierony las que tenían buenas, los 75 mil 312
desaparecidos recuperados, no las dieron.
Allá ellos y sus otros datos.

RETALES

1. MILITANTE. Como le adelanté, Lenia Ba
tres, uno de los más duros activos de Morena y
López Obrador, fue designada por éste como la
ministra número 11. No sé qué pese más, si su mi
litancia o sus limitaciones constitucionales. El

Presidente tiene otro asiento en ese pleno;
2. CONVICCIONES. No tardó mucho el priis
ta Adrián Rubalcava en descararse, tras ser des
echado como candidato del Frente Opositor al
gobierno de CdMx. Ayer renunció a su partido y
anunció su incorporación a la campaña de Clau
dia Sheinbaum, que no puede seguir levantando
todo lo que se acerque; y
3. GEOGRAFIA. Ya había dicho Omar Fayad
en el Senado que no tenía méritos para ser em
bajadory ayer lo documentó. Tras protestar el
cargo, declaró que impulsaría los vínculos co
merciales con ¡Suecia! cuando será embaj ador
en ¡Noruega!

Nos vemos el martes, pero en privado
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España muerde
a Napoleón,
y viceversa

La resistencia popular espa
ñola desquició a Napoleón.
Lo dijo él mejor que nadie

en sus brevísimas memorias de 1820.
"Eché a perder esta empresa por sal

tarme algunos trámites. Mi modo de
destituirala antigua dinastía podía tener
algo de ofensivo paralos españoles; quie
nes, en efecto, picados del honor, no qui
sieron admitir la que le sustituía
"El pueblo en masa creyó deber en

cargarse de la defensa del Estado: no
teniendo autoridad ni ejército a quien
poder confiarla, tomó sobre sí esta
responsabilidad.
"Yo la califiqué de anarquía, y volvien

do contra mí todos los recursos que ella
me podía prestar, me vine aeneontrarlu
chando contra una nación entera
"Esta nación era bien poco temible

cara a cara, porque delante de mis sol
dados huía, pero los asesinaba por de
trás. Estos entraban

en furor, y no podían
menos de vengarse.
"Así, de represaliaen

represalia, esta guerra
vino a convertirse en
una continuada esce

na de horrores y atrocidades.
"Bien veía que este género de guerra

imprimía un carácter de violencia a mi
reinado; que era un funesto ejemplo pa
ra el ejército,ylos pueblos; que consumía
muchos hombres,yfatigaba al soldado.
"Conocía que la había empezado mal;

pero una vez empezada, no era posible
abandonarla El más pequeño revés lle
naba de orgullo a mis contrarios; y desis

tiendo de esta empresa, hubiera vuelto a
tenertodaEuropasobre mí".
Veo que la curiosidad despertada en

mí por la película de Ridley Scott sobre
Napoleón me hallevado por extraños ca
minos estos días en este espacio. No la he
visto aún, pero ya me hizo viaj ar.
Muchos lectores se preguntarán qué

tienen que ver con nosotros, mexicanos
de hoy, las aventuras bélicas napoleóni
cas, y su invasión de España

Dirébrevemente que
la invasión napoleónica
de Españay Portugal es
la que nos volvió nacio
nes a todos los países
de Hispanoamérica, y
también a Brasil.

Lainvasiónde 1808 interrumpió ile
gitimidad de la monarquía y produj o la
epidemia de juntas que declararon su in
dependencia en los reinos españoles de
ultramar: nosotros.

Napoleón es la causa de nuestras in
dependencias por la víanegativa, porque
creó un defaultsm retorno, insalvable, en
lalegitimidaddelgobiernoysuautoridad
en todo el imperio español.
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Ciro y AMLO, a un
año del atentado

Poco después de las once de la noche de hoy
se cumplirá un año exacto del atentado al
que sobrevivió Ciro Gómez Leyva

Se salvó porque conducía una camioneta blindada
que sus patrones le convencieron de usar y le facilita
ron, en la que impactaron nueve balas de .09 milíme
tros dirigidas certeramente a su cabeza: "seis en el vi
drio del lado del piloto y tres en el parabrisas", consta
en el peritaje.
Cinco días después, en una frase, el presidente Ló

pez Obrador cometió este doble dislate:
"Pudo ser un autoatentado, no porque él se lo haya

fabricado, sino porque alguien lo hizo para afectarnos
a nosotros''.

Y mes y medio más tarde dijo que el ataque era
"un asun to de Estado", porque no descartaba que se
tratara "en el fondo" de un intento de desestabilizar

a su gobierno.
Externó su confianza en que el caso sería resuelto,

sobre todo por suponerlo (como casi todo) resultado
de una conspiración en su contra.
Reconoció, sin embargo:
"No es fácil llegar a los autores intelectuales. Va

mos a buscar si es posible hacer algunas reformas pa
ra que los que cooperen con información puedan te
ner una consideración en sus penas cuando se trata
de asuntos de interés público, de asuntos de Estado,
porque esto se trata de desestabilizar; es sabotaje, es
subversión...".

Aun año ya, aunque 14 imputados están en la cárcel
(uno de ellos capturado por alguaciles de San Diego,
California), sigue sin saberse lo principal: ¿de quién es

la autoría intelectual y por qué se quiso asesinar a Gó
mez Leyva?
Trece de las detenciones en México fueron méri

to del entonces secretario de Seguridad de la capital,
Omar García Harfuch, en tanto que las investigacio
nes ministeriales que debió hacer la Fiscalía que aún
encabeza Ernestina Godoy sirvieron lo mismo que la
carabina de Ambrosio y por esto, a mediados de agos
to, Ciro pidió y obtuvo la intervención de la Fiscalía
General de la República, pero seguimos en lo mismo.
Por lo que dijo AMLO en los primeros días y sema

nas del atentado, no dejo de sorprenderme cada que
en sus mañanerasy sus patológicas embestidas con
trape riodistas "tradicionales" incluye a Ciro.
Creo que por aludir a un sobreviviente de la inse

guridad que se tolera con "abrazos, no balazos", no
debierajamás infamarlo.
Apropósito de encuestas que a nadie ya importan,

ha osado inclusive afirmar que el de Gómez Leyva "es
un acto deliberado de corrupción, Ciro actúa de ma
nera corrupta".
El periodista le reviró:
" Usted acaba de mentir; usted está diciendo que

yo cometí un acto de corrupción, ¿y qué sigue, Presi
dente? Lo dij o hace un mes, lo repite hoy. ¿Qué sigue,
Presidente? ¿Cuáles el segundo punto de su escala
da? ¿Estábuscando un segundo atentado...?'.
Solo en el último mes a López Obrador le he conta

do seisfregadazos a Ciro.
Recurrí a quien hace mareaje personal al Presiden

te, Luis Estrada, director de Spin, y me sorprendí toda
vía más: en el año que hoy se cumple del ataque, López
Obrador ha injuriado 190 veces a Ciro. Y en lo que va de
su gobierno lo ha huleado en 270ocasiones...
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1 Acciones reales. El general Luis Cresencio
• Sandoval, secretario de la Defensa Nacional,

tiene buenas noticias. En la contribución para

pacificar al país, ayer, más de 350 armas, así
como 49 mil 974 cartuchos y mil 94 cargadores
de diferentes calibres, fueron destruidos en Nuevo
León, por el Ejército. La ceremonia estuvo presidida
por el general de Brigada Diplomado del Estado
Mayor, Antonio Melchor Ruiz, comandante de la
Séptima Zona Militar, a la que asistieron autoridades
federales y estatales. Con operativos es como se
pacifican las zonas. Ya nada más falta desarmar a los
cárteles. Y ya.

2 Puertas abiertas. Sin duda uno de los políticos
• a quienes se le extraña en la agenda nacional

es a Marcelo Ebrard. El excanciller ha estado en
silencio, a la espera de redimirse con Morena.
Pero mientras eso sucede, la senadora Patricia
Mercado expresó que la candidatura de Movimiento
Ciudadano está disponible para él, pues es un
político progresista, y podría optar por aceptarla
asumiendo una candidatura ciudadana. Mercado
destacó que MC está abierto a candidaturas
ciudadanas, no sólo a militantes, y considera que
Ebrard representa una propuesta compatible con el
partido. Ahí está, sólo hace falta girar el cerrojo.

3 Que siempre sí... Adrián Rubalcava, alcalde
* de Cuajimalpa, quiere terminar el año con

hueso seguro. Renunció al PRI y adelantó que evalúa
sumarse a la precampaña de Claudia Sheinbaum,
precandidata presidencial de Morena. "Hemos
empezado a valorar la posibilidad de transitar en el
equipo de acompañamiento de Claudia Sheinbaum.
Mi equipo, mis consejeros, mis simpatizantes y,
sin duda, la población que me acompaña y me
representa en distintas alcaldías", dijo. Su llegada
demeritaría la naturaleza de Morena, pues cada día
se parece más a lo que critican. ¿Lo van a aceptar?

4 Peligro. El uso del Senado como plataforma
• para eventos de la Luz del Mundo por parte del

senador Israel Zamora contradice el principio de la
separación entre la Iglesia y el Estado. Es alarmante
que, a pesar de las graves condenas en EU por abuso
infantil que pesan sobre Naasón Joaquín, cuñado
de Zamora y líder de la Luz del Mundo, el legislador
continúe promocionando abiertamente a esa secta
en uno de los Poderes de la Unión. Es un abuso en

beneficio de intereses particulares y falta de respeto.
¿Por qué y quién se lo permite?

5 Saber escuchar. En un proceso electoral, lo que
• está en juego no son sólo los cargos de elección

popular, sino también las bases que sustentan a una
sociedad, como paz social, estabilidad económica,
seguridad y espacios de oportunidad para todos.
Uno de los perfiles que puede sostener lo hecho en
Yucatán es el virtual candidato a la gubernatura de
la coalición PAN, PRI. PRD y Nueva Alianza, Renán
Barrera, pues como alcalde de Mérida supo escuchar
a la ciudadanía. Se ve difícil que Joaquín Huacho
Díaz, de Morena, obtenga el triunfo el próximo 2
de junio, pese al apoyo del expriista Jorge Carlos
Ramírez Marín. Los momios apuntan a Barrera,
según las más recientes mediciones en el estado.
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Lo mismo que el viejo
PRI, pero más barato
La designación de la nueva ministra de la SCJN terminó en
un fiasco. El presidente López Obrador ejerció su facultad
constitucional y designó a la morenista más radical: Lenia
Batres Guadarrama.

Fue su modo de decirle a la Suprema Corte que la em
bestida emprendida en contra del Poder judicial apenas
comienza y que el eje YasmínLoretta se fortalece en el
pleno de la Sala Superior.

El desenlace pudo ser diferente si López Obrador no
fuera tan testarudo. Tenemos confirmado que le dijo "no" a
la elección de los dos magistrados que le faltan al sacudido
Tribunal Electoral.

Su postura echó por la borda la avanzada negociación
que traían los senadores de Morena Eduardo Ramírez y
Ricardo Monreal, con el líder real de MC, Dante Delgado.

El partido naranja estaba dispuesto a darle al oficialis
mo los votos que necesitaba para que la nueva ministra se
eligiera con el aval de la Cámara alta.
A cambio, pedía un "acuerdo integral" que implicaba,

además de los nombramientos señalados, la designación
de magistraturas en las salas regionales del citado tribunal.

Pero también de los integrantes de la Comisión Nacio
nal de Hidrocarburos, y las magistraturas de Sala Regional
del TFJA.
Pedía igualmente una opinión jurídica de la situación

del Tribunal Electoral, después
de la obligada renuncia de su
presidente, Reyes Rodríguez,
por "pérdida de confianza" de
tres de sus cinco magistrados en
funciones.

Los siete puntos fueron lle
vados la semana pasada por
el senador Eduardo Ramírez,
presidente de la jucopo, a la se
cretaria de Gobernación, Luisa
María Alcalde. Después de con
sultarlos con YSQ, la respuesta
fue un "no" contundente.

Así está la "división de Poderes" que vivimos en México
con los que presumen de "diferentes". Hacen lo mismo que
el viejo PRI, pero más barato.
* La designación de Lenia es una pésima señal para los
contrapesos al Ejecutivo y la impartición de justicia libre
de presiones políticas.

La hermana del jefe de Gobierno de la CDMX no sólo es
una rabiosa militante de Morena, sino que además no tie
ne carrera judicial. Les va a dar mucha lata a los ministros
independientes.

Batres fue rechazada por el Senado en las cuatro vota
ciones —dos por cada terna— que realizó el pleno. En la
primera ronda quedó en último lugar, con sólo dos votos.

En su comparecencia, la nueva ministra —ya rindió pro
testa— dio color: acusó a los ministros de invadir facultades
del Poder Legislativo y violentar el principio de actuación
democrática que ha dispuesto que sólo el Poder Legislativo,
en tanto representación del pueblo, produzca las normas.

También es partidaria de la propuesta de López Obrador
de elegir en urna a los ministros, magistrados y jueces de la
Suprema Corte. ¿Cómo imagina usted que actuaría el cri
men organizado en una coyuntura así?
* El Consejo Nacional del PAN define este sábado las pro
puestas de los estados para el Senado. Es una oportunidad
para ponderar los perfiles que mejor se apeguen a lo que
otrora era tradición del azul: buenos legisladores.

Conocemos el caso del tabasqueño Juan José Rodríguez
Prats. Fue excluido de las listas por no ser afín a la dirigen
cia nacional del azul.

No se da por vencido. Pretende ser diputado en su tierra.
Quiere ayudar a que el Congreso local se posicione como
verdadero contrapeso, siguiendo el ejemplo de Nuevo
León, Morelos y la CDMX.
* No quiero cerrar la columna sin antes mencionar el emo
tivo homenaje postumo que el Senado le rindió ayer Juan
Pablo Adame Alemán, senador por un día, suplente de
Miguel Ángel Mancera.

Su memoria logró lo que es deseable en un recinto legis
lativo polarizado: la aprobación unánime de las bancadas.

De izquierda a derecha, los oradores hablaron bien de
Juan Pablo, esposo de Eli, papá de Mateo, María, Rodrigo
e Inés. Hijo de mi amigo Marco Adame y de su esposa
Mayela. Eso habla de lo que era Juan Pablo: un hombre
de sólo 38 años, que cultivó amistades, sin importar los
colores. Descansa en paz.

La designación
de Lenia es una

pésima señal para
los contrapesos
al Ejecutivo
y la impartición
de justicia.
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Una de las reformas que se enviará al Congreso en febrero y
sobre la que el presidente López Obrador dijo que ya existía
consenso para su aprobación entre todas las fuerzas políticas
es la que incorpora a la Guardia Nacional al esquema insti
tucional de la Defensa Nacional. Lamentablemente, el dicho
presidencial no es verdad y lo será menos si se presenta esa
reforma junto con la del Poder Judicial, la de la desaparición
de organismos autónomos y una reforma electoral.

La decisión de enviar este paquete, que no tiene posibili
dades de ser aprobado por el Congreso, junto con la reforma
para la Guardia Nacional es, particularmente, desafortunado,
porque en este último tema sí se podría y se debería tener
acuerdos para avanzar.

Todos hablan de que hay que cuidar a las Fuerzas Armadas,
que son las instituciones transexenales más sólidas e impor
tantes de nuestro país. Para la gente y para los especialistas
son la última trinchera en términos de seguridad nacional e
incluso de seguridad pública, ante la gravísima situación de
violencia y crimen organizado que vive nuestro país. Pero no
se actúa con base en esa lógica.

Estoy convencido, lo hemos dicho muchas veces, de que la
participación militar en temas de seguridad pública no sólo es
necesaria, es imprescindible por muchas razones. Hoy, y en el
futuro cercano, incluso en el mediano plazo, por la sencilla razón
de que no contamos con instituciones policiales, salvo alguna ex
cepción local como la Ciudad de México, Yucatán o Coahuila, con
capacidades reales para garantizar la seguridad pública.

Cuando comenzó el debate sobre la incorporación de la
Guardia Nacional a la Defensa decíamos que apoyar esa me
dida era políticamente incorrecto, pero era necesaria: la exi
gencia era, es, que la GN fuera una institución civil, como está
en la Constitución, y como lo refrendó la Suprema Corte. Pero
resulta que la GN es una institución militar.

La GN, desde sus mandos hasta sus tropas, está conformada
con un altísimo porcentaje de militares (85%) y opera con base
en esos mandos operativos, coordinada y originados básica
mente con el Ejército.

Puede gustar o no, pero ése es el modelo desde su origen,
y quien llegue al poder en 2024, sea Claudia o Xóchitl, y más
allá de la estrategia de seguridad que quiera instrumentar, se
va a encontrar con que la Guardia Nacional, el Ejército y la
Marina serán las únicas instituciones con las que contará para
tratar de garantizar la seguridad en el ámbito federal.

La GN debe estar, como en los hechos lo está, incorpora

da a la Defensa, y si queremos darles una protección legal,
laboral y profesional a sus integrantes, así debe reconocerse
constitucionalmente. Se puede y se debe llegar a acuerdos que
privilegien, además, la construcción de un sistema policial en
los estados, con 32 mandos estatales coordinados con la GN,
coherente y homologado, con recursos para construirlo. Se
debe trabajar en crear, en la federación y en los estados, autén
ticas policías de investigación, todo eso es posible y deseable.

Desde sus orígenes (que paradójicamente se dieron en el se
xenio pasado, con una propuesta de la Sedeña para la creación
de lo que se llamó entonces la Gendarmería, que terminó siendo
un cuerpo más de la Policía Federal), la idea de formar la Guardia
Nacional partió de la base de que fuera un cuerpo de la Defensa.

No es sólo un tema de mandos, se trata de que se construyó
una institución con carrera, objetivos, principios homogéneos
y equivalentes como parte del Ejército: quien ingresa a la GN
piensa en hacer allí una carrera, con un escalafón, grados, in
gresos, expectativas equivalentes a los del Ejército. Pregunté
monos por qué, por ejemplo, un hombre o mujer que ya han
hecho una larga carrera en el Ejército decidirían abandonar esa
trayectoria profesional para inscribirse en una nueva institución
que no le garantizara esas mismas perspectivas profesionales
y prestaciones. Si el día de mañana se les informa que deben
recomenzar sus carreras, simplemente regresarán al Ejército o la
Marina. La reforma aprobada esta semana para garantizarles sus
prestaciones es a todas luces insuficiente, porque lo que tienen
los integrantes de la GN es una carrera militar y profesional que
va mucho más allá de algunas prestaciones.

E) problema no es si la Guardia Nacional está o no en la Sede
ña. el verdadero problema es que no tenemos un modelo policial
para el país. La GN por sí sola no es una estrategia de seguridad:
es un instrumento. Requerimos una estrategia global, de construir
fuerzas policiales, civiles, en cada estado, y esas fuerzas deben
estar estrechamente vinculadas con la GN permitiéndole a ésta ser
más eficiente, Y necesitamos una estrategia operativa diferente.

Todo eso se podría lograr con acuerdos incluyentes, con pla
zos, con procesos, incluso de transformación progresiva de una
Guardia con origen militar a una civil a lo largo de los años,
como ha ocurrido con casi todas las grandes instancias policia
les del mundo. Hoy, estamos en el peor de los mundos posibles:
no tenemos posibilidades de hacer cumplir la ley y de contar con
esa fuerza civil; no existe un trabajo con los estados para con
formar un modelo policial homogéneo, operativo, que replique
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en el ámbito estatal el modelo de la Guardia Nacional sea civil o
militar. Y los hombres y mujeres de las Fuerzas Armadas, dentro
y fuera de la Guardia Nacional, sus mandos y elementos, están
legalmente desprotegidos. Hagamos un poco de política real.
Nos tomaremos unos días de descanso, esta columna se vol
verá a publicar el 2 de enero próximo. Muchas gracias, muchas
felicidades y lo mejor en este próximo 2024.
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"Sólo quien acarrea su propia agua recono
ce su valor". Si reflexionamos sobre esta fra
se, podremos darnos clara idea de lo poco
que cuidamos el agua. Conforme a los crite
rios establecidos por la Organización de las
Naciones Unidas (ONU), se considera como
un derecho de todos los seres humanos el
tener acceso a una cantidad de agua su
ficiente para el uso doméstico y personal
(entre 50 y 100 litros de agua por perso
na al día), segura, aceptable y asequible (el
costo del agua no debería su
perar el 3% de los ingresos fa
miliares), además, la fuente de
agua debe encontrarse a me
nos de 1,000 metros del hogar
y el tiempo de desplazamiento
para la recogida no debería su
perar los 30 minutos.

Ahora imaginemos que tuvié
semos que acarrear el agua en
bote, al menos, unos 30 viajes
de media hora, dando un total
de 15 horas de estar acarrean
do dos cubetas de 15 litros para
llenar nuestro tinaco...

¿Dejaríamos que el agua se
fuese por la coladera mientras
se calienta?, ¿nos daríamos un
rico baño con agua calientita
durante 10 o 15 minutos?, ¿ti
raríamos una colilla de cigarro
al inodoro y le ¡alaríamos a la
palanca?, ¿lavaríamos nuestro
carro o limpiaríamos la calle a
chorro de manguera?, ¿rega
ríamos nuestro jardín copio
samente para que esté verde y
bonito?

Seguramente no. Lo primero que haría
mos sería instalar aparatos ahorradores que
permitan, sin disminuir el confort, consumir
menos agua.
Al bañarnos, seguramente nos mojaría

mos, le cerraríamos a la llave, nos enjabo
naríamos y nos enjuagaríamos lo más rápido

posible. El agua de la lavadora de ropa la
usaríamos para trapear la casa o regar el
jardín; colocaríamos un bote de basura jun
to al inodoro, localizaríamos las fugas que
puede haber en casa y las repararíamos de
inmediato; al lavarnos las manos usaríamos
el mínimo de agua y al rasurarnos no ocu
paríamos más de medio litro, y lavaríamos
los trastes en una bandeja con agua, y no
bajo la llave...

Con la sequía que está presen
te en el país, no nos resta más
que voltear a ver, con seriedad,
la demanda. Y es que la fórmula
para resolver el abastecimiento
de agua a una localidad, gran
de o pequeña, es muy sencilla,
sólo hay que igualar la oferta
a la demanda. En la medida
en que la oferta disminuye (el
Cutzamala tiene prácticamen
te 70% menos agua de lo que
debería, según el promedio his
tórico), ahora sólo nos queda
disminuir drásticamente nues
tro consumo.

Hacerlo en un 30% o, inclu
so. un 50%, tomando medidas
como las antes comentadas,
no es tan difícil si tomamos
conciencia de la gravedad del

problema. Pero llevar esa con
ciencia a millones de personas
es muy complicado de imple
mentar. El problema es que
estamos obligados a ello; el

futuro de una buena parte de nuestro país,
del 70% que es árido y semiárido, depende
de eso. Imposible pensar que podremos se
guir consumiendo agua como hasta ahora
lo hemos hecho. Eso ya se ha vaticinado,
pero ahora una cruda realidad nos lo está
demostrando.

Con la sequía
que está
presente en el
país, no nos
resta más que
voltear a ver,
con seriedad,
la demanda. Y es

que la fórmula
para resolver el
abastecimiento

de agua
a una localidad,
grande o
pequeña, es muy
sencilla, sólo
hay que igualar
la oferta
a la demanda.
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Ciro, un ano
El atentado contra Ciro Gómez Leyva, colega y compañero
de Grupo Imagen, representa un antes y después para el en
torno en el que se realiza el trabajo periodístico en este país.

Desde luego, el intento de asesinarlo, aquella noche del 15
de diciembre de 2022 hoy hace un año, fue precedido de
meses de deterioro de la situación de seguridad de los perio
distas, marcados por una retahila de agresiones, homicidios y
desapariciones. Y no ha sido, por desgracia, el último hecho
que tengamos que lamentar en este gremio.

Sin embargo, representó el climax de la falta de garantías
para ejercer la libertad de expresión. Si se puede matar a uno
de los periodistas más reconocidos en México, ninguno de
quienes nos dedicamos a este oficio estamos seguros. Cual
quier reportero, editor, directivo, dueño, conductor o comen
tarista de los medios de comunicación está en peligro, porque
su vida no vale tres cacahuates para los criminales que se han
ido aduefiando del país.

Basta tomar una foto, grabar un video o teclear un nombre
para que se desate una furia que no conoce reparos ni teme a
las consecuencias. Entre la sociedad y los delincuentes no hay
barreras de protección. En el mejor de los casos, la autoridad
se ha hecho a un lado; en el peor, está alineada con las mafias.

Quienes intentaron asesinar a Ciro fallaron, afortunada
mente. Pero no fue por falta de recursos para llevar a cabo la
operación criminal, sino porque el periodista iba en un auto
blindado. De otro modo, hoy estaríamos recordando un año
de su muerte. ^

Del resto de los mexicanos, ¿para qué hablamos? Quienes
no están protegidos por la alta visibilidad de su trabajo, tienen
menos esperanza aún. Diario participan en una ruleta rusa de
forma involuntaria, aguardando a que alguien los convierta en
estadística, meterlos en un costal que hasta ayer acumulaba
casi 175 mil homicidios dolosos en lo que va del sexenio.

Ojalá la desazón hubiese terminado con las balas rebo
tando contra el cristal reforzado de la camioneta que con
ducta Ciro. Pero no: ahí apenas comenzó un largo peregrinar

en busca de la justicia, por un camino plagado de políticos
cínicos e indolentes. Su caso ha servido para mostrar qué tan
mal equipadas están las fiscalías del país y qué poca voluntad
tienen quienes están encargados de investigar los crímenes.

Hemos visto que los únicos caso? penales que avanzan en
México son aquellos de los que se ocupan insistentemente
los medios. Cuando ni siquiera éstos avanzan con celeridad,
torturando a las víctimas con parsimonia e ineficiencia, imagi
ne usted lo que pasará con aquellos expedientes que no logran
captar la atención de la opinión pública.

El atentado contra Ciro mostro de cuerpo entero las priori
dades del Presidente. No hubo empatia ni condena. Hubo, en
cambio, una especulación como las que teje con frecuencia:
la insinuación de un complot para afectar a su gobierno. Dejó
ver la altivez que le impide condolerse de la desgracia ajena
y lo lleva a pensar que todo se trata de él. De él, que siempre
termina siendo la única víctima.

Por eso no sorprende que cuando matan en Celaya a cinco
estudiantes, el Presidente inventa (no hay otra palabra) que los
jóvenes se toparon con la muerte por andar comprando droga
en un "territorio perteneciente a otro grupo criminal", y que
además pasó porque sus padres no los amaban.

Tampoco sorprende que en vísperas del primer aniversario
del ataque contra Ciro, la organización Reporteros Sin Fronte
ras califique a México como e! lugar más peligroso para ejercer
el periodismo entre las naciones que no están en guerra.

Mañana, si le preguntan por eso. el Presidente dirá que se
trata de otra agresión contra su gobierno, patrocinada por los
conservadores y los neoliberales, pero, para comprobar el se
ñalamiento, basta ver las amplias zonas de silencio informativo
que cubren la República.

Ante los hechos dé hace un año, Ciro ha respondido con
una enorme entereza personal. Ayer escribió en su cuenta de
X: "La vida nos ha tratado mejor de lo que esperábamos y mu
cho mejor de lo que nos merecíamos. Un año. Gracias, vida".

Tienes razón. Ciro: valorar !o que tenemos es la mejor
manera, la única, de seguir adelante.
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Que se preocupe Clara,
no Ernestina
La derrota de Morena el miércoles en el Congreso local no
sólo significó un descoritón para Ernestina Godoy, sino
además otra derrota para la 4T, que desde 2021 no ve la
suya en la Ciudad de México, y su panorama se empieza
a nublar.
Y es que el rechazo a Godoy fue también uno para

Claudia Sheinbaum, pues todo mundo sabe que la cor
cholata mayor era de las más interesadas en que ratificaran
a su fiscal carnal, para que le cubriera las espaldas cuatro
años más.

Una cosa muy importante fue que la oposición se man
tuvo unida y firme, contrario a lo que esperaba el partido
oficial, y eso significa que saldrán envalentonados para las
próximas elecciones en la capital del país.

Si hace dos años evidenciaron que Morena no era inven
cible en la Ciudad de México, esta semana comprobaron
que el gobierno no está tan fuerte como presume, y eso es
muy importante para quienes tienen la esperanza de un
cambio.
Además, la derrota de Ernestina coincide con la de

Morena en el Senado, donde no pudieron imponer a
Lenia Batres en la Suprema Corte, obligando al Pre
sidente a designarla directamente fnn ln rmp niiprfa
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estigmatizada.
Pero la derrota morenista

también llegó a Morelos, pues el
Congreso de ese estado recha
zó el desafuero del fiscal Uriel
Carmona, a quien la mayoría
oficialista había dejado sin la
protección federal en San Lázaro.

Los diputados morelenses lo
ratificaron como su fiscal, lo que
representa no solamente otra
derrota para Ernestina y para
Sheinbaum, sino también para
Margarita González Saravia, candidata de Morena a go
bernadora en esa entidad.

Y es que la exdirectora de la Lotería Nacional había pe
dido que sus paisanos del Congreso desaforaran a Uriel,
pero no la pelaron. Y eso, para una candidata, más que un
desaire denota falta de respeto.

De por sí a Margarita sólo la conocen en los círculos fifís
de Morelos, ya ahora que fue exhibida, la que sale fortaleci
da es su rival, Lucy Meza, despreciada por la 4T, y todo por
tratar de hacerle caso al gobernador Cuauhtémoc Blanco,
que ya le está saliendo carito a Morena.

Querían inhabilitar al fiscal para que el exfutboltsta pue
da pedir licencia a su cargo, sin riesgo de ser encarcela
do por las denuncias que hay en su contra, y que llegue a
la CDMX a hacer campaña junto a Ornar Hamid García
Harfuch y otros máscara ayudar a Clara Brugada.
La exalcaldesa de Iztapalapa debe estar muy preocu

pada, pun tos cápitalinos se están uniendo para cobrarte
ala 4T el discurso de que son corruptos por aspirar a tener
mejores condiciones de vida.

Y es que Clarita ofrece más de lo mismo, mientras que
su rival, el panista Santiago Taboada propone llevar las
aspiraciones de los ciudadanos al siguiente nivel, que es a
lo que cualquiera aspira.

La derrota del miércoles en Donceles no es de Ernestina,
sino de la4T.

CENTAVITOS

Uy, qué sorpresa que Adrián Rubalcava brinque al regazo
de Claudia Sheinbaum, con quien ya jalaba desde hace
meses, y a quien no le pudo cumplir la promesa de detonar
la alianza opositora desde adentro. El alcalde de Cuajimalpa
dice que con él se van 30 consejeros del PRI, que repre
sentan 10 mil militantes; qué miedo, pues en el tricolor hay
580 consejeros y 30 representan el 5 por ciento. Y qué bue
no que Rubalcava dice que no busca posiciones, porque
ya no hay Además, con 10 mil militantes que dice tener,
y que pronto serán 20 mil. apenas le alcanzaría para una
diputación, porque de una senaduría ni hablar. Si no gana
Sheinbaum, adiós al amigo de Sandra Cuevas.

~ 11

Esta semana

comprobaron
que el Gobierno
de la Ciudad
de México no
está tan fuerte

como presume.
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¿Cuál es el día más aburrido de la historia un día en el que
realmente no pasó nada importante?

R. Le comparto que ésa fue la pregunta que se planteó en 2010
•a un programa informático llamado True Knowledge. Diseñado
por el científico informático William TunstallPedoe, el progra
ma contenía 300 millones de hechos, muchos de ellos vincu
lados a fechas. Después de revisar esos hechos y compararlos
con sus respectivas fechas, True Knowledge decidió que el 11
de abril de 1954 fue el día más aburrido del siglo XX. Bélgica
celebró unas elecciones generales, ocurrieron algunos eventos
deportivos, posiblemente se planeó un golpe de Estado en la

India, pero no se llevó a cabo hasta dos días después, y no se
produjeron nacimientos o muertes notables, al menos por lo
que el programa informático pudo averiguar.

O
ENftfOUE MANDUJANO

El cerebro se ejercita más con la radio que con la televisión,

¿por obligar a imaginar lo que se escucha? ¿Existe algún es
tudio que lo demuestre? ¿Se recomienda como preventivo a
la pérdida de memoria?

R. Sí, don Enrique, hay algunos estudios que sugieren que es
cuchar la radio puede tener beneficios cognitivos, incluida la
mejora de la memoria y la reducción del riesgo de demencia.
Un estudio publicado en la revista Neuropsychologia en 2013
encontró que los adultos mayores que escuchaban la radio du
rante al menos dos horas a la semana tenían menos probabili
dades de desarrollar demencia que aquellos que escuchaban
la radio durante menos de una hora a la semana. Otro estu
dio, publicado en la revista Frontiers InAgingNeuroscience en
2014, encontró que escuchar la radio mejoró la memoria y la
atención en los adultos mayores.

Estos estudios sugieren que escuchar la radio puede ser una
actividad beneficiosa para la salud del cerebro. Sin embargo,
se necesita más Investigación para confirmar estos hallazgos
y determinar los mecanismos por los que escuchar la raadlo
puede mejorar la función cognitiva, v
Escuchar la radio tiene una serle de ventajas sobre lá televi
sión para la salud del cerebro. Cuando escuchas la radio, usas
tu imaginación para visualizar las escenas y los personajes
que se describen. Esto puede ayudar a mejorar tu memoria y
atención. Además, escuchar la radio puede ayudar a reducir
el estrés y la ansiedad, lo que también puede ser beneficioso
para la salud del cerebro.
Si está buscando formas de mejorar la salud de su cerébro,
escuchar la radio puede ser una buena opción a considerar.
Es una actividad segura y agradable que ha demostrado tener
beneficios cognitivos.
Aquí hay algunos consejos para escuchar la radio para la salud
del cerebro:

Elige una estación de radio que reproduzca música o progra
mas que te gusten.
Escucha la radio durante, al menos, dos horas a la semana.
Mientras escuchas la radio, intenta imaginar las escenas y los
personajes que se describen.
Si estás escuchando un programa de noticias, intenta resumir
los puntos principales de la historia después de haber termi
nado de escucharlo.
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El reciente enfrentamiento en Texcaltitlán,
Estado de México, ha desencadenado seve
ros cuestionamientos sobre la eficacia de las
estrategias de seguridad gubernamentales,
tanto a nivel municipal como estatal y federal,
y ha expuesto la posibilidad de que esta res
puesta violenta de la ciudadanía se replique
en varios estados del país, haciendo realidad
el llamado despertar del México bronco.
Texcaltitlán ha experimentado años de

opresión bajo el control de La Familia Mi
choacana, que opera además del Edomex,
en estados como Michoacán, Guerrero, Mo
reíos y la Ciudad de México, donde la extor
sión, los secuestros y los asesinatos son el
pan de cada día.

Hoy se sabe que la comunidad de Texcal
titlán presentó varias denuncias y demandas
de auxilio, pero sólo hallaron la cerrazón de
las autoridades. 1.a resistencia de los agri
cultores alcanzó un punto crítico que resultó
en la muerte de 14 personas, diez de ellos
sicarios de La Familia Michoacana, inclui
do el presunto ¡efe local. Rigoberto de la
Sancha Santillán. El Payaso, y otros cuatro
comuneros.

La respuesta de las autoridades, especial
mente de la gobernadora Delfina Gómez y
del fiscal José Luis Cervantes Martínez, por
cierto, hijo del exsecretario de la Defensa,
Enrique Cervantes Aguirre. ha sido cuestio
nada, ya que la falta de coordinación y me
didas contundentes para desmantelar a La
Familia Michoacana y garantizar la seguridad
ciudadana es evidente. Si bien se trata de un
problema de años, tampoco han generado
las condiciones para resolverlo cuanto antes.
A esto se suma la declaración del pre

sidente Andrés Manuel López Obrador,
planteando que este episodio violento es
la excepción y no la regla en su gobierno.
Sin embargo, a lo largo de su sexenio, son
muchos los casos de municipios que viven
bajo el control del crimen organizado, los

más críticos son Tulum y Playa del Carmen,
donde la gente ya está desesperada.
Los enfrentamientos entre poblado

res organizados en autodefensas y cárteles
del narcotráfico que dice el Presidente no
existen, están documentados en Michoacán,
Guerrero, Chiapas y otros estados más.

La justicia al estilo fuenteovejuna es en
tendible cuando la causa es la extorsión eco
nómica en comunidades marginadas, como
en el caso de Texcaltitlán. Sin embargo,
como expone el senador de Morena Ricardo
Monreal, la modalidad de las autodefensas
no puede ser una opción de política públi
ca, porque a final de cuentas constituye la
negación del Estado de derecho y el camino
más corto hacia la ley de la selva, la ley del
revólver, "la ley del más sanguinario".

Pero a pesar de la postura del Presidente
y del senador morenista, de rechazar a los
grupos de autodefensa y enfatizar la respon
sabilidad del Estado en administrar la justi
cia, la extorsión que afecta amplias regiones
del país es una realidad palpable y también
se erige como una violación del derecho de
propiedad, lo que en consecuencia lleva a
la sociedad, desesperada, a enfrentarse a la
delincuencia organizada.

El presidente López Obrador insta a unir
se en el combate contra las drogas y la ex
torsión, pero la falta de coordinación entre
autoridades municipales, estatales y federales
es mayor y motiva la justicia por propia mano.

De nueva cuenta las Fuerzas Armadas son

garantes de la seguridad. En Texcaltitlán sol
dados y GN custodian las calles ante los ama
gos del grupo criminal, bien, muy bien, pero
es importante que permanezcan por mucho
tiempo y que la Fiscalía de verdad trabaje
para desarticular al grupo criminal, y que ese
mismo ejemplo se replique en todos los esta
dos con el respaldo total del gobierno federal.
* El Congreso de la Unión aprobó un decreto
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que pone a salvo los derechos y prestaciones
de militares y marinos que serán desincor
porados de la GN y regresados a sus unida
des. El problema ahora es de la corporación,
que queda diezmada.
DE IMAGINARIA

Mis más sentidas condolencias a familiares y
amigos del general Div. DEM. Rodolfo Reta
Trigos, quien fuera jefe del Edo. Mayor de la
DN y director de Industria Militar. Un general
muy respetado y querido por la tropa.
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Llegaba la semana pasada y Rusia aparecía
de nuevo en el foco Internacional, pues el
presidente Vladimir Putin regresaba de una
minigira por Oriente Medio (Arabia Saudita
y Emiratos Árabes Unidos) y anunciaba de
manera oficial desde el Kremlin, durante una
ceremonia para condecorar a combatientes
de la República Popular de Donetsk, su par
ticipación en las elecciones presidenciales
del próximo año para buscar reelegirse y
quedarse en el poder hasta 2030.

El reporte de su posible participación en
las elecciones presidenciales se rumoraba
desde hace algunas semanas después de
que la prensa rusa filtrara información que
provenía dentro del mismo Kremlin sobre
el futuro de Putin como polí
tico e indiscutible líder del país
más grande del mundo. Ante el
murmuro y sin que fuera una
gran sorpresa, los partidos po
líticos Rusia lustay Rusia Unida
no tardaron en invitar al man
datario ruso a participar bajo el
estandarte de sus logos y cobi 
jamiento político. 
Todavía no se sabe hasta

el día de hoy con qué partidos
participará; si estará con una
coalición o si participará de
manera independiente. Creo que lo de me
nos es eso, pues todos saben que volverá a
ganar sin ningún problema. Sinceramente,
ya es de trámite que ganará.

O
A la par de ambas noticias importantes y del
activismo del presidente Vladimir Putin de
manera interna en foros económicos, los
medios rusos publicaron también en sus
portales la semana pasada que el Kremlin
confirmaba para el 14 de diciembre la rea
lización de la tradicional rueda de prensa
anual del presidente Vladimir Putin, pero
con un formato distinto después de que se
cancelara el año pasado por el inicio de la
invasión en Ucrania.

Era la primera vez desde el inicio de la
guerra que el mandatario ruso daría una

rueda de prensa para periodistas locales y
extranjeros.

El formato era en conjunto con periodis
tas y con las más de dos millones de pre
guntas que llegaban de la sociedad rusa por
videomensajes, mensajes de texto y llama
das por cali center. La rueda de prensa se
fusionó con la tradicional transmisión "Pri
mera Línea", que fue creada en 2001 para
realizar un tipo de diálogo entre e! presiden
te y la sociedad rusa con preguntas de temas
internos o externos.

Dicha rueda de prensa se llevó a cabo en
el Gostiny Dvor de Moscú, un recinto de usos
múltiples muy cercano al Kremlin y que es
usado para foros, eventos políticos y exposi

ciones de obras de arte.

" II
afirma

El presidente Putin inició su
participación al mediodía para

 terminar después de las cuatro
de la tarde respondiendo pre
guntas a ciudadanos y perio
distas que venían de diferentes
panes de Rusia y del mundo.
Llamó la atención que hu

biera apertura por parte de
Putin a las preguntas de perio

distas extranjeros.
Periodísticamente e internacionalmente,

creo que lo más importante recayó en saber
que Rusia busca lograr sus objetivos inicia
les por los que realizó su invasión a Ucrania.
La paz no llegará pronto, especialmente con
una economía que podría subir más de 3%
y con una producción militar que podría ser
trascendental el próximo año en suelo ucra
niano. También, asegura que todo va mejo
rando en los frentes rusos después de una
contraofensiva ucraniana que no despertó.

La retórica del presidente Vladimir Putin
sobre Ucrania continúa fija y más ahora que
la misma gente apoya la decisión de que se
reelija de nueva cuenta para el próximo año.

Su rueda de prensa es un evento que no
se puede censurar o del cual se puede dejar
de hablar. Al final, Rusia y Putin imponen
respeto e interés a nivel mundial.
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Beber es una buena
forma de relajarse
en las fiestas"

"Beber es una buena forma de relajarse en las fiestas".
Se acercan las fiestas de fin de año, todos estamos en la

mejor disposición de disfrutar con la familia, los amigos, com
, pañeros, etcétera. Surge unay oirá vez la afirmadónde que be
' ber mejóralas relaciones en estasfechasporquees unabuena
' formáde relajarse.
CONSECUENCIA

^ Lamentablemente, debemos reconocer que en todo el munH do en las fiestas y celebraciones de fin de año el consumo de
¦ alcohol se acompaña de un aumento de violencia, problemas
K personales y familiares, accidentes y muertes.
ü 1EAÜDAD
~'X El 15 de noviembre se conmemora el Día Mundial sin Alcohol.
M una fecha establecida por la Organización Mundial de la Salud
¦ (QMS) en 1983 para concientizar y sensibilizar a la población
k sobre la problemática del aumento en el consumo de esta sus
p tanda en el mundo. Beber es una forma estúpida de relajarse; la
# experiencia nacional e internacional enseña que quien bebe en
} las fiestas puede parecer un tonto, que diga cosas que no de
£ bería decir y hacer cosas que normalmente no haría; de hecho,

beber puede aumentar la probabilidad de peleas, accidentes y
<t« relaciones sexuales de riesgo.
¦ El consumo de alcohol se encuentra dentro de los diez prin

(L cipales factores de riesgo de muerte y discapacidad en todo
t el mundo. Cada año se producen 3 millones de muertes en el
F'mundo debido a su consumo nocivo y excesivo, lo que repre
% senta el 5.3% de todas las defunciones. En general, el 5.1% de

sbr la carga mundial de morbilidad y lesiones es atribuible ai con
sumo de alcohol. Una de las formas como se intenta combatir
el alcoholismo en esta época es el llamado Alcoholímetro; se
trata de un dispositivo de análisis de espiración para pruebas
de alcoholemia y así detectar la concentración de vapores de

|B etanol en el aire espirado por los pulmones de manera precisa,
r En nuestro país, este dispositivo se ha utilizado desde el 2003
| \ como parte del programa Conduce sin Alcohol, en la Ciudad
;)b" de México, pero su historia se remonta a muchos años atrás.

En los años 50 del siglo pasado, el Dr. Roben Borkenstein,
cuando era el jefe del laboratorio de criminología de la Policía

r_, Estatal de Indiana; en esos años ya se consideraba delito con
ducir en estado de ebriedad, pero era casi imposible de com
probar, Borkenstein deseaba crear una manera para regular
los accidentes de tráfico que ocurrían cuando los conductores
abusaban de la bebida. Entonces reflexionó sobre los efectos

" del alcohol en el cuerpo humano y se concentró en el proceso
químico de las moléculas de alcohol concentradas en los al
véolos de los pulmones, las cuales, al exhalar, pasan al aliento
junto con el dióxido de carbono. Gracias a este proceso, en
colaboración con el Dr. Rolla Neil Harger, se creó el primer
instrumento que detectaba la presencia de alcohol en la sangre,
semejante al que se utiliza en las calles de México.

Beber no nos ayudará a relajarnos y puede causar graves
problemas, aun la muerte.
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Lenia: todos pierden
Y la provocación se consumó como afrenta. La reciente
decisión de Andrés Manuel López Obrador de designar
a Lenia Batres, hermana del actual jefe de Gobierno de
la Ciudad de México, Martí Batres, como ministra de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) plantea un
peligroso juego con el delicado equilibrio de la indepen
dencia judicial en México. Más allá de la habilidad legal y
profesional de Lenia Batres, la sombra del nepotismo pro
yecta dudas sobre la integridad necesaria para un miembro
de la SC|N y envía ondas expansivas que podrían afectar a
múltiples actores en el escenario político.

La independencia del Poder Judicial es un pilar funda
mental en cualquier democracia que busca salvaguardar
los derechos y libertades de los ciudadanos. La designación
de Lenia Batres, en el contexto de su relación familiar con
Martí Batres, plantea interrogantes legítimas sobre la capa
cidad de la SCJN para actuar con imparcialidad. La sombra
del nepotismo y la militancia política socavan la confian
za pública en la institución que debería ser un baluarte de
justicia y equidad.

Esta decisión también proyecta su sombra sobre la can
didatura de Claudia Sheinbaum, quien está resultando
bien evaluada por la comunidad internacional y despierta
mucho interés por su formación científica, los resultados
de su gobierno en la CDMX, su compromiso con los te
mas medioambientales y la percepción de que su eventual
gobierno será mucho más sensato en los temas de inver
sión, respeto al Estado de derecho y combate a la insegu
ridad. Aunque Sheinbaum comparta filiación política con
el Presidente, la designación de una ministra vinculada de
manera directa con su hermano podría comprometer la le
gitimidad de la separación de Poderes en el futuro. La polí
tica, ya de por sí un terreno de desconfianza, se ve afectada
cuando se percibe que las conexiones familiares influyen
en decisiones cruciales.

Pero incluso para López Obrador esta designación re

presenta un riesgo significativo para su legado. A medida
que avanza en su mandato, la forma en que maneja las ins
tituciones y preserva (o no) la integridad democrática puede
dejar una marca indeleble en la evaluación de su papel en
la historia. Las sombras del nepotismo, sin importar la jus
tificación, empaña la narrativa de un liderazgo que debería
ser ejemplo de transparencia y respeto a las instituciones.
Y, sobre todo, de su narrativa de combate a la corrupción.

Lenia Batres, por su parte, se encuentra en una posi
ción sumamente comprometedora. Aunque su capacidad
profesional no debería ponerse en duda, lo cierto es que
su ausencia de experiencia en el ámbito constitucional su
mada a su cercanía con el proyecto de López Obrador y
de su hermano Martí, la percepción pública puede afectar
.su trayectoria y su arranque como ministra. La carga de
ser percibida como una designación basada en conexiones
faniliares en lugar de méritos individuales podría lastrar su
carrera y !a percepción de su integridad.

Para el propio Martí Batres, como jefe de Gobierno de la
Ciudad de México y hermano de la nueva ministra, también
se verá inmerso en este intrincado tejido político. Su papel
en la designación de su hermana puede generar cuestio
namientos sobre su propia imparcialidad y gestión en el
gobierno local.

En última instancia, la designación de Lenia Batres re
suena más allá de las paredes de la SCJN. Es un recordato
rio de la importancia de preservar la independencia de las
instituciones, de cuestionar decisiones que puedan afectar
la confianza pública y de entender que, en política, la per
cepción puede ser tan importante como la realidad. En un
juego donde los actores son evaluados por su impacto en
la historia, esta movida podría tener consecuencias impre
vistas para todos los involucrados.

En resumen, esta designación conjuga los peores males
que puede cometer un gobernante: nepotismo, control de
contrapesos y afectación de la autonomía de instituciones
fundamentales. Ojalá la SCJN encuentre la entereza para
defender su independencia de corte constitucional.
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Sin ratificación, Godoy
se va el 9 de enero...
Por si había dudas: sí siguiere destruirla Corte.
Si bien no fueron pocos quienes dieron por válida la versión
de que haber "reventado" la sesión del miércoles constituyó
un triunfo para la (sumisa) mayoría de la 4T en el Congreso
capitalino, puesto que, con ello, dejaban abierta la posi
bilidad de volver a tratar, en un periodo extraordinario, la
posibilidad de volver a intentar reunir los votos necesarios
para ratificar a Ernestina Godoy Ramos al frente de la Fis
calía, lo cierto es que el accionar del lopezobradorismo no
tuvo más propósito de hacer parecer como un éxito lo que.
en los hechos, constituyó un sonado fracaso.
Y esto, no sólo porque, luego de una larga confronta

ción en la que desde un primer momento la oposición en
Donceles dejó en claro su repudio a la ratificación de la
fiscal para un periodo cuatrianual más sino, ahora está más
que claro, porque la nueva intentona oficialista no se dará,
puesto que no existe posibilidad alguna de que el Legislati
vo pudiera convocar a un periodo extraordinario excepto, y
esto es lo más relevante, porque el periodo de vigencia del
nombramiento de Godoy concluye a la medianoche del 9
de enero próximo y los diputa
dos locales no volverán a sesio
nar hasta febrero...

De ahí, valga insistir, que para
nadie ayer en la sede congresio
nal quedaba duda de que el des
tino de la impresentable fiscal,
aún en funciones, no es otro que
su casa o, como es previsible que
ocurra, la campaña de su exje
fa y principal impulsora Claudia
Sheinbaum, la exregenta eco tan
impresentable como ella o, en el
extremo, su eventual incorpora
ción al gobierno federal, como
parte, en Palacio, del equipo jurí

dico del fracasado gobierno lide
rado por Andrés Manuel López
Obrador y los suyos.
Así las cosas, entonces, no

será sino hasta el cierre del pri
mer bimestre del próximo 2024
cuando el Congreso, a propuesta
del jefe de Gobierno, deberá elegir a un nuevo fiscal cuyo
mandato debería prolongarse hasta el 2028, con opción
a ser ratificado si, como no parece haber sido en el caso
que nos ocupa, su accionar, apegado a derecho, satisface
a propios y extraños...

0
ASTERISCOS

* Tal como se previo luego del "berrinche" que protagonizó
tras fracasar en su intento por alcanzar la candidatura del
Frente Amplio al gobierno capitalino, el cuestionado alcalde
de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, anunció su renuncia al
tricolor para apoyar a Claudia Sheinbaum. ¿Se irá también
Sandra Cuevas?...

* Mañana, por cierto, en sesión extraordinaria, el Consejo
Nacional del PAN deberá aprobar la Plataforma Electoral
para el proceso federal 20232024 e, igualmente, la lista
de candidatos por el principio de representación plurino
minal al Senado que, presumiblemente, encabezará Marko
Cortés...
* De llamar la atención, en verdad, la participación de es
tudiantes y académicos de la Universidad Intercontinental
(UIC) en la transmisión en vivo, vía streaming, de Las Ma
ñanitas a la Virgen de Guadalupe ei pasado 11 de diciem
bre. Buen aporte a la formación de los jóvenes sin lugar a
dudas...

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.
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La todavía

fiscal capitalina,
Ernestina

Godoy,
concluye
a la medianoche
del 9 de enero

próximo
y los diputados
lócales
no volverán
a sesionar
hasta febrero.
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Pulcritud
y legitimidad

Slf en verdad, Morena está en condición de ganar
las elecciones precisa articular a sus distintos polos

de poder, proceder con pulcritud y revestir
de legitimidad el concurso.

Si Claudia Sheinbaum tiene la
ventaja electoral presumida
por las encuestas, mal no haría
en instar a los distintos polos
de poder del movimiento que

encabeza y abandera a actuar con la
mayor pulcritud posible a fin de reves
tir de legitimidad los próximos comi
cios. No se ve una actuación articulada

ni coordinada entre gobierno, parla
mento, partido y comité de precampa
ña... y eso no abona en su favor.

No se trata de formular un inimagina
ble deslinde de la precandidata ante las
acciones llevadas a cabo por esas instan
cias de Morena que le complican el cua
dro o reducen su margen de maniobra. Sí,
de evitar la generación de un sentimiento

de desconfianza en los votantes de cara al
proceso en curso, donde supuestamente
Sheinbaum lleva las de ganar.

Habiendo cuestiones de muy difícil
solución como la de la inseguridad o
eventos imposibles de prever y controlar
ahí están los sacudimientos sísmicos de

esta semana en la capital de la República
y Chiapas, suena absurdo provocar o
avivar otros problemas.

Si, en verdad, el presidente López Obra
dor desea con toda el alma la continuidad

con cambio; no cree en los jefes máximos,
los hombres fuertes ni los caciques; y
no es objetivo con Claudia Sheinbaum
porque es "una mujer honesta, trabaja

dora, preparada" y siente orgullo por ella,
es muy difícil comprender los lances y las
acciones emprendidas por el mandatario
durante esta semana.

El lunes, cuando la conversación
pública se centraba en la fiera reacción
provocada por el hartazgo de los pobla
dores de la comunidad mexiquense de
Tezcapilla ante el imperio criminal en
su comunidad, quizá, a fin de cambiar
el foco de la atención, el mandatario
anunció la intención no de reformar,
sino de desaparecer a cuatro organismos
autónomos porque, a su parecer, "no
sirven para nada". Como quien no quiere
la cosa, el Ejecutivo dijo que enviaría una
iniciativa legislativa para eliminarlos. "Si
no la apruebandijo, lo que quiero es
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que quede constancia de que eso está mal
y no quiero ser cómplice."

Sin desconocer que, en años recientes,
varios comisionados de esos órganos en
vez de honrarlos los han desprestigiado y
que, ciertamente, aquellos reclaman una
reforma estructural, qué sentido tiene
lanzar la idea de desaparecerlos a sabien
das de la imposibilidad de hacerlo. Aun
siendo una simple bravata para distraer
la atención, no ayuda a la precampaña
de quien eventualmente podrá reempla
zarlo.

Un lance presidencial al cual se agrega
otro. El envío, en febrero, de una batería
de proyectos de reformas constitucionales
para asegurar la adscripción de la Guar
dia Nacional a la Defensa, modificar al
Poder Judicial y el sistema electoral que,
incluye, el elegir mediante voto popular a
ministros, magistrados, jueces y hasta los
consejeros del Instituto Nacional Electo
ral.

¿Qué pretende el mandatario? ¿Fijar
los ejes de la campaña presidencial, tomar
de piñata al Poder Judicial y de colación
a los órganos autónomos? ¿Entreverar el
próximo periodo legislativo con el arran
que formal de la campaña y establecer las
banderas a agitar en ambos campos?

Eso no impulsa, frena las posibilidades
de quien encabeza y abandera a Morena,
la precandidata Claudia Sheinbaum.

Ese mismo lunes, la rebelión sin causa,
pero con manchas de la y los magistrados
electorales Mónica Soto, Felipe de la Mata
y Felipe Fuentes contra el presidente del
tribunal, Reyes Rodríguez, fue más lejos.

El trío ya no desayunó alegremente
en un restorán. No, devoró al magistrado
Rodríguez: lo orilló a anunciar (sin
presentar) su renuncia a finales de año.
Grave la crisis en el órgano obligado a dar
certidumbre jurídica al concurso electo
ral, ésta parecía adquirir visos de solución
antier en el frustrado acuerdo integral
impulsado por Movimiento Ciudadano
con Morena en el Senado.

Los emecistas ayudarían a integrar la
mayoría calificada para designar a la mi
nistra faltante en la Corte a cambio de que
los morenistas destrabaran la designación
de magistrados electorales, incluidos los
dos requeridos en la sala superior del
Tribunal de la Federación, predestinando
a uno de ellos a relevar a Reyes Rodríguez
en la presidencia de ese órgano.

De súbito, la doble solución se vino
abajo. Morena rechazó nombrar a los
magistrados y, por lo mismo, Movimiento
Ciudadano a integrar la mayoría califi
cada para designar a la ministra. ¿Es que
todo fue un engaño para que, al final, el
Ejecutivo nombrara a quien él quisiera en
la Corte y dejar deliberadamente incom
pleto y en crisis al Tribunal Electoral?
¿Se mantendrá en firme el anuncio de

la renuncia de Reyes Rodríguez, tras lo
sucedido?

En el colmo del absurdo, a unas horas
del rechazo de la terna propuesta para de
signar a la ministra, el Ejecutivo nombró
a Lenia Batres, justo cuando la cabeza del
Poder Judicial, la ministra Norma Piña,
terminaba de rendir su primer informe de
labores, un documento rico en conceptos
generales y pobre en posturas concretas.

¿Quién resolverá la guerra sucia que,
a grito en pecho, acusa el dirigente de
Morena, Mario Delgado, si los árbitros
carecen de silbato y los jueces andan del
chongo? En el instituto y el tribunal elec
toral no se advierte cohesión ni autoridad.

El desencuentro de los poderes de la des
unión, la falta de solidez de los órganos
electorales y el proceder desarticulado
de Morena en el gobierno, el parlamento,
el partido y el equipo de precampaña no
constituyen un buen augurio. La coordi
nadora y precandidata del movimiento
debería promover una cumbre con los
lugartenientes, sobre todo, si considera
estar en posibilidad de ganar. Como quien
dice, por el bien de todos: pulcritud y
legitimidad.

EN BREVE

La presunta ministra no tiene por qué
preocuparse, su brilloso aunque no bri
llante desempeño no será opacado.
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ANA MARÍAOLABUENAGA/ PUBLICISTA1

"TENDREMOS
QUE LLEGARA
UN PACTO
CIVILIZATORIO"

MARÍA
SCHERER
IBARRA

Ana María Olabuenaga pertenece
a la primera generación de mexi
canos de su familia. Sus abuelos
y sus padres son refugiados espa
ñoles que soñaban con la caída de
Franco. Se cansaron de esperar y,
a su muerte, no volvieron porque
habían hecho una patria aquí. "No
estoy hablando de intelectuales
españoles, sino de gente humilde.
Mi abuelo era pastor de ovejas; mi
abuela, empleada doméstica. El otro
era militar, y mi abuela también se
dedicaba al hogar". Sus padres, él
comerciante y ella pintora, tenían
la ambición de que sus hijos se edu
caran. Ana María admiraba a Rosa

Luz Alegría, primera secretaria de
Estado: "Yo quería ser la segunda".
Pero alguien la convenció de que la
abogacía no era profesión para una
mujer, y fue a comunicación, una
carrera que, por un tiempo, "me
quedó a deber".

Insegura por la carrera que eli
gió, entró a dos maestrías que no
terminó. "Me sentía una ignorante,

una analfabeta", confía. Trabajó,
primero en periodismo, luego en
todos los medios. "Con la necesidad
hasta el cuello", acabó en publici
dad. Su trayectoria ascendente en
el mundo publicitario es bien co
nocida, primero la agencia Bozell,
LeoBurnett, Terán/TBWA, donde
conquistó el mundo de la publicidad
con la campaña "Soy totalmente Pa
lacio", y Noble y Asociados, que di
rigió, convirtiéndose en la primera
mujer al frente de una trasnacional.
"Me divertía mucho con los textos

que hacía". En sus primeros años,
hizo un anuncio para un coche cuyo
mayor atributo era que elevaba la
velocidad de cero a 100 con gran ve
locidad. "Empecé con una frase muy
larga, y la fui haciendo más corta, y
más y más y más corta. Escribí otro
en verso. Era un conjuro, porque
se trataba del primer coche con un
tablero digital, y el concepto era que
había sido producto de la magia". A
partir de entonces fue reconocida y
ganó un primer premio, concedido

por el periódico Novedades, como
"la mejor mujer publicista".
"Lo que me gusta del negocio

es que tienes que comprender al
otro, hay que ponerse los zapatos
de todos los otros", dice. "Y ese fue,
me parece, el momento en el que
me reconcilié con mi carrera, la co
municación, que se ha vuelto un
arma de doble filo porque también
lastima a mucha gente".

Noble y Asociados fue vendida
a Publicis. AdvertisingH, la revista
más connotada en la materia, re
portó que D Arcy, la agencia que in
ventó a Santa Claus, no había sabido
inventarse a sí misma. Sin embargo,
con su presidente, Maurice Levy,
creó OlabuenagaChemistri. "Final
mente un día, vi el asteroide que iba
a impactarse con la Tierra". Olabue
naga supo que las emergentes redes
sociales destruirían la publicidad
como se concebía tradicionalmente.

"No iba a ser necesaria la publicidad
tal como la hacíamos; serían las re
laciones, los algoritmosylos medios
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los relevantes". En ese momento,
vendió su parte de la agencia a Leo
Burnett y decidió hacer una ope
ración de consultoría estratégica,
HeartData, que crea estrategias de
conexión digital.

"Era evidente que las redes iban
a convertir todo en el gran centro
comercial del mundo, y que no iba
a ser muy necesaria la labor de un
estratega de comunicación a nivel
comercial. Lo importante, estaba
claro, iba a ser la tecnología, e iba
a salir sobrando el hecho de que
alguien pudiera hacer posteos co
merciales cuando la gente misma
lo hacía por cientos y miles y crecía
de manera exponencial. Nunca íba
mos a ganarle a los consumidores
posteando. Lo importante iba a ser,
y es, cómo ibas a promocionarlo
todo, un candidato o unas mallas
de yoga. Trabajar como creativo de
comunicación comercial ya no iba
a ser rentable desde que se impu
sieron los algoritmos. Por eso las
agencias se fueron comiendo unas
a otras, y cada vez hay más, pero
chiquititas", explica la autora de

Linchamientos digitales.
Olabuenga, fascinada por las in

teracciones digitales, está a la mitad
de su tesis doctoral, sobre la cultura
de la cancelación. "Me he dedica

do a investigar sobre violencia e
indignación en redes sociales, y a
entender a esta generación, porque
creo que vamos a tener que llegar a
un pacto civilizatorio".

¿Cómo se ha adaptado el publi
cista a esta transformación?

Te voy a enseñar algo me dice.
Y le pide a su teléfono un plato

de camarones, que parezca comida
oriental. El aparato arroja una foto
queme muestraydice: "Nadie tomó
la foto, no existen los camarones,
no existen los ejotes, y yo podría
llevar esto a un espectacular. Por
eso creo que la universidad tiene
que regresarnos a pensar, porque

los trabajos de los hacedores van a
ir desapareciendo. Mientras nos de
diquemos a pensar, podremos usar
la tecnología en nuestro beneficio y
podremos aprovecharnos de ella".

La primera mujer iberoameri
cana en el Salón de la Fama de la

Publicidad y miembro del Interna
tional WomenForum, Olabuenaga
hace comunicación política desde
fines de los 90, y empezó con Vi
cente Fox, entonces gobernador de
Guanajuato.

¿Te gusta hacer comunicación
política más que otras formas de
comunicación?

No. Lo que tiene la política es
que sabes de inmediato si estás
tocando los corazones de muchas

personas al mismo tiempo. Es de
respuesta inmediata. Pero yo to
davía soy de las que piensa que la
gente se va a quedar viendo el corte
de todos los anuncios de política;
que va a escuchar si alguien dice
algo relevante y de corazón. Lo que
pasa es que hoy casi no hay estos
mensajes. Pienso, por ejemplo, ¿qué
tal si Claudia (Sheinbaum) no hi
ciera todo tan perfecto? ¿Qué tal
que alguien le dijera: "equivócate"?
¿No sería un poco más humana? La
gente se detendría en los mensajes
políticos si los políticos les dijeran
qué sienten de verdad, porque la
indignación siempre conecta.

"La gente se detendría eri los mensajes políticos
si los políticos les dijeran qué sienten de verdad"
Era evidente que las redes iban a convertir todo
en el gran centro comercial del mundo"
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Sobre advertencia no hay engaño
El nuevo embajador mexicano no podría estar más perdido. Des
pués de haber sido ratificado por el Senado, Ornar Fayad aseguró
que "mi plan incluye misiones comerciales, apoyo a empresas
mexicanas en eventos de negocios y el impulso de vínculos comer
ciales con Suecia". El pequeño detalle es que no va a Suecia, sino al
país vecino, Noruega. Ya lo advertía el propio hidalguense, que "la
verdad, la verdad", no tiene "ningún mérito para ser embajador". Y
vaya que tenía razón...

Reyes, fuera hasta de la foto
Si alguien aún ingenuamente cree que las broncas en el Tribunal
Electoral federal ya se resolvieron, está equivocado. Resulta que a
Reyes Rodríguez lo excluyeron de la foto. Después del informe de
la ministra Norma Piña, los magistrados Mónica Soto, Felipe
Fuentes y Felipe de la Mata fueron a tomarse una foto con
ella, en la que no incluyeron al todavía presidente del TEPJF, a
quien orillaron a renunciar. Rodríguez compartió su propia foto
con Piña Hernández, ellos dos nada más. Recordemos, la forma es
fondo.

Cobro'a lo chino'

de luz en Tabasco
En 2021 la CFE condonó un adeudo histórico de luz a la población
en Tabasco. Lo que no sabían los tabasqueños es que dos años
después se los iba a cobrar "a lo chino". La precandidata del PAN a
la gubernatura, Lorena Baurregard, alertó que los cobros han
aumentado al triple y ya comenzaron los cortes masivos del sumi
nistro, incluso en familias con personas vulnerables, en contra de
resoluciones internacionales sobre derechos humanos. Ya Javier

May, su contrincante morenista, salió a enfrascarse en una pugna
con ella por ese tema.

Les queda mal Ramírez Marín
En el equipo de Joaquín Díaz Mena, aspirante guinda al
gobierno de Yucatán, llamaron ya a cuentas al senador expriista
Jorge Carlos Ramírez Marín. Resulta que habría prometido colo
car la estructura del tricolor en ese estado al servicio de Morena,
pero según los sondeos internos en la campaña del morenista
Huacho, los simpatizantes del PRI se están perfilando para apo
yar al aliancista Renán Barrera. Incluso algunos salieron a
marchar, a principios de semana, con las filas panistas. ¿Será que
a Ramírez Marín no le cumplieron lo que le prometieron o él no
cumplió lo que prometió?
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Taddei, por su último intento del año
A Guadalupe Taddei, consejera presidenta del INE, se le acabó
prácticamente 2023 y no ha conseguido el consenso necesario
para tener nombramientos clave en la estructura del instituto,
pues a su llegada renunciaron el secretario ejecutivo y directores
ejecutivos. Hoy, en la que será la última sesión del Consejo Gene
ral en el año, pues la mayoría del personal saldrá de vacaciones,
hará un último intento ante sus pares para conseguir la "oportuna
integración y adecuado funcionamiento de los órganos centrales".
A ver qué pasa.

¿Es el Senado La Luz del Mundo?
Que al senador verde Israel Zamora no le bastó el escándalo
que armó en 2019, cuando pidió usar Bellas Artes para un acto
de la asociación La Luz del Mundo, donde se le rindieron todos
los honores a Naasón Joaquín, su cuñado y líder del grupo,
preso en Estados Unidos, acusado de abuso sexual. Y es que se
dice que no han dejado de llamar la atención los eventos a los que
ha convocado el legislador en la Cámara alta, mismos que tienen
que ver con la asociación religiosa. Además del uso de las insta
laciones del Poder Legislativo para fines de una religión, también
se observa que a Zamora no le importa seguir impulsando a una
secta acusada de diversos delitos, como explotación sexual y trata
de personas y obtención de bienes a través de engaños. Por eso
estamos como estamos.
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La oposicion no deja
error sin cometer

Cuando en el recuento de

los daños se pondere la
"genialidad" política de

AMLO, habrá que descontar de
la misma la negligente impericia
de la oposición que le tocó. El
Senado opositor es el ejemplo
más reciente de ello.

Va a cuenta de esa oposición
el que llegue a la Suprema Corte
una lopezobradorista ultra, que
durante la examinación a la que
fue sometida fue explícita en su
apego a una agenda en contra de
la actuación independiente que
han mostrado la mayoría de las y
los ministros.

Lenia Batres debería man
dar arcones a los líderes (es un
decir) opositores para agradecer
que hayan decidido condenar
a la Corte al guión más radical
de Palacio. Ella no podrá ser

reclamada si con enjundia inicia
un proselitismo para reformar
al Judicial e imponer la auste
ridad a rajatabla que demanda
Morena.

La nueva ministra tiene estas

ideas sobre decisiones o posturas
de la Corte en tiempos recientes:

Acusa al pleno de invadir
facultades del Legislativo y el
Ejecutivo.

Deplora que no haya em
prendido una austeridad.

Sostiene que el Poder Judi
cial no tiene justificación para
defender sus fideicomisos.

Todo eso lo dijo el 27 de no
viembre, cuando compareció en
el Senado como integrante de la
primera terna que el Presidente
envió al Legislativo para ocupar
el asiento que dejó Arturo Zaldí
var, quien renunció para irse de

porrista a la campaña de Claudia
Sheinbaum.
"El Poder Judicial actual está

extendiendo las facultades que
la Constitución y las leyes le dan.
Ha violentado la Ley de Amparo
al otorgar suspensiones con ca
rácter general de leyes comple
tas, como lo hizo con la reforma
electoral y la Ley General de
Comunicación Social.

"También, ha violado la Ley
de Amparo, que no le faculta
para suspender actos del Poder
Ejecutivo, como la distribución
de libros de texto gratuitos de
manera general en entidades de
la República", dijo ese día.

La oposición estaba feliz
antenoche, presumiendo sus pa
peletas en contra de la segunda
terna, donde repetían Batres y
Bertha Alcalde. Por increíble
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que suene, festejaban abriendo
la puerta al presidente López
Obrador para que se radicalice.

PAN, PRI y Movimiento Ciu
dadano, junto con las miniban
cadas de PRD y Grupo Plural,
fallaron en entender que desde
la primera terna había una
opción óptima. Ni siquiera una
para un escenario de mal menor.
Una óptima. La oposición no
quiso hacer política y hoy le
mete una golpazo a la Corte.

Alcalde era la opción que per
mitía albegar la posibilidad de
un escenario menos militante.

Sin ingenuidad, con realismo,

esperar que en su periodo de 15
años tuviera un desempeño en el
que, sin renunciar a su origen, a
su agenda progresista, empren
diera una ruta legal antes que
política.

Porque Alcalde tiene carrera
más allá del lopezobradorismo
(trabajó de 2008 a 2015 en la
reforma del sistema de justicia
penal) e interlocución con juris
tas ajenos a ese movimiento.

Era políticamente insensato
demandar ternas ajenas al credo
de AMLO. Pero la oposición se
aferró a ese treta como si en

el pasado los otros presiden

tes de la alternancia hubieran

nombrado ternas de ideología
contraria o gran distancia a su
agenda en su negativa a explo
rar la mejor opción posible.

Ahora Lenia le debe todo al

Presidente, y nada de nada al
Senado opositor. Fine.

Uno es el error y lo demás sus
consecuencias, dicen que decía
Obregón. El de la oposición fue
no querer ver desde la primera
terna que había una buena opor
tunidad de no caer en el peor
escenario. Mas estos opositores
no dejan error sin cometer.
Pobre país.
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La oposición es taba feliz antenoche, presumiendo sus
papeletas en contra de la segunda terna, donde repetían Batres
y Bertha Alcalde. Por increíble que suene, festejaban abriendo
la puerta al presidente López Obrador para que se radicalice
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SO DE RAZÓI

¿Quién maridó matar a Ciro?
Pablo
Hiriart

Hace un año iban a matar

a Ciro Gómez Leyva y el
gobierno aún no informa

quién lo mandó asesinar.
Los autores materiales del aten

tado están detenidos y confesaron
que los contrataron para matarlo,
pero no han dicho quién o quié
nes. El jefe de los sicarios huyó a
Estados Unidos, donde pidió asilo.
Por miedo, dice.

¿Qué le impide al gobierno
saberlo? ¿O qué le impide infor
marlo?

Los ejecutores materiales de la
orden de matar a Ciro ni siquiera
han sido juzgados.

Como en el caso del asesinato

de Manuel Buendía el 30 de mayo
de 1984, habrá que esperar hasta
el siguiente sexenio para conocer
la verdad.

Al periodista le salvó la vida
el blindaje de la camioneta, en
cuyo parabrisas se estrellaron las
balas, a escasos centímetros de

su cara.

Lo único que conocemos es
aquello que es público: la animad
versión del Presidente hacia el pe
riodista, expresada en constantes
ataques verbales hacia su persona
y su desempeño profesional.

Después del atentado, López
Obrador señaló que adversarios
suyos (de él, no de Ciro) pudieran
estar detrás del intento de crimen,
para dañarlo (a él, no a Ciro).

¿Ya lo comprobó? No. Y tiene
todos los instrumentos del Estado

para hacerlo.
En aquella ocasión 180 perio

distas y comunicadores firmamos
una carta abierta que decía:

"Nuestra solidaridad con Ciro

es total, y nuestra indignación
por el hecho nos lleva a exigirle al
presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, que cese
el hostigamiento que ejerce contra
periodistas críticos".

"Prácticamente todas las
emanaciones de odio hacia los

periodistas se incuban, nacen y se
esparcen en Palacio Nacional".

"La difamación, que sustituye
al debate de ideas, es una convo
catoria a la violencia física contra

los periodistas estigmatizados
por el Presidente. Los asesinatos
de periodistas marcan un récord
en este sexenio, y la impunidad es
alarmante".

"Exigimos al gobierno que
esclarezca el atentado, castigue a
los culpables materiales e intelec
tuales, y que el presidente López
Obrador asuma su responsabi
lidad política en este intento de
asesinato".

"De no autocontrolarse el

presidente López Obrador en sus
impulsos de ira hacia periodistas
críticos, el país entrará en una
etapa aún más sangrienta que
ya han experimentado otros
países latinoamericanos: asesinar
periodistas para desestabilizar
al gobierno, o matar en pago de
favores al gobierno".

Después del atentado regre
saron las agresiones verbales a
Gómez Leyva, y se multiplicaron
contra Carlos Loret, Joaquín
LópezDóriga y muchos más.
Incluyó a dueños de periódicos,
radios y televisoras, por lo que
escriben o dicen los periodistas en
esos medios.

¿A poco se mandan solos?,
pregunta con frecuencia, lo que es
un chantaje a los dueños para que
corran a periodistas que informan
o comentan lo que a él no le gusta
que se diga.

Va contra todos, porque los
buenos periodistas en México,
éticos e independientes, "se cuen
tan con los dedos de las manos",
dijo el miércoles.

No hubo ninguna lección,
ni corrección ni autocontrol del

Presidente después del intento de
asesinato.

¿Se acuerdan de lo que decía
López Obrador en campaña?

Mazatlán, 4 de abril de 2018:
"En nuestro gobierno vamos a

cuidar a los periodistas para que
no estén amenazados, porque
hemos llegado al extremo, y ya
no pueden escribir libremente
porque están bajo amenaza. Van
a tener libertad plena, completa,
porque su protección es la protec
ción a la libertad de prensa, a la
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libertad de expresión".
Si algo nos confirmó López

Obrador desde la Presidencia

es que no puede dialogar con la
prensa que tiene un punto de vista
distinto al suyo, y que su procla
mado respeto a la libertad de
expresión era mentira.

Faltan nueve meses y medio
para que finalice el sexenio. Todo
puede suceder porque la ira del
Presidente contra los periodistas y

comunicadores, lejos de mode
rarse, ha crecido.

¿En qué va a terminar su odio
hacia quienes ven una realidad
diferente a la suya?

No lo sabemos. Como creo que
tampoco sabremos, en este sexe
nio, quién mandó matar a Ciro
Gómez Leyva.
Coitio en el caso
del asesinato de

Manuel Buendía

el 30 de mayo de
1984, habrá que
esperar hasta el
siguiente sexenio
para conocer la
verdad
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Los guardias rojos
de López Obrador
Raymundo
Riva Palacio

Una vez más, los guardias
rojos del presidente An
drés Manuel López Obra

dor hicieron acto de presencia en
la arena pública. No importa el
escenario, la lucha por la candida
tura para el gobierno de la Ciudad
de México o la silla vacante en la

Suprema Corte de Justicia. La ca
pacidad de maniobra y la fuerza
del dogmatismo de los puros en su
entorno y de Morena determinan
desenlaces políticos y definen
rutas a seguir, pero al emanar su
fuerza del respaldo y aval que les
otorga López Obrador, también
establece el camino que está
forjando el Presidente para quien
considera lo sucederá, Claudia
Sheinbaum.

La última demostración de
fuerza la hicieron este miércoles

en el Senado, donde sus represen
tantes actuaron en coordinación

con la intransigencia de su jefe
máximo. Una negociación para
sacar por votación calificada a
la nueva ministra de la Suprema
Corte fracasó porque la pro
puesta del líder de Movimiento
Ciudadano, Dante Delgado, que
a cambio de respaldar a quien
deseara el Presidente se nombra

ran decenas de cargos congelados
en esa cámara, fue rechazada en
Palacio Nacional.

Internamente, los guardias
rojos repudiaron a Bertha Alcalde
Luján. perfilada como la aspirante
con mayores probabilidades de
salir electa para ocupar el lugar
de Arturo Zaldívar, que cambió
la toga por un cargo en la aseso
ría jurídica de Sheinbaum, para
elaborar desde ahí la reforma

al Poder Judicial que quiere el
Presidente. Hace 15 días, cuando
la línea de Palacio era clara por
Alcalde Luján, Morena y sus
aliados le dieron 68 votos contra
solamente dos para Batres. En
la votación del martes, Alcalde
Luján fue apaleada, 16 contra 54
votos para Batres.

En 15 días, los puros cambia
ron la correlación de fuerzas en el

tablero del Senado, y se corrieron
del radicalismo que encarna Al
calde Luján, al fundamentalismo
que representa Batres.

López Obrador dejó que los
guardias rojos destrozaran y
humillaran a Alcalde Luján,
parando en seco la creciente in
fluencia de su familia en Palacio

Nacional, que comenzó a notarse
cuando nombraron a Luisa

María Alcalde Luján, secretaria
de Gobernación, a mediados de
junio. Su presencia en Bucareli
fue aprovechada por su madre,
Bertha Luján, fundadora de
Morena, donde también fue se
cretaria general, y que ha estado
cerca de López Obrador durante
un cuarto de siglo, para realizar
cabildeos con el Presidente sin
necesidad de intermediarios.

Las iniciativas de la camarada

de López Obrador y la forma
como su hija, la secretaria, des
pachaba en Bucareli, con largas
ausencias, despotismo, maltrato
y, sobre todo, una notoria impe
ricia en la negociación política,
llevó al guardia rojo más influ
yente de todos, Jesús Ramírez
Cuevas, operador político y a la
vez de vocero presidencial, jefe
de la propaganda de Palacio y
autor intelectual de los abusos y
excesos contra medios y periodis
tas en las mañaneras, a observar
la poca conveniencia de que
les estuvieran abriendo tantos

espacios.
López Obrador pareció no

escucharlo, pero lo hizo. Después
de la votación en el Senado sobre

la primera terna propuesta por el
Presidente, donde Bertha Alcalde
Luján quedó a cuatro votos de
alcanzar la mayoría calificada
para ser ministra, su hermana, la
secretaria, pidió cita con López
Obrador, con el único propósito
de pedirle un respaldo más claro
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y sólido para ella. El Presidente la
bateó, y le dijo que ya era sufi
ciente lo que había hecho, para
empezar, incorporarla a la terna.
El triunfo fue de Ramírez Cuevas,
la voz de los guardias rojos en el
oído del Presidente.

Pero no hay que engañarse.
Los guardias rojos tienen la
fuerza prestada por el Presidente,
que es tanto o más fundamenta
lista que ellos. Batres es el ejem
plo de ello. La hermana del jefe de
Gobierno interino de la Ciudad de

México, Martí Batres, responde
fielmente al pensamiento y los
objetivos que tiene López Obra
dor para la Suprema Corte. Lo
dijo desde su intervención en el
primer proceso para seleccionar
ministra.

Desde la tribuna del Senado,
repitió los objetivos de López
Obrador: que los ciudadanos
elijan mediante el voto a sus
ministros; el Poder Judicial está
invadiendo las atribuciones de los

poderes Legislativo y el Ejecutivo;
tienen salarios muy altos y mu
chos privilegios; deben desapare
cer los 13 fideicomisos del Poder

Judicial. Ningún perfil como el de
ella para ser un caballo de Troya
en la Suprema Corte. Batres no es
constitucionalista, como tam
poco lo es Alcalde Luján, lo que
es irrelevante para el Presidente,
que no quiere quien defienda la
Constitución, sino que le res
ponda a él. Los matices entre las
dos eran notorios, y aunque las
dos son incondicionales de López
Obrador, quien mejor respondía a
sus planes era Batres.

Fue la pieza de los guardias
rojos, en alianza con el jefe de
Gobierno, quien, sin embargo, no
fue el actor central del cabildeo

por su hermana. De hecho, el Pre
sidente, pese a haber luchado en
las calles con él a su lado, le tiene
desconfianza, como también
Sheinbaum.

La candidata presidencial
podría haberse sentido bien con
las dos, al conocerlas y haber tra
bajado con ambas durante varios
años. Sin embargo, era Batres
quien mejor se acomodaba al
fundamentalismo de los guardias
rojos, que han seguido acotando

el espacio de maniobra de Shein
baum, que podría traducirse en
condicionamientos durante su

campaña o negociaciones one
rosas con ese grupo. Por encima
de todos se encuentra López
Obrador, que pese a las declara
ciones públicas melosas hacia su
candidata, quien es su correa de
transmisión, incluso con Shein
baum, es Ramírez Cuevas, que
como el resto de los guardias
rojos, le jugó a las contras en la
selección de candidato para el
gobierno de la Ciudad de México,
donde el vocero presidencial fue
la pieza clave para descarrilar a
quien apoyaba la delfín, Ornar
García Harfuch.

La propuesta del Presidente
para ser ministra, si bien impor
tante en el contexto nacional,
era irrelevante por cuanto a la
correlación de fuerzas internas y
en el entorno de López Obrador,
donde quedó clara la creciente
fuerza de los duros, y la influencia
de los guardias rojos en las bases
y las áreas donde se toman las
decisiones.
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La fuerza del dogmatismo de los puros en su entorno y de Morena
determina desenlaces políticos v definen rutas a seguir
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Ya perdieron la CDMX,
¿qué sigue?

un residenta, qué vergüenza que
VJ usan a uno de los traidores
JL (Gonzalo Espina) de esta banca

da para pedir que se termine este debate.
Nosotros ya escuchamos toda la diarrea
verbal que viene del lado del oficialismo,
pero que sepa la ciudadanía que esta opo
sición en la ciudad hoy los dobló. Esta
oposición va a gobernar".

"Hoy quedaron doblados, están de ro
dillas, no tienen los votos, son cobardes".

"Continuemos debatiendo y vayamos
al tablero. ¿A qué le tienen miedo? No tie
nen los votos, esa es la realidad. No tienen
los votos. Es cuanto diputada": Ricardo
Rubio, diputado del PAN.

De esta manera terminó la sesión en
la cual se votaría la reelección de la fiscal

carnal Ernestina Godoy, con los morenos
haciendo chicanadas y saliéndose furio
sos por no tener los votos para mante
nerla; sí, perdieron ante la oposición.
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CRÓNICA DE UNA MUERTE ANUNCIADA

Les cuento que las bancadas del PRI y del PAN se quedaron a dormir, de martes
a miércoles, en las inmediaciones del Congreso. ¿La razón? Los morenistas
estaban llegando al recinto para dormirse ahí y querían evitar revivir lo que

sucedió en mayo con la ley Godoy, donde los morenos se atrincheraron adentro del
Congreso, había manifestantes y, casualmente, los granaderos, aunque en la ciudad
"ya no hay granaderos", no los dejaron pasar, y entonces así modificaron la ley orgá
nica a modo para su reelección casi automática.

Otra opción que querían evitar era un albazo, léase que los morenos muy temprano
abrieran la sesión sin ellos y la ratificaran, pues no tenían los votos.

LOS PREVIOS

No llegaban los diputados
de MC, Carlos Fernández
y Royfid Torres, y los

nervios crecían; sin embargo, lle
garon y dijeron vamos en contra.

Se decía que Morena no
quería votación en el tablero y
la oposición dijo: si nos hacen

votar con cédula, que ellos pasen
primero y luego nosotros, uno por
uno lentamente subiremos y saca
remos foto de nuestro voto, y no lo
vamos a doblar para que se vean
bien nuestros votos y los de ellos
y no nos hagan trampa (seguro
recordando las mañas morenistas
en sesión en el Senado con Rosa
rio Piedra para la CNDH).

"CON TABLERO LLEGÓ, CON TABLERO SE VA"

Cuando comenzó la sesión, sólo faltaban dos diputados, Cirse Camacho, del PT,
y Sesma, del Verde. Decía radiopasillo que era porque ella estaba amagando
su candidatura en Xochimilco y el otro por más candidatos para el Verde;

tarde, pero llegaron y se fueron con los morenos.

LOS GRITOS NO SON VOTOS

sí pues, los morenos nos tuvieron
toda la mañana escuchándolosA
decir que los panistas fueron el

"péguele al gordo", que los panistas son
corruptos, que los panistas tienen el cártel
inmobiliario, que por eso no quieren a la
Godoy, etcétera.

Luisa Gutiérrez, a las 2:46 de la tarde,
con micrófono abierto dijo que la estra
tegia de los morenos era alargar la sesión
hasta las cinco de la tarde para reventarla,
que ya votaran.

Por su parte, Carlos Cervantes Go
doy... sí, el sobrino de Ernestina y dipu
tado de Morena, dijo, a las 4:32 pm, que
los del PAN sólo quieren votar para salvar
su cabeza; o sea, confirmó que Morena no
tenía los votos para reelegir a su tía.
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Alargaron la sesión hasta las 5 pm por
que, por reglamento, a esa hora se tenía
que suspender la sesión, y la presidenta
del Congreso, Gaby Salido, del PAN,
quien condujo de maravilla a pesar de lo
groseros que fueron con ella, puso a vota
ción si suspendían y seguían adelante.

Federico Chávez, del PAN, pidió votar y
toda oposición gritaba "votación, vota
ción, votación".

Más claro ni el agua, pues la priista
Maxta González también pidió votar y les
reiteró: "Morena no tiene los votos para
ratificar a Ernestina, por eso no quieren
votar".

En tanto, Tania Larios, del PRI, dijo:
"Morena no quiso votar la ratificación de
la fiscal porque no tienen los votos, por

eso boicotearon la sesión y no permitieron
el debate".

Pero esto no es todo, también les dijo:
"Así como se están yendo de este recinto,
se van a ir de la Ciudad de México, porque
no le sirven a la gente, porque no gobier
nan, porque sus intereses son únicamente
representar los intereses que están en la
Jefatura de Gobierno". ¡Quihúboles!

En fin, toda la oposición (PAN, PRI,
PRD) dijo: votemos ahorita. MC no dijo
nada, pero estaban puestos para votar en
contra, pero los morenos dijeron que no.
¿Entonces?

FUERTE DOBLE

Lo que se ve y se escucha no se
juzga.

La oposición gritaba "no pasará",
"la fiscal se va", "tienen miedo", "ya los
doblamos". Los otros, el oficialismo, les
gritaban "corruptos", "ratas","cártel inmo
biliario", pero no aceptaron votar.

Les faltaron cinco votos y no los
obtuvieron; tuvieron nada más 39 votos y
necesitaban 44 para poderla ratificar.

Presto, Jorge Gaviño, quien se vendió
con Morena desde hace tiempo, estuvo
quesque operando toda la sesión, pero por
los resultados, lo hizo fatal. Ahí también
estuvo, muy pendiente, Felipe Zermeño, la
mano derecha de Martí Batres, un hombre

muy poderoso, dicho sea de paso, quien
también se fue con semblante de pocos
amigos y cómo no.

Sí, Batres, en su desayuno, aseguró que
los legisladores de oposición que voten en
contra de la ratificación de Ernestina "pa
garían muy alto el precio." ¡Así, eh! Pero
pues, por culpa de los morenos, ningún
legislador de oposición pudo votar. Luego
entonces queda la duda, ¿quién o quiénes
pagarán?
NO QUIEREN VERSE DERROTADOS

Tras salirse los morenos emberrincha

dos por haber perdido, hubo reunión
de conferencia de la Jucopo y ahí es

cuchamos a Federico Dóring, coordinador
de la bancada del PAN, a Polimnia Romano,
a Luisa Gutiérrez y a todos los integrantes de
la oposición proponer: "Vengamos mañana
y que la ratificación sea el primer punto del
orden del día". ¿Y qué creen? Que los more
nos dijeron, una vez más, que no.

De hecho, Martha Ávila, la coordina
dora de Morena, dijo:
OTRO FUERTE, EH

Que no era obligatorio votar este dic
tamen al día siguiente, que mejor lo
dejaran enveremos. Así como lo están

leyendo.
Entonces, Dóring, con toda la razón, les

replica diciéndoles que eso no es correcto,
que la ratificación de la fiscal debe con
cluirse con la votación. Pero pues ya los
conocen, para ellos la ley no es la ley y como
tienen mayoría simple, en reunión de confe
renda mandaron la votación a un impasse.
Quesque buscarán fecha en un periodo
extraordinario. ¡Sí, ajá! Ernestina dejará
la fiscalía el 9 de enero, cuando acaba su
periodo, y dicen que la pueden mandar
como segunda fórmula al Senado.

Lo que es un hecho es que no tuvieron
los votos, que la oposición se mantuvo firme
y no se dobló. Estuvieron no sólo amena
zándolos con carpetas de investigación,
sino hasta les ofrecieron 25 millones por
voto.
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LA OPOSICION LES GANO

orno también es un hecho que, de las 16 alcaldías, nueve son de la oposición yC se perdieron cuando Clau fue regenta.
Todo indica que Ernestina será la Línea 12 del Metro de 2021.
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Taxonomía
del electorado

Con las campañas electo
rales casi a la vuelta de

la esquina, una de las
posibles prácticas que se verán
o escucharán en la cobertura y
análisis de las elecciones es cla
sificar al electorado en distintos
subgrupos de votantes.

Algunas de las categorías que
se usan vienen de tiempo atrás
y algunas otras se derivan de las
encuestas. Pero es probable que,
si las campañas y las personas
que se dedican al comentario
político se ponen creativas,
podríamos encontrarnos algunas
nuevas y más frescas tipologías.

Revisemos algunas de las
categorías o tipos de electores a
los que suele hacerse referencia
en tiempos de elecciones,
Votante duro. Son las y los
votantes altamente probables

de apoyar a un partido político
o candidato por inercia. El voto
duro puede ser partidista o ideo
lógico, pero su característica cen
tral es la lealtad hacia una marca

o causa política. Conforman la
base electoral, o "las bases", de
un partido o movimiento. Los
partidos y candidatos cuentan
con su apoyo y tratan de no alie
narlos con propuestas dirigidas a
otros segmentos no tan compro
metidos, pero persuadibles.
Votante cambiante o swing
voter. Se refiere a segmentos del
electorado que cambian la direc
ción de su voto de una elección a
otra. También se les conoce como

partyswitchers, nombre que les
dio el politólogo V. O. Key Jr.
en los años sesenta. Su predo
minancia en ciertos estados de

Estados Unidos da pie a la noción

de swingstates, concepto impor
tante en su sistema de colegio
electoral. En México ha habido

un relativamente alto grado
de volatilidad en una elección

respecto a la anterior, o incluso
durante las campañas, si se to
man las mediciones de encuestas
como indicadores confiables de
qué tanto se mueven las preferen
cias antes de los comicios. El voto

cambiante suele provenir más del
segmento de apartidistas, aun
que, de vez en cuando, se observa
que algunos partidistas votan por
la oposición a su partido.
Indecisos. Los indecisos son una

de las categorías más comunes
en la cobertura y análisis de las
elecciones, pero es un concepto
vago y poco claro. Su origen pro
viene de la respuesta "no sabe"
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con la que se clasifica a algunas
personas en las encuestas tras
hacerles la pregunta de por quién
votarían si las elecciones fueran

hoy o mañana. "No sabe" parece
sinónimo de indeciso, pero es
probable que se trate de personas
no interesadas en el proceso y de
potenciales abstencionistas, de
ahí que no empleara el término
"votantes" en este caso. Efectiva

mente hay personas indecisas en
su voto que sí acuden a las urnas
y que deciden en algún momento
durante las campañas o incluso
con la boleta electoral enfrente,
pero se miden y detectan por
medio de otras preguntas, no ne
cesariamente con la de intención
de voto.
Movilizables. El voto no sola

mente se refiere a la preferencia
por una u otra opción política,
sino también al acto de acudir a

las urnas. Algunas personas son
participativas en las elecciones,
mientras que otras suelen abste
nerse de ir a votar, por diversas
razones. Por más que traten de
persuadir a unos de votar o de
disuadir a otros de no hacerlo, es
probable que su conducta sea in
mune a los esfuerzos de campa
ñas. Pero la categoría de electores
movilizables incluye a aquellas

personas cuya decisión de acudir
a las urnas sí responde a los es
fuerzos de movilización durante

las campañas electorales.
Desmovilizables. Al igual que
con la categoría anterior, las
campañas pueden tratar de
desmovilizar a ciertos electores

para reducir el apoyo a alguna de
las opciones políticas. La lógica
detrás está en que, si no pueden
remontar, quizá promoviendo
la abstención se puedan empa
rejar o revertir las cosas. En la
literatura del voto, las campañas
negativas suelen verse como fac
tor de desmovilización. Apostar
a la desmovilización tiene sus

riesgos, pero el triunfo de Fox en
2000 se dio, en buena medida,
por la desmovilización de am
plios segmentos de priistas. En la
consulta de revocación de man

dato, la oposición y los críticos
del Presidente también apelaron
a la desmovilización, bajo la idea
de "no hacerle el juego". Hoy la
oposición está teniendo dificul
tades para encender el interés de
sus seguidores.
Votantes persuadibles. Entre
todas estas categorías de electo
res puede haber algo de traslape,
no todas son excluyentes, pero,
al hablar de votantes persuadi

bles, no me refiero a electores
cambiantes o switchers, sino a
electores que están atentos a
las campañas y a quienes van
dirigidos una buena parte de los
mensajes, sobre todo con temas
divisivos. El concepto lo desarro
llan Sunshine Hylligus y Todd
Shields en el libro The Persuada
ble Voter (Princeton University
Press, 2008), al cual vale la pena
regresar en un próximo espacio,
para seguir con esta tipología.

Las personas
que se dedican
al comentario

político se ponen
creativas
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Acusación a Biden:
dientediente por

El miércoles pasado, la Cá
mara baja votó por reali
zar un juicio de desafuero

(impeachment) al presidente Joe
Biden. El voto fue 221212. Es

decir, en estrictas líneas parti
distas. El alegato es que Biden se
benefició de los negocios que su
hijo Hunter realizó en Ucrania
y China mientras su padre era
vicepresidente.

La Cámara baja lleva algu
nos meses investigando y no ha
podido encontrar evidencia. Sin
embargo, la mayoría republicana
decidió realizar la votación con

un propósito en mente: obtener
un voto favorable y obligar a
la Casa Blanca a "cooperar y
proporcionar la información" que
requiera.

Biden ha sostenido, y con ra
zón, que se trata de una acusación
con fines políticos. Tiene razón.
Su hijo Hunter ha padecido serios
problemas: drogas, alcohol, pose
sión de un arma sin permiso y un
estrepitoso divorcio.

Se presume que en sus "ase
sorías" a gobiernos extranjeros,
Hunter echaba por delante su
apellido y el acceso a su padre,
entonces vicepresidente. Sobra
decir que es un hijo emproble
mado. Pero de allí a que el papá
hiciera negocio a través del hijo
hay un gran trecho. Es bien
conocido que Biden no se ha en
riquecido en su larga carrera de
servidor público. Incluso, cuando
su hijo mayor, Beau, enfermó de
cáncer en el cerebro, el entonces
vicepresidente estuvo a punto de
vender su casa para apoyar a su
hijo, que se quedó sin ingresos.

Los archiconservadores

republicanos en la Cámara baja,
acicateados por el propio Donald
Trump, precipitaron el voto. Se
trata de que durante 2024, año
de elecciones, el presidente Bi
den también esté en el banquillo
de los acusados.

En el fondo, los republica
nos enjuiciarán a Biden porque
tienen que desquitarse de los
demócratas, quienes realizaron
dos juicios de desafuero contra
Donald Trump. Ojo por ojo y
diente por diente.

Me inclino a pensar que los re
publicanos se saldrán con la suya
y acabarán enjuiciando a Biden.
De ser así, será tan sólo un circo
político. Para desaforarlo, el Se

nado tendría que votar por mayo
ría calificada en ese sentido.
Y eso no va a pasar. Primero,
porque Biden no es corrupto. Y
segundo, porque los demócratas
tienen una mayoría de 51 a 49 y
por nada ni nadie conseguirán
los 67 votos necesarios.

El juicio de desafuero
exhibirá una vez más la disfun

cionalidad del sistema político
del vecino país. En tan sólo una
década se darán tres juicios de
desafuero, lo que evidencia la
profunda polarización de su
clase política.

Nada más habrá que imaginar
lo que será el año electoral de
2024. Los prácticamente seguros
candidatos de ambos partidos no
sólo llegarán viejos y cansados a
las urnas, sino que, además, con
narrativas brutales de corrup
ción.

Lo mejor que le podía pasar a
nuestro vecino del norte es que
la economía se deslinde de la

política y que sus mercados sigan
funcionando, como es el caso de
Italia, por ejemplo.

Pero el problema del fondo es
que Estados Unidos sigue siendo
el líder del mundo occidental y
hay dos guerras sucediéndose,
en Ucrania y Gaza. Y sobra decir
que se ha roto el tradicional
consenso estadounidense en

seguridad nacional.
Nada bien pinta 2024 para

nuestro vecino del norte. Los
electores acudirán a las urnas

el próximo 5 de noviembre con
graves preocupaciones sobre la
probidad de quienes estarán en
la boleta.
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Todo es pleito

No hay sorpresa, el sexe
nio va a terminar como

empezó: a madrazos.
Quizás al principio algunos
tuvieron una tenue esperanza
de una suerte de convivencia

civilizada y democrática. Eso se
derrumbó rápidamente. El Pre
sidente sacó su látigo y comenzó
a fustigar a todo aquél que se la
debía desde hace treinta años o
más. El miedo comenzó entre

los opositores: el Presidente se
siente justiciero, no un hombre
de leyes; eso lo dejó claro desde
el principio: la ley es un asunto
de tramposos o de especialis
tas, o las dos cosas. Él vino al
mundo, y en concreto a este
país, habitado por el noble y leal
pueblo de México, para hacer
justicia histórica.

No hay afrenta que no haya
cobrado. Lleno de una variedad

de resentimientos, algunos de

ellos verdaderamente sorpren
dentes, el hombre la emprendió
contra quienes llegaron a este
país hace quinientos años,
contra países que tienen algunas
piezas mexicanas o anteriores
a la fundación de la nación de

relevancia en sus museos. Exigió
perdón por parte de la Iglesia
católica y de los conquistadores
de hace siglos; prometió escribir
una nueva historia en la que,
más que reivindicar causas, se
trataría de exponer a los malva
dos, esos a los que él derrotó con
el fervor popular.
Y claro, si eso pasaba a nivel

histórico e internacional, a nivel
local desató una persecución
generalizada que incluyó una
traición en el partido que militó
hace décadas y encarceló a la
mujer que se la hizo. Semanas
antes de entrar al ejercicio del
poder anunció el cierre de la

obra del nuevo aeropuerto capi
talino y, a partir de ahí, comenzó
una destrucción que incluye
centros educativos, guarderías
infantiles, servicios de salud,

reparto de medicinas, el ma
nejo de los noticieros y hasta
una persecución penal contra
científicos. Toda institución
ha pasado por el golpeteo y el
sabotaje presidencial. Menos los
militares, a quienes ha dedicado
presupuesto, preferencias y una
devoción propia de los gorilatos
setenteros. Las instituciones

electorales, el legislativo y,
sobre todo, el judicial, han sido
asediados con los insultos y
amenazas del energúmeno de
Palacio Nacional.

Este breve recuento de lo que
ha sido el gobierno de López
Obrador sirve para definirlo:
se ha tratado de la gran bronca
nacional. Por supuesto, los que
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han sido víctimas de las rabietas

del poderoso parecen haber per
dido el miedo y han mostrado
ya un hartazgo ante el abuso y
han comenzado a reaccionar.

Si todo ha sido pleito y provo
cación, no extraña que ahora
todo se dispute a gritos y golpes,
pues esa ha sido la tónica del
gobierno.
A unos meses de que acabe

el gobierno podemos ver que el
Tribunal Electoral se convirtió

en un ring de luchas en lodo
verdaderamente lamentable,
que termina con la renuncia
de quien se atrevió a desafiar a
los servidores del gobierno. El
nombramiento de una nueva

ministra terminó en pleito en
el Senado; la reelección de la
fiscal en la CDMX fue impe
dida con valentía y decisión
por las fuerzas opositoras; el
Presidente anuncia su inten

ción de terminar con órga

nos autónomos y de quitarle
fideicomisos a los trabajadores
del Poder Judicial. Y en un
poblado del Estado de México,
cansados de las extorsiones,
los pobladores lincharon a
varios criminales y hace unas
semanas varios miembros de

un cártel fueron ultimados por
pobladores desesperados por
la inacción gubernamental.

Todo es una bronca en este

país. Es el estilo del Presi
dente.
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Sobre la desgracia, la gracia

Escucho a la ministra Norma

Piña ofreciendo su primer
informe de labores. Me

gusta mucho su forma de lide
razgo y el fondo de sus plantea
mientos. A un año que tomó el
encargo, parece que la Corte es
otra. Bajo la anterior presidencia
parecía una corte reprimida,
con asuntos relevantes atorados

en sus largas rutas procesales.
Pienso en lo que hubiera sucedido
si la presidencia de Arturo Zal
dívar se hubiera ampliado como
lo proponía el presidente: habría
paz entre los poderes, pero tam
bién un debilitamiento marcado

en nuestra democracia. Porque
con el argumento de proteger
a la Corte, el entonces ministro
Zaldívar estaba desprotegiendo
a los ciudadanos. Un integrante
más en un colegiado, pero con los
instrumentos de una presidencia
que usó para el control. Por eso
la salida de Zaldívar significó
quitarle un dique al flujo de agua.
Después de él, todo fluyo.

Los logros de este primer año
de la presidencia de la ministra
Piña son encomiables. Segura
mente en la vida interna de la

Corte se han operado cambios,
hay algunos notorios en materia

de transparencia de sus propios
procesos, en la constitución de
una comisión de turnos y en el
orden que se quiere imprimir
a la presentación de casos ante
el pleno. Hay una agenda de
reformas internas que no tienen
la grandilocuencia del nombre de
"reforma definitiva a la justicia",
pero que tienen el potencial de
eficientar sus procesos y hacerlos
transparentes para todos, los de
adentro y los de afuera, porque
también se siente la convicción

de construir legitimidad para la
Corte a partir de un diálogo con
los ciudadanos. Este diálogo es
posible en la medida en que la
transparencia prive y que las sen
tencias, que deben ser públicas,
empiecen a ser estudiadas. Es
cierto que los juzgadores hablan a
través de sus sentencias, a través
de ellas conocemos la calidad de

su trabajo. Es un cable de trans
misión que permite la comunica
ción.

La construcción de legitimidad
en un ambiente como el nuestro

se antoja muy complejo. De ma
nera muy frecuente el presidente
arremete contra la Corte y a los
mexicanos nos falta pedagogía
democrática, o pedagogía judi

cial, de derechos, de fundamento,
de pacto social. Esto hace que la
cancha esté muy desnivelada a
nivel de la opinión pública. Es así
que la idea de una Corte electa
por voto popular suene tremen
damente atractiva. Porque es de
cirle "al pueblo" que ellos tienen
el poder de elegir a los juzgadores
sin caer en la cuenta de los riesgos
de que los aplausos y la populari
dad se adueñen del máximo tri

bunal, y que los fínanciadores de
campañas de suspirantes a la judi
catura nos lleven a una captura de
los órganos jurisdiccionales por
parte de intereses diversos. Este
es el mayor riesgo que se cierne
sobre la Corte y el Poder Judicial
en este momento. Que el presi
dente encuentre el resquicio de
construir una mayoría capaz de
modificar la Constitución.

Este ambiente crispado en el
que la Corte es enemigo del pue
blo, no ha impedido que se hayan
resuelto casos muy profundos.
Frente a la intimidación a la que
se quiere someter a los ministros,
ellos responden con firmeza. Res
ponden con sus sentencias. Me
refiero, entre otras, a la resolu
ción sobre la militarización de la

seguridad. Ocurre de facto, pero
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la Corte ya se pronunció sobre su
inconstitucionalidad. Las refor
mas electorales en sus distintas

versiones fueron detenidas por el
desaseo legislativo en las que se
produjeron. "Sin debido proceso
legislativo" las leyes aprobadas
no valen. Los procedimientos no
son monserga, son el camino para
legislar bien y de acuerdo a nues
tras leyes. Y esto es consistente
con las resoluciones de la Corte
por más de una década, no es una
decisión ad hoc.

Mención especial merecen los
distintos recursos interpuestos en
materia de derecho a la informa
ción. El Senado ha sido omiso

en la designación de vacantes
en la integración del INAJ y esa
omisión paralizó el trabajo de su
pleno con consecuencias muy
grandes en término de recursos
de revisión acumulados, pero
sobre todo del ambiente para
construir una "cultura" de trans

parencia. Con un órgano garante
paralizado, hay festín para quie

nes buscan operar en la opacidad.
Hay una licencia o permiso para
ser opacos. Retrocesos graves en
la construcción de un esquema
solvente de rendición de cuentas.

Regresamos paulatinamente a los
tiempos de secrecía, discrecionali
dad y lo que sigue: corrupción.

Tuve el enorme privilegio de
participar en una mesa en la FIL
Guadalajara con tres ministros
(Margarita Ríos Farjart, Loretta
Ortiz Ahlf y Alberto Pérez Dayán),
y dos muy destacados periodis
tas, Carmen Aristegui y Javier
Solórzano. El tema fue el derecho
a la información, las resoluciones
de la Corte y lo que viene. Para
mí fue la expresión de un debate
muy maduro entre los ministros,
un acto de pedagogía democrática
(seguro lo fue también para quie
nes estuvieron en la FIL). Nuestro
máximo tribunal instó (ordenó)
al Senado proceder al nombra
miento de los comisionados

del INAI que están vacantes. El

plazo es este periodo de sesiones.
Buena parte de la discusión se dio
en torno a un posible desacato.
Apasionante ver a las ministras y
ministros discurrir respecto a lo
que viene en este tema.

Hay un dicho que reza que
sobre la desgracia, la gracia.

Es lo que tiene la ministra
presidenta.

Gracia para poner a las perso
nas en el centro del trabajo de la
Corte.

Por hacer de la equidad de
género un eje de su trabajo, así
como la interculturalidad, los de
rechos de manera muy sustantiva.

Y sobre todo, gracia para reco
nocer el talento de sus pares, por
saberse representante de ellos y
una líder al servicio de la justicia.

Sobre la desgracia, gracia. Bo
nita manera de describir nuestro
desafío.
Decana de la Escuela de Ciencias

Sociales y Gobierno del Tec de
Monterrey. Integrante del Consejo de
México Evalúa.
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Intereses personales y de
grupo por encima de la ley

Como si faltara algo al ya
de por sí inédito escenario
de las campañas rumbo

a 2024, el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fede
ración —la máxima instancia

judicial encargada de validar las
elecciones— atraviesa por una
crisis política a solo seis meses
de los comicios más grandes en
la historia reciente de México.

Una fotografía en un desa
yuno de los magistrados Felipe
de la Mata, Felipe Fuentes y
la magistrada Mónica Soto,
mientras el presidente Reyes
Rodríguez Mondragón rendía
su informe fue el primer indicio
de la más reciente asonada en el
Tribunal.

Después del desaire vinieron
acusaciones sobre anomalías

presuntamente cometidas por
Rodríguez Mondragón, como
contrataciones injustificadas,
señalamientos de extorsión y la
operación de un despacho pri
vado de abogados en el órgano
colegiado, hasta que se pidió su
salida argumentando que había
dudas y desconfianza sobre su
liderazgo.

La renuncia anticipada para
el próximo 31 de diciembre del
todavía magistrado presidente

de ese organismo, lejos de resol
ver la crisis, la profundiza y deja
ver lo que está enjuego, que es
nada más y nada menos la reso
lución de los comicios en caso de

que lleguen a judicializarse.
Es más que evidente que al

interior del Tribunal hay un des
acuerdo y una inestabilidad que,
sin embargo, no es nueva. Desde
2019 la presidencia en turno
no ha terminado sus respecti
vos periodos. Reyes Rodríguez
Mondragón se une así a sus
predecesores Janine Otálora y a
José Luis Vargas.
Ahora corresponde solamente

a cinco miembros de la Sala

Superior elegir a quien ocupe la
presidencia del TEPJF, donde se
perfila que Mónica Soto, afín a
Morena, asuma el cargo.

Esta crisis interna no es más

que un reflejo de las fuerzas
tanto al interior como al ex

terior del Tribunal que en el
fondo buscan influir en los
nombramientos en la máxima

autoridad judicial electoral, ya
que la presidencia no es el único
cargo que debe definirse. Aún
están pendientes en el Senado
las designaciones de 2 magis
traturas de la Sala Superior, 5
magistraturas de Salas Regiona
les y una magistratura de la Sala
Especializada.

Un escenario similar se vive
en otro organismo autónomo, el
Instituto Nacional de Transpa
rencia y Acceso a la Información,
donde llevan 259 días sin estar
completamente constituidos,
debido a que falta la designación
de tres comisionados por parte
del Senado, que hace caso omiso
a la orden de la Suprema Corte
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de Justicia de la Nación para
resolver los nombramientos.

Incluso si se aplicara la ley,
la Corte tiene la facultad para
comenzar a destituir a los inte

grantes de la Cámara Alta, que
se nieguen a acatar la resolución.

En el caso del Tribunal, los
partidos políticos buscarán
aprovecharse de la situación
para tener el control del órgano
judicial que, en los hechos, es el
árbitro de las elecciones.

Ya desde la oposición hay
voces que acusan que las presio
nes al interior del Tribunal que
terminaron por tumbar a Reyes
Rodríguez ponen en riesgo todo
el proceso electoral.

En caso de no resolverse la
incertidumbre en el Tribunal

Electoral, la situación puede des
embocar incluso en una crisis

constitucional, pues sin todos los
nombramientos y designaciones
el organismo estaría impedido
para resolver cualquier asunto

que caiga en sus manos después
las próximas elecciones, pues se
requerirían 6 magistrados para
resolver cualquier controversia
que se pueda suscitar en la elec
ción presidencial.

Las disputas internas no abo
nan a la labor del Tribunal, que
está más ocupado con "infier
nillos" que lo desgastan que por
atender los asuntos legales que
le competen.

El debate de fondo es la inde

pendencia del Tribunal Electoral
y qué tan imparciales y sujetas
a la ley serán sus fallos si no
logra resolver la crisis interna y
termina siendo un rehén más de

la disputa política.
Conviene al país tener ins

tituciones sólidas y fuertes que
garanticen el cumplimiento de
la ley, la democracia y la autono
mía para preservar el equilibrio
de poderes.

SOTTO VOCE

Muy atinada, la decisión de
la maestra Delfina Gómez y
de su secretario de Gobierno,
Horacio Duarte, al presentarse
personalmente en el poblado de
Texcaltitlán para defender a la
población, sobre todo después de
la amenaza de los delincuentes
del 'La Familia' contra la comu

nidad que se rebeló por el cobro
de piso y las extorsiones. Ojalá
más gobernadores siguieran este
ejemplo...

Continúa el proceso de
reconstrucción en el puerto de
Acapulco. El Abierto Mexicano
de Tenis se celebrará del 26 de

febrero al 2 de marzo de 2024 y
además ya se dio el banderazo
de arranque del Operativo Va
cacional Invierno 2023 para re
cibir a turistas. La gobernadora
Evelyn Salgado está haciendo su
mejor esfuerzo para reactivar la
economía y recuperar la celebra
ción de eventos emblemáticos

para el puerto de Acapulco.

aEsta crisis interna no es más que un
reflejo de las fuerzas tanto al interior
como aí exterior del Tribunal..."
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Obras de AMLO, inconclusas
e improductivas

Las obras faraónicas cons

truidas bajo el sello de la 4T
cumplen con la función de

adornar el centro de la sala, pero
en realidad no sirven para nada,
y menos cuando se inauguran sin
estar terminadas y sin operar en
su total capacidad.

El ejemplo, más grotesco
que existe en este gobierno, es
la refinería Dos Bocas, que fue
inaugurada el 1 de julio del año
pasado y que a la fecha no ha
refinado absolutamente nada, no
obstante que se llevan gastados
en su construcción más de 18 mil
millones de dólares.

Las obras que han sido
producto de las ocurrencias no
producen nada positivo para
el grueso de la población, y ese
es el caso también del AIFA, el
aeropuerto de AMLO, que trabaja
con pérdidas ante el fracaso en su
operación y por ello se canalizan
anualmente del dinero de los

impuestos más de 2 mil millones
de pesos, no obstante los decretos
que impulsan su operación y cas
tiga al Aeropuerto Internacional
delaCDMX.

La demanda no se activa por
decreto presidencial.

Fracaso tras fracaso y ahora
se inaugura el Tren Maya en solo
un tramo, luego de la devastación
de miles de hectáreas del sureste,
además de destruir el ecosistema

por donde cruza la vía, al tiempo

de dañar los vestigios de la cul
tura maya que existían en la ruta.

La Auditoría Superior de la
Federación, en donde cobra David
Colmenares como titular, tiene
documentados innumerables

deficiencias administrativas y
observaciones que dan cuenta
del desvío de recursos públicos,
y aunque se maquillan las cifras
que arrojan las auditorías para
no enojar al principal huésped
de Palacio Nacional, los propios
contadores de esta dependencia
del Poder Legislativo, tienen las
pruebas a la mano y están dis
puestos a revelarlas.

El Tren Maya, AIFA y no se
diga Dos Bocas, han procesado
decenas de adjudicaciones direc
tas que son del dominio público, a
empresas fantasmas que, además
de tener domicilios apócrifos,
carecen del personal y del equipo
para cumplir las especificacio
nes mínimas de los contratos
firmados.

"El trenecito de la devasta

ción y la inoperancia" tiene la
bendición papal y con ello creen
que van a operar los trenes con
energías limpias y de milagro se
habiliten las ventas digitales.

De hecho, el presidente inau
guró ayer solo algunos tramos
de vías y párele de contar, a decir
de Pedro Uc Be, integrante de la
Asamblea Maya de Defensores
del Territorio Muuch Xiinbal.

Sin concluir las estaciones y
con trabajadores y maquinaria
por doquier, el presidente estrenó
la obra parcial, ya que estará
totalmente terminada en varios
años más.

De hecho, las estaciones de los
tramos 2 y 4, que se supone ya
operan, carecen de las 14 esta

ciones que contiene el proyecto,
amén de que los paraderos y obras
complementarias que conforman
la ruta están inconclusas, sin la
señalética básica y menos los
acabados, pero eso qué importa si
ya puede pasar el presidente.

El acaparamiento de tierras
aledañas a las estaciones por
parte de familiares y amigos de
connotados miembros de la 4T es
otra peculiaridad de la obra.

Se acaba de realizar en Dubái

la reunión mundial para revertir
el cambio climático, la COP28, en
la cual en una de sus conclusiones

más significativas y aprobadas
por los gobiernos de casi 200
países, está la "transición lejos de
los combustibles fósiles", como
el petróleo, el gas y el carbón
que calientan peligrosamente el
planeta.

El reto es llegar al año 2050
con cero emisiones netas pro
venientes de los combustibles
fósiles.

Esta tendencia irreversible

mundial de utilizarlas energías
llamadas limpias o renovables, no
se cumplió en la administración
de AMLO, al construir una nueva
refinería y basar su supuesta
soberanía energética en la utili
zación del combustóleo y carbón,
principalmente y mantener con
alfileres la operación de las refi
nerías que tiene el país, porque
operan a medias.

En lugar de haber utilizado
los 18 mil millones de dólares, el
costo hasta el momento de Dos

Bocas, para el cuidado del medio
ambiente y la salud de los mexi
canos, se decidió por capricho
presidencial, seguir alentando el
uso de los precursores que dañan
la capa de ozono y aceleran el
cambio climático.

Dirán algunos y eso qué

importa, sin embargo, hay que
recordar los devastadores efectos

de Otis en Acapulco, producto
precisamente del cambio climá
tico que causó muertes humanas
y daños irreversibles en el puerto.
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Te lo digo Argentina:
entiéndelo tú México

El pasado domingo, 10 de
diciembre, se llevó a cabo
en Buenos Aires la jura o

asunción (según dicen allá) de
Javier Milei a la presidencia de
Argentina. Como se sabe, para
llegar al poder, el nuevo man
datario de esa nación sudame

ricana tuvo que derrotar a dos
poderosos enemigos: alas casas
encuestadoras, cuya mayoría
de ellas no se cansó de insistir

en que iba a perder, y a la vieja,
consolidada y muy eficaz maqui
naria del peronismo.

No resulta aventurado afirmar

que el peronismo argentino
es muy superior en habilidad
y malas artes al morenismo
mexicano. Y en cuanto a orga
nización, ni se diga. En efecto,
ese añejo movimiento político
argentino cuenta con una vasta
experiencia en la manipulación
clientelar de votantes, tiene el
dominio de los aparatos burocrá
ticos y el control de los órganos
legislativos, y maneja la corrup
ción oficial con mayor maestría
que lo hace acá Morena. Pues
aun así, en segunda vuelta, el
peronismo perdió. Y no por apre
tado, sino por amplio margen,
superior a una docena de puntos.

Diversos medios de comuni

cación mexicanos dieron una

relativa amplia cobertura al
reciente proceso electoral argen
tino, tanto antes de la primera
vuelta como, posteriormente,
a la segunda y definitiva ronda
de votación. Que fue en la que
Milei se alzó con la victoria. Pero

significativamente la comento
cracia mexicana, en general, ha
guardado sospechoso silencio en

torno al discurso inaugural del
mandatario argentino, discurso
que no tiene desperdicio, pro
nunciado el día de su juramenta
ción, como dicen los argentinos.
En su pieza oratoria, de alre

dedor de media hora, el nuevo
presidente argentino dijo cosas
como las siguientes:
"En materia social... la mitad

de la población (de su país) es
pobre". Más o menos la misma
proporción y aún ligeramente
menor, si se compara con la de
México. Agregó que "lo mismo
ocurre en materia educativa", y
dio al efecto las cifras que con
firman su dicho. También muy
parecidas a las cifras de nues
tra nación, según ha quedado
confirmado con los resultados
recién dados a conocer de la

prueba PISA de 2022.
En materia de salud, Milei

dijo que en su país "el sistema

se encuentra completamente
colapsado", donde "los hos
pitales están destruidos, los
médicos cobran una miseria y
los argentinos no tienen acceso
a salud básica". Aquí hasta los
elevadores de los hospitales se
desploman, el desabasto de me
dicamentos es generalizado, las
instalaciones hospitalarias están
permanentemente saturadas y
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el servicio médico es pésimo, por
más que se nos diga que estamos
a punto de igualar al de Dina
marca. Una burla más.

Se refirió también Milei a la
pésima gestión que la pandemia
tuvo en su país. Dijo que "si los
argentinos hubiéramos hecho
las cosas como la media de los

países del mundo, habríamos
tenido 30 mil muertos. Pero

gracias al estado de descuido e
ineficacia, 130 mil argentinos
perdieron la vida". Aquí el inefa

ble LópezGatell dijo que si los
muertos llegaban a 60 mil sería
un desastre, y la cifra de falleci

dos fue finalmente de alrededor
de 700 mil mexicanos.

Pero quizá lo más significa
tivo de lo dicho por Milei fue lo
siguiente:

"En materia de seguridad,
Argentina —dijo— se ha con
vertido en un baño de sangre.
Los delincuentes caminan libres

mientras los argentinos de bien
se encierran tras las rejas (de
sus casas). El narcotráfico se ha
apoderado lentamente de nues
tras calles a punto tal que una
de las ciudades más importantes
de nuestro país (no dijo cuál) ha
sido secuestrada por los narcos
y la violencia... la anomia (es

decir, la ausencia de ley) es tal
que sólo el 3% de los delitos son
condenados".

Pues si en Argentina es una
ciudad importante la que está
secuestrada por la delincuencia,
en nuestro país son las dos terce
ras partes del territorio nacional
las que están bajo su control. Y
si allá sólo el 3 por ciento de los
delitos son los que se castigan,
la proporción en México es de
alrededor del 1 por ciento. Por
eso perdió el peronismo. Sería
de esperar que aquí ocurra algo
parecido con su similar, que es
Morena, el próximo 2 de junio.
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Cambio climático y
fiscalización superior

El cuidado del medio am

biente es ya un tema de
derechos, además de ser

de corresponsabilidad humana,
que trasciende edades, identi
dades y nacionalidades. Del 30
de noviembre al 12 de diciem

bre, se celebró en la Ciudad
de Dubái, Emiratos Árabes, la
Conferencia de las Naciones
Unidas sobre el Cambio Climá
tico (COP28). El cambio climá
tico pone en riesgo a naciones
enteras y aquellas que están más
vulnerables ante este fenómeno

son los países insulares. Los
efectos del cambio climático los
hemos constatado con hura

canes cada vez más intensos,
sequías prolongadas y la pérdida
de glaciares.

La reunión tuvo como ob

jetivo buscar una ruta para la
disminución del uso de com

bustibles fósiles y de la emisión
de gases de efecto invernadero.
La humanidad, como nunca, ha
visto un aumento en la tempera
tura, por lo que se ha planteado
reducirse a mundial en 1.5 gra
dos a fin de evitar una catástrofe
ambiental. Entre la informa

ción que se dio a conocer en la
COP28, destaca que la inversión
en actividades que dañan el

medio ambiente es 140 veces
mayor que la inversión privada
en soluciones verdes.

El cambio climático es un

hecho comprobado científica
mente y sus implicaciones van
desde la desertificación, las tor
mentas cada vez más intensas y
la pérdida de biodiversidad en
diversos países; algunos tienen
su propia existencia física en
riesgo por las consecuencias del
aumento de los niveles del mar,
que son los Estados insulares.
Por tal motivo, es apremiante
que los gobiernos del mundo,
científicos, la sociedad en
general y las entidades fisca
lizadoras, busquen las formas
de mitigar y adaptar a dichos
países ante el cambio climático.

En el ámbito de las EFS, he
mos tenido reuniones de capaci
tación a fin de mejorar nuestro
conocimiento sobre las acciones

que impactan en la mitigación y
adaptación del cambio climá
tico, por ejemplo, los días 23,
24 y 25 de octubre pasados, la
Comisión Técnica Especial de
Medio Ambiente (COMTEMA)
de la Organización Latinoame
ricana y del Caribe de Entidades
Fiscalizadoras Superiores (OLA
CEFS), organizó un taller para
debatir sobre la contribución de
las EFS al fortalecimiento de las
acciones en respuesta a la crisis
climática, en esa misma ocasión
se dio seguimiento al proyecto
ClimateScanner.

Este proyecto tiene como
objetivo principal crear una
metodología para evaluar de
manera rápida las acciones de
los gobiernos nacionales en tres
ejes relacionados con el cambio
climático: la gobernanza, finan
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ciamiento y políticas públicas.
Esta iniciativa surgió toda vez
que los mecanismos de evalua
ción y seguimientos existentes
necesitan enfocarse hacia la

implementación de medidas de
adaptación y mitigación ante el
cambio climático, a fin de tener
información específica sobre
los rubros que mencioné con
anterioridad.

A nivel mundial, INTOSAI
a través del Grupo de Trabajo
sobre Auditoría del Medio

Ambiente (WGEA por sus siglas
en inglés), ha impulsado las au
ditorías ambientales, las cuales
tienen como objetivo fiscalizar
el cumplimiento y desempeño
de las políticas ambientales
y climáticas. La información
obtenida de las auditorías es

indispensable para diseñar de
mejor manera políticas públicas
que contribuyan efectivamente
a la lucha contra el cambio

climático, la adaptación y la
mitigación de este.

Los esfuerzos que hagamos
en este sentido, permitirán
posicionar a México como una
potencia energética, econó
mica y social, además de seguir
siendo punta de lanza de la
región. Nunca antes las gene
raciones presentes habíamos
tenido en nuestras manos tanta

responsabilidad sobre el mundo
que habitarán las generaciones
futuras, responsabilidad en la
que las EFS estamos también
ocupándonos.
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Emocional

Es decir que
México optó por
el camino del caos

por: el engaño,
la incapacidad
de construir

relaciones sanas y
por la angustia
Comentamos el lunes

acerca del Presidente, y
su alejamiento de la rea

lidad. El miércoles, sobre lo que
eso representa en términos del
Estado, es decir, los diferentes
poderes, órdenes de gobierno,
actores relevantes. Y dijimos que
la ruta en la que vamos termi
nará en el caos. La pregunta que
surge es entonces, ¿cómo es que
los mexicanos optaron por esto?

La mitad de los votos que

obtuvo López Obrador en 2018
eran votos suyos, es decir, que lo
han acompañado desde 2006.
Son sus fieles seguidores, que
creen en sus palabras, que lo
consideran alguien cercano y
querible. Viven engañados, pero
felices en el engaño.

La otra mitad provino de
quienes decían estar a disgusto
con el gobierno saliente, o
incluso con los resultados del

periodo democrático de México,
tan breve como fue. No pocos
de ellos votaron por él porque
tenían miedo de qué ocurriría
si volvía a perder. Si en 2006
cerró Reforma, ¿podría en 2018
de verdad soltar al tigre, como
dijo?, ¿incendiar el país?
Ambos comportamientos son

frecuentes frente a un sicótico.

En el primero cabe el síndrome
de la mujer golpeada, el de Es
tocolmo, las relaciones tóxicas.
El segundo incluye un enojo
abstracto con nuestra vida,
que nos lleva a buscar opciones
claramente peligrosas, y suele
ser fuente de adicciones. Pero

no sólo eso, también el miedo
frente a una amenaza flagrante.
En el fondo, creo, es una especie
de angustia lo que está detrás de
ambas sensaciones: ira y miedo.

Es decir que México optó
por el camino del caos por: el
engaño, la incapacidad de cons
truir relaciones sanas y por la
angustia. Nuestro problema es,
como decíamos el miércoles, un
problema mental. Como usted
sabe, yo no soy experto en esos
temas, y por eso sólo intento
plantear una explicación para
lo que ocurre, pero no puedo
ofrecer una solución concreta.

Lo que sí puedo decir es que,
más allá de la vulnerabilidad

de las finanzas públicas; de los
errores estratégicos en relacio

nes exteriores, energía, agua,
ambiente; de la destrucción
institucional; del derrumbe del
Estado a manos del crimen orga
nizado y los militares, existe un
tema emocional de la mayor
importancia.

Se ha hecho casi un lugar co
mún hablar de que las campañas
electorales no le hablan a la ra

cionalidad de los votantes, sino
a sus emociones. Esto parece
ser cierto, al menos en parte, en
condiciones normales, pero lo es
casi por completo en los últimos
años, en todos los países demo
cráticos, no sólo en México. En
otras ocasiones hemos comen

tado que esto parece tener su
origen en el cambio de tecnolo
gía comunicacional que nos ha
hecho perder las referencias.

Si observa usted sin apa
sionamiento, creo que podrá
confirmar que este fenómeno
emocional profundo está detrás
de los resultados electorales en

Estados Unidos, España, Italia,
Argentina, México y muchos
otros países (tal vez menos
evidentes).

En esta semana he intentado

plantear el punto de partida de
2024: un Presidente con serios
trastornos de personalidad, una
clase política/empresarial de
dicada al saqueo y la venganza,
una sociedad con profundos
problemas emocionales. Si
hubiera que apostar, creo que lo
seguro es el caos. Pero nada está
escrito, y el próximo año será
uno de los más importantes del
siglo 21. No sólo en México.

NOTA: este año ha sido

particularmente difícil para mí,
y esto se ha reflejado en más
errores de los que normalmente
cometo. Por eso, intentaré des
cansar las últimas dos semanas

del año para poder ofrecerle,
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en 2024, el trabajo que usted
merece y que trato de cumplir.
Regreso con usted el miércoles 3
de enero.
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2024, herencia tóxica
El presidente López dejará un país

polarizado y enfrentado. Devora
do por la peor violencia criminal
de la historia, con el territorio en
tregado a la delincuencia, ante

una Guardia Nacional militarizada y estre
pitosamente fracasada. Con el sistema de
salud cruelmente vandalizado y destruido.
Con un retroceso histórico en educación.

Con mayor pobreza extrema. Devastado su
prestigio internacional. Con instituciones de
la administración pública desmanteladas,
con un Poder Judicial bajo amague, y con
las entidades autónomas amenazadas o

paralizadas. Con recortes presupuestóles
incapacitantes para buena parte de la admi
nistración pública. Con una población aho
ra adicta a las dádivas y subsidios del go
bierno. Con un gigantesco desfalco al erario
por proyectos megalómanos absurdos que
nunca serán rentables. Un Pemex quebrado
y que representa un gigantesco agujero
negro para las finanzas públicas. Sin un hub
aeroportuario de clase mundial. Con una
deuda que crece exponencialmente junto
con su servicio, y una fiscalidad exhausta
por pensiones insostenibles y subvenciones
masivas. Centralizado, bajo la voluntad
de un solo hombre, con el federalismo de
rruido, y sometidos los gobiernos estatales.
Carcomido por la opacidad y corrupción, y
entregado a los militares, convertidos en los
empresarios predilectos del régimen, y en un
nuevo y decisivo factor de poder político y
económico. Envenenado por combustibles
fósiles, en una regresión energética contra
ria a toda racionalidad económica, fiscal,
ambiental y climática. Todo ello requerirá
una reconstrucción titánica.
Particularicemos en medio ambiente.

Aquí, se eliminaron representaciones de
Semarnat en los estados, y se mutiló su
presupuesto, así como el de CONANP,
CONAFOR, INECC, y CONABIO. Que
daron abandonados parques nacionales
y reservas de la biosfera, sin guardapar

ques, con equipamiento deteriorado o
disfuncional, e incluso sin capacidad para
pagar gasolina de vehículos y las rentas
de las oficinas. Se envileció la creación
de nuevas Áreas Naturales Protegidas,
hoy sólo de papel, sin presupuesto, moti
vo de escarnio (de apenas unas cuantas
hectáreas), o decretadas con cínicos fines
políticos, de litigio y de venganzas (Tex
coco, CAUCA, FONATUR, Huatulco).
Se canceló la conservación marina. No

hubo estrategia para cumplir con el com
promiso internacional al 2030 de prote
ger al menos 30% del territorio terrestre
y marino de la Nación. La PROFEPA ha
sido diezmada, y su personal recortado,
tanto inspectores como delegados. En la
práctica, virtualmente, se evaporaron la
inspección y vigilancia y la aplicación de
la ley. La Gendarmería Ambiental fue des
aparecida, y hecha irrelevante la Guardia
Costera. Fue abandonada la operación
y construcción de nuevas plantas de tra
tamiento de aguas residuales, y la gran
mayoría de las existentes no funciona. Se
paralizó el Programa de Pago por Servi
cios Ambientales de CONAFOR. Se violó

abiertamente la Ley de Cambio Climáti
co en cuanto a energías limpias (35% al
2024) y se abortó la transición energética.
Se redujo la generación de electricidad
con energías limpias en 2022 y 2023.
El gobierno ha bloqueado decenas de
nuevos proyectos eólicos y solares, y privi
legiado la generación de electricidad con
combustibles fósiles. La única generación
eléctrica limpia relevante del gobierno son
las grandes presas hidroeléctricas cons
truidas el siglo pasado. El publicitado
"Plan Sonora" es hasta ahora sólo una

caprichosa central solar de apenas
120 MW, mientras que la anunciada
repotenciación de hidroeléctricas no
aportará más de 280 MW (de un
total instalado en México de 80 mil

MW). Pemex produce cada vez más
combustóleo (30% de cada barril de

petróleo refinado), y CFE lo quema en
sus obsoletas termoeléctricas, con lo
que la contaminación atmosférica por
partículas letales PM2.5 y óxidos de
azufre se agudiza. Entre tanto, Pemex
y las gasolinas han recibido subsidios
por casi 2 billones de pesos. México
es el único de los países del G20 que
carece de planes para llegar a cero
emisiones netas de C02 en 2050.

No tenemos una política industrial de
electrificación vehicular, ni planes de
adaptación al cambio climático (in
fraestructura). México se ha convertido
en paria en foros internacionales. La
Evaluación de Impacto Ambiental se ha
convertido en coartada para proyectos
megalómanos del régimen, y más de
3,000 trámites están paralizados, lo
que provoca enormes costos econó
micos a empresas. Se abandonó el
Programa de Playas Limpias, así como
las políticas de conservación de vida
silvestre. Subsidios clientelares astronó

micos y perversos (38 MMDP anuales)
como "Sembrando Vida" han provoca
do la deforestación  sólo en su primer
año  de más de 70 mil hectáreas. 400

hectáreas de manglar fueron destrui
das en Dos Bocas, y con el Tren Maya,
miles de hectáreas de selva tropical,
además de cenotes, cavernas y ríos
subterráneos: Delitos ambientales, im
punes. Grupos de agricultores Meno
nitas devastan miles de hectáreas en

los bosques tropicales de Campeche,
con la complicidad del gobierno. En
el Congreso, está congelada la impor
tantísima Ley de Economía Circular.
Se han generado deliberadamente
conflictos comerciales en el contexto

del TMEC por razones ideológicas, y
en contra de la ciencia, lo que costará
a los contribuyentes miles de millones
de USD; tal es el caso del maíz trans
génico, glifosato, y Vulcan Materials/
Calica. Y lo que falta...
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Alberto Aguirre
alberto.aguirre@elecnncimista.mx

La vaquita de fin de año
Formalmente, Alfredo del Mazo había dejado de ser

gobernador del Estado de México cuando acom
pañó —justo hace tres meses— al Ejecutivo federal
en la inauguración del Tren Interurbano. Al primer
sexenio de la Cuarta Transformación le quedarían

12 meses y Andrés Manuel López Obrador prometía evitar
las herencias del pasado.
"No dejaremos obras inconclusas", expresó el primer

mandatario en lo que fue el primer acto oficial de Delfina
Gómez como gobernadora. El Insurgente corre por 20
kilómetros, pero le falta un tramo (LermaSanta Fe) de 38
kilómetros que incluyen un puente atirantado de enorme
complejidad técnica. Entre los invitados había directivos de
las contratistas encargadas de esta megaobra que tarda
rá una década en completarse—, funcionarios federales y
habitantes de la zona. En la primera fila, el secretario de
Obras del gobierno de la CDMX, Jesús Esteva, y el director
de transporte ferroviario de la SICT, Manuel Gómez Parra.

"A ver, pónganse de pie", les pide AMLO, tras de anun
ciar que el tramo faltante quedará completado en tres
meses. La terminal multimodal de Observatorio y la es
tación Vasco de Quiroga, en Santa Fe —ambas a cargo
del gobierno capitalino— el despliegue de brigadas que
trabajen ininterrumpidamente.
¿Y los 62,000 millones de pesos necesarios para cum

plir con la palabra presidencial? Esa mañana, en el pre
sidium de la estación Zinacantepec, también estaban los
secretarios Jorge Ñuño (SICT) y Rogelio Ramírez de la O
(SHCP). El Tren Maya, el nuevo aeropuerto internacional
de Tulum y el corredor interoceánico engrosaban la lista
de obras que serán entregadas al pueblo mexicano antes
de que concluya su sexenio.

Faltaban dos meses para la aprobación del Presupuesto
2024. En Palacio Nacional habían blindado los progra
mas federales y si bien la propuesta mantenía los niveles
de endeudamiento y concedía un déficit histórico, era para

blindar la política social y concluir con las megaobras
sexenales.

La virulencia de Otis, Is impugnación a la cancelación
de los fideicomisos del Poder Judicial, pero sobre todo
acciones erradas en el área de Egresos de la SHCP han
obligado a decisiones drásticas. La suspensión de los
pagos a proveedores y contratistas generó una primera
oleada de reacciones contrarias —incluidos algunos recla
mos mediáticos de los afectados—, pero lo que atrajo más
pugnas fueron las instrucciones para concentrar los recur
sos o ejercidos en la Tesorería de la Federación. Algunas
instituciones de la banca de desarrollo no pudieron (o no
quisieron) contribuir a la vaquita, que por lo demás generó
fricciones entre altos funcionarios del gabinete económico.

Diciembre ha sido un mes complicado para las finanzas
federales, pero los empresarios que apostaron por las
megaobras han sido los más afectados. Solo las Fuerzas
Armadas, con los ingresos que generan las empresas que
ahora administran, han podido brincar este difícil periodo
donde han aflorado diferencias de criterios entre los espe
cialistas en finanzas públicas que son consultados por el
Ejecutivo federal.

Efectos secundarios
ENCARGOS. Limpiar las Aduanas de México es otra de
las tareas encargadas a las Fuerzas Armadas. Las oficinas
centrales de la nueva agencia tienen mandos castrenses
y Is renovación de los equipo técnicos avanza acelera
damente en los cruces fronterizos. La oficina regional
del Noreste, con sede en Monterrey, quedó a cargo de
la renovación de las instalaciones aduaneras en Nuevo

Laredo, que inaugurará el presidente Andrés Manuel López
Obrador, aunque se espera que haya manifestaciones
contra el titular de esa dependencia, Sergio Galavíz Ca
rrillo, quien acumula reclamos desde su estancia en Baja
California y el incremento de importaciones fraudulentas
de hidrocarburos.
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Fausto Pretelin Muñoz de
Cote

@faustopretelin

La adicción a los
tacos de pastor
y al déficit fiscal
La economía es demasiado racional

frente a los dogmas e intereses perso
nales que guían a las decisiones de los
políticos.
Recuerdo a Javier Beristain, el estu

pendo rector del ITAM, que en su clase de
Economía I explicaba la utilidad marginal de
creciente a través del consumo de tacos de

pastor.
Beristain cuantificaba en útiles la medida

que vinculaba apetitodeseosatisfacción.
Luego de una larga noche de bares nada

mejor que concluir en una taquería comiendo
tacos de pastor. El primero de los tacos es el
más delicioso (cuantifiquemos en 20 los úti
les que aporta); el segundo taco ya no aporta
20, pero sí podrían existir 1 8 útiles; el terce
ro de los tacos ya es disfrutable como los dos
anteriores; el sexto taco, si es que llegamos,
aportaría quizá 2 o 3 útiles, y el séptimo re
presenta la sensación de que ya no tenemos
hambre, pero la gula o el efecto mimético
que genera uno de los amigos con los que
compartimos mesa, nos detona el pedido. La
utilidad marginal ya es decreciente (4 útiles).
En palabras entendibles: la utilidad mar

ginal decreciente comprueba que, con ham
bre, el primer taco de pastor es mucho más
delicioso que el quinto.
Muchos de los políticos cometen una es

pecie de prevaricación en la racionalidad:
toman decisiones que perjudicarán a la eco
nomía en el mediano plazo, pero en el corto
tiempo les permite recibir aplausos y puntos
en las encuestas.

Luis Caputo, ministro de Economía de Ar
gentina leyó el martes un discurso que bien
podría ser traducido como un diagnóstico so
bre el mal estado de salud económica que su
fre Argentina, pero al mismo tiempo, también
podría ser leído como un pronóstico del tiem
po económico que vivirá su país en los próxi
mos dos años.

Caputo identificó al déficit fiscal como la
génesis del problema. "Si uno le preguntara
a la mayoría de los argentinos cuál diría que
es el mayor problema: la deuda, la inflación,
el dólar o el déficit fiscal, más del 95% de las
respuestas serían: la deuda, la inflación y el
dólar. Prácticamente nadie diría que es el dé
ficit fiscal".

La génesis del problema, dijo Caputo, es
el déficit fiscal.

La popularidad es el viagra de los metro
sexuales políticos y el crecimiento del déficit
fiscal, su máxima perversidad.
El déficit fiscal ocurre cuando el Estado

gasta más de lo que ingresa. Milei ha here
dado un déficit fiscal del 5.5% del PIB. "Co

mo país siempre hemos querido solucionar
las consecuencias pero no el origen del pro
blema", apuntó Caputo. "Siempre hemos si
do adictos al déficit".

La racionalidad no es un elemento de se

ducción. En época de la posverdad el si
glo de las luces se convierte en un referen
te nostálgico. La mentira es el alimento del
populismo.
El populista asegura que el taco de pastor

número 15 es más delicioso que el primero.
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Demetrio Sodi

¿Quién dice la verdad?
Me imagino que a muchos les pasa lo

mismo que me pasa a mí, ya no sé
a quién creerle, por un lado está lo
que dice el presidente todos los días
en la mañaneras y por el otro, lo que

dicen la mayoría de los comentaristas en los medios
de comunicación, ambas informaciones totalmente
diferentes entre si.

Para tener una opinión propia, hay que leer varios
periódicos y depende de lo que se lea, es la opinión
que uno tiene. Si se despierta uno con Reforma o El
Universal todo esta mal, pero si en el desayuno lee uno
La Jornada, todo es color de rosa. Con la radio pasa
lo mismo, tiene uno que andar casando comentaristas
para ver de qué color es la noticia, rosa o negra.
Si se escucha a mediodía el reporte de un enviado

de Radio Fórmula a Acapulco en el programa de
López Dóriga, la noticia es que el gobierno no ha
hecho nada, pero si se escucha en la noche a Becerra
Acosta también de Radio Fórmula, el reporte del mismo
enviado es totalmente diferente sobre la respuesta del
gobierno ante el ciclón Otis.
Los mismo pasa con otras noticias, si se habla del

número de muertos, los comentaristas dan la notica de
muertes acumuladas en el sexenio, 174,000, pero si se
oye la mañanera, la noticia es que se ha reducido en
20% los homicidios dolosos. En el caso de los desapa
recidos, los comentaristas dan el número acumulado
de reportados,! 26,000, mientras el gobierno, de los
encontrados que son más de la mitad.
A mucha gente le sorprende que vea diariamente

las mañaneras, pero lo hago para confrontar lo que
dice el presidente, con lo que luego voy a escuchar
de los principales periodistas y comentaristas en los
medios de comunicación y para tratar de acercarme

a la verdad.

Sin duda el presidente dice muchas mentiras o ver
dades a medias en las mañaneras, pero algo similar
sucede en la mayoría de los noticieros en donde los
comentaristas y analistas también manipulan la infor
mación.

Por otro lado están los comentócratas, que opinan de
la vida política nacional, pero nunca han tenido el valor
de participar directamente en ella. Son como la mayoría
de los comentaristas de deportes, creen que saben más
que los futbolistas y los entrenadores, pero la mayoría
de ellos nunca han pisado una cancha de fútbol.
El problema de la critica de los comentócratas es

que no construye, sólo cuestiona todo lo que existe y
no hay una sola propuesta para resolver los problemas
y acciones que critican. Su posición es muy cómoda,
critican a los políticos, pero nunca asumen una respon
sabilidad y lo hacen cómodamente desde un escritorio
o un micrófono.

Ya no hablemos de las redes sociales, en una gran
cantidad de casos la información que publican es falsa
y depende de a quién se siga para volverse uno chairo
o fifí. La redes sociales son actualmente el principal
medio de información de mucha gente, sobre todo de
los jóvenes y la mayoría de la información es falsa o
manipulada.
Los medios de comunicación han cerrado práctica

mente los espacios a los políticos y esos espacios han
sido monopolizados casi en su totalidad por periodis
tas, analistas políticos, editorialistas e intelectuales, que
no han vivido directa y personalmente cómo funciona
la vida política. Bienvenida la crítica, pero la política
es una cosa seria y no debería caer en la frivolidad, las
payasadas, la falsedad y en buscar solo el desprestigio
de la política y los políticos.
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Eduardo RuizHealy
©ruizheafy

América Latina v el
Caribe crecerán menos

en 2024: Cepal
La Comisión Económica para América Latina y

el Caribe de la Organización de las Naciones
Unidas (Cepal) difundió ayer su reporte "Ba
lance Preliminar de las Economías de América

Latina y el Caribe 2023". Es un documento
extenso de 188 páginas y solo su Resumen Ejecutivo
ocupa nueve páginas.

En dicho Resumen, la Cepal advierte que en un
panorama económico global complejo, América La
tina y el Caribe enfrentan una encrucijada económica
crucial. Señala que la desaceleración es palpable y
que en 2023 América Latina y el Caribe experimen
tarán un crecimiento económico moderado, con un
aumento del PIB estimado en 2.2%. Se observará

una desaceleración en comparación con 2022, con
América del Sur creciendo un 1.5%, Centroamérica y
México un 3.5%, y el Caribe (excluyendo a Guyana)
un 3.4%. Para 2024 las tasas de crecimiento serán

menores que este año, con un promedio de 1.9%
para toda la región, de 1.4% para América del Sur,
2.7% para México y Centroamérica y 2.6% para el
Caribe (sin Guyana).
La Cepal añade que a pesar de la reducción

global de la inflación, los bancos centrales siguen
apostando por políticas monetarias restrictivas, con
tasas de inflación que, aunque disminuyen, siguen
siendo altas.

En nuestra región, las emisiones de deuda, aun
que han aumentado recientemente, todavía rondan
mínimos históricos. La cuenta corriente mejora, pero
la realidad es que el espacio para maniobras fiscales
y monetarias sigue siendo limitado, restringido por la
deuda y los altos costos de financiamiento.

En vista de que todas las subregiones de América
Latina y el Caribe mostrarán un crecimiento aún

menor que el de es urgente que los gobiernos ¡m
plementen políticas que mejoren la recaudación y la
eficiencia del gasto público.

En el mercado laboral, la región se enfrenta a una
desaceleración en la creación de empleo y persisten
tes desigualdades de género. Estos desafíos obligan
a repensar las estrategias económicas de los países,
buscando un equilibrio entre la sostenibilidad y el
crecimiento a largo plazo.

En su capítulo dedicado a México, titulado "La des
aceleración en México y Centroamérica es inferior a
la que se observa en América del Sur", la Cepal hace
notar que está ocurriendo un fenómeno económico
dividido en América Latina: mientras que en México
y Centroamérica el crecimiento se mantiene en un res
petable 3.5%, en América del Sur la situación es más
sombría, particularmente si dejamos a Brasil fuera de
la ecuación. En ese caso, pronostica una contracción
en los trimestres segundo y tercero de 2023.
Este contraste es un reflejo de la resiliencia de

México y Centroamérica, en comparación con el
estancamiento de la industria manufacturera en Amé
rica del Sur.

El reporte se elaboró antes del 10 de diciembre,
día en que Javier Milei asumió la presidencia de Ar
gentina y ordenara diversas medidas que frenarán el
crecimiento de la economía de su país e idealmente,
reducirán la tasa inflacionaria que hoyes del 140%.
Por ello, el crecimiento de Sudamérica en 2023

y 2024 será menor a lo pronosticado por la Cepal.
Los últimos tres años no han sido nada fáciles y

2024 tampoco lo será, según la Cepal. Concuerdo
totalmente con su pronóstico.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
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Trevino gana acceso a expediente
Y el que acaba de obtener un resolutivo judicial relevante en su favor fue el exdirec
tor de Pemex, Carlos Treviño. Porque resulta que un tribunal federal ordenó que se
le entregue el expediente de la acusación de la FGR en su contra, el cual se basa en
señalamientos que hizo el hoy preso Emilio Lozoya. A Treviño se le habían negado en
instancias previas esos oficios que derivaron en una orden de aprehensión, ha repor
tado el periodista Arturo Ángel, "Los agravios planteados por la parte recurrente son
fundados. Esto es así porque el quejoso tiene carácter de imputado en la causa penal de
origen, entonces debe permitírsele el acceso a esa causa y respetar a su legítimo ejerci
cio en su defensa. Por ende, la jueza de amparo debe autorizar el acceso y expedición
de constancias", determinó el tribunal.

El PT jala las barbas
Así que el Partido del Trabajo decidió jalarle las barbas al tigre, al amagar con romper
la alianza Seguimos Haciendo Historia en Nuevo León. La amenaza fue lanzada ayer
por un grupo encabezado nada menos que por Guadalupe Rodríguez, quien para más
señas es la "camarada Lupita", la esposa del dirigente nacional del PT, Alberto Anaya.
Los petistas advirtieron que irán solos en esta entidad si no se rectifica el convenio de la
coalición, en la que participan Morena y el PVEM. El acuerdo establece la postulación de
candidaturas comunes en 27 municipios y 18 distritos, pero el PT quiere que lo anterior
se dé en los 51 Ayuntamientos y en los 26 distritos locales. Hay quien no olvida que Nue
vo León es la cuna del PT, por lo que, en teoría, su capacidad de producir votos cuenta.
Pero otros piensan que con ese amago, Lupita y su marido están jugando con fuego. Uf.

Conservadoras de Morena

Resulta que en Morelos, algunas diputadas de Morena resultaron más panistas que el
PAN. Y es que es difícil entender la actitud de las legisladoras Mirna Zavala y Macrina
Vallejo, quienes facilitaron que el Congreso local desechara una iniciativa sobre des
penalización del aborto. La primera abandonó la sesión en los momentos en que se iba
a votar y la segunda se abstuvo. Y como dijo la autora de la propuesta, Edi Margarita
Soriano, no le extrañó la postura en contra del PAN, pero sí le desconcertó la actitud de
sus compañeras de la bancada guinda. Y es que dos mujeres bloquearon una reforma
tendiente a garantizar los derechos reproductivos de las mujeres. Mucho tendrán que
explicar, nos dicen, las dos legisladoras morenistas a colectivos feministas y a figuras
de Morena que en distintos foros defienden una agenda progresista, contra la cual ac
tuaron ayer.

Los primeros en saludar
Con la novedad de que, después de que la bancada de Movimiento Ciudadano armó
todo un debate en torno a la designación de la nueva ministra de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, tras no aceptar el acuerdo que le propuso Morena en el Sena
do para concretar esa designación e incluso la madrugada de ayer, a la hora de votar,
anunció hasta con carteles su rechazo a la terna del Presidente, fue ayer mismo en la
tarde que varios senadores naranjas se formaron en la fila para felicitar a Lenia Batres,
quien será el relevo de Arturo Zaldívar en el pleno del máximo tribunal del país. Nos
aseguran que, luego de que la elegida rindió protesta ante el pleno de la Cámara alta,
los senadores se apuntaron en las salutaciones. Y resulta que los del partido naranja no
se quedaron atrás y fueron a buscarla casi hasta la salida para felicitarla por su nueva
encomienda. ¿Qué tal?
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Choque en elINE
Así que no sólo en el Tribunal Electoral hay bloques que están en plena confrontación.
También en el ME, nos comentan, saben cavar trincheras y lanzarse misil. Y es que, nos
adelantan, hoy se volverá a ver que en esa institución en gran medida por la existencia
de los mencionados bloques la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, no ha podido
hasta ahora completar nombramientos en áreas clave de instituto, entre ellas la más
importante de todas que es la Secretaría Ejecutiva. Nos aseguran que, muestra de las
diferencias que prevalecen entre consejeros, hoy se presentarán dos propuestas: una en
la que se pedirá que se le den facilidades a Taddei para acometer los nombramientos
que faltan, y otra en sentido opuesto para ponerle más candados. Va a estar bueno el
choque, nos dicen. Así que pendientes.

¿Noruega y Suecia son países diferentes o no?
Con la novedad de que al flamante embajador de México en Noruega, Ornar Fayad, le
dieron ayer una exhibida en las benditas redes que, como se sabe, no perdonan una. Y es
que resulta que el exgobernador de Hidalgo que apenas el miércoles fue ratificado por el
Senado publicó un mensaje en la red social "X" en el que daba cuenta de algunos de los
propósitos que buscará cumplir en el país europeo, pero resulta que ¡se confundió de
país! "Mi plan incluye misiones comerciales, apoyo a empresas mexicanas en eventos
de negocios y el impulso de vínculos comerciales con Suecia". Sí, escribió Suecia en vez
de Noruega, plaza a la que fue realmente destinado. El funcionario que en días pasados
también reconoció que la verdad, la verdad, la verdad no tenía mérito alguno para asu
mir el cargo, nos cuentan, después borró el mensaje de la pifia. Uf.
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"SOLO PIDO QUE RECTIFIQUE"

De manera lamentable se le ha llamado a la

muerte de personas que no tienen que ver
con los enfrentamientos entre autoridades y
delincuencia organizada "daños colaterales".

En el sexenio de Felipe Calderón, a menudo se apelaba a esta
referencia como sucedió con los estudiantes de Salvárcar en Ciu

dad Juárez y con una gran cantidad de casos de esta naturaleza
en el país.

Parecía una explicación para justificar la muerte de inocentes
en medio de lo que el expresidente llamó una guerra para sema
nas después decir que siempre no lo era.

En muchas ocasiones hemos podido hablar con familiares
de personas asesinadas, sobre todo tratándose de jóvenes, que
murieron por estar en lo que se dice es "el peor lugar en el peor
momento" o por haber "sido confundidos".

Bajo ninguna circunstancia se justifica el motivo de su muerte,
porque al final más bien parecía que lo que se trataba de hacer era
hacerse a un lado de lo que era y es su responsabilidad y su deber.

Es cierto que el clima social y político que vive el país coloca
a mucha gente en situaciones adversas sólo por vivir en zonas
donde se han asentado los grupos delincuenciales, o porque
están en áreas donde transita la droga.
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Muchos jóvenes viven con razón temerosos optando por
cambiar su forma de vida evitando salir de sus casas a divertirse.

Cuando lo hacen optan por alejarse lo más que pueden de sus
hogares, pero a pesar de ello, se meten en un laberinto del cual
es imposible salir y más por la inseguridad que se vive en las ca
rreteras del país.

En la medida en que la sociedad se ha tomado insegura y se ha
violentado estos casos se han incrementado. Cada vez son más

las denuncias de personas que sólo por aquello de estar en "el
peor lugar en el peor momento" acaban perdiendo la vida.

Los gobiernos, incluyendo al actual, ofrecen explicaciones
sobre lo que sucede en la cotidianidad en que sin tener toda la
información tienden a revictimizar a las víctimas. La impotencia
y el dolor que viven un buen número de familias son brutales. A
la muerte de sus hijos se suman explicaciones que les provocan
rabia absoluta, porque se habla de sus hijos de una manera ligera
sin darse cuenta lo que la autoridad provoca.

Todo esto y más tiene que ver con un hecho reciente en que
se ha demostrado que la explicación que se dio en una mañanera
no era cierta. Hace pocos días tuvimos una ruda y triste conver
sación con Fabiola Mateos Chavolla, madre de Jesús y Fabián
Orozco, estudiantes de medicina asesinados junto con otros 4
jóvenes en Celaya.

Fabiola y su familia se enteraron de lo que había pasado con
sus hijos en la mañanera. Se dijo que habían ido a comprar droga
al lugar equivocado. Los exámenes toxicológicos salieron negati
vos, lo cual desmiente categóricamente lo dicho por el Presidente.

A Fabiola le sorprendió de manera brutal lo que se dijo. Co
nocía muy bien a sus dos hijos y además estaba profundamente
orgullosa de ellos por el futuro que se iban labrando en la medi
cina. Lo que le parece lamentable es que se hayan hecho juicios
de valor, más que sustentar sus dichos en información que pudo
haber tenido a la mano para evitar el manoseo de las cosas.

A los hijos de Fabiola no sólo los mataron, sino que además
los revictimizaron con información falsa. "Lo único que le pido al
Presidente es que rectifique su versión que los criminaliza", nos
dice Fabiola en un tono en que prevalece su escepticismo.

Al momento el Presidente no ha vuelto a tocar el tema, a pesar
de que trascendió de manera dolorosa entre muchas familias lo
que se dijo, lo cual las agravió por los juicios sobre sus hijos en
que se ha demostrado que son falsos. Sólo se pide que rectifique.

RESQUICIOS.
No sorprende que Lenia Batres haya sido la candidata del Pre
sidente. Es una mujer cercana, hermana del Jefe de Gobierno,
perteneciente a los llamados grupos duros de Morena y seve
ra crítica de la Corte. Con esos antecedentes presumimos que
no le va a fallar a quien la nombró.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

La presidenta de la Suprema Cor
te de Justicia, Norma Lucía Piña

Hernández, reiteró ayer, al rendir su
primer informe de labores, que no
dará un paso atrás en la tutela de la
dignidad de las personas, porque
su único compromiso es la defensa
de la Constitución e independencia
del Poder Judicial de la Federación

y reiterar que los derechos labora
les del personal, como los de todas
y todos los mexicanos, están garan
tizados en términos del orden legal.

Ese acto, al que asistió la secretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde, en representación del Ejecutivo
federal, se llevó a cabo en la sede del alto tribunal,
mientras Lenia Batres Guadarrama, hermana del Jefe
de Gobierno de la CDMX, e integrante de las ternas
que éste envió en dos ocasiones al Senado y a la que
finalmente propuso como ministra, rendía protesta
ante el pleno senatorial.
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DE ESTO Y DE AQUELLO...
Uriel Carmona, el fiscal de Morelos desaforado
por la Cámara de Diputados, erigida en Jurado de
Procedencia, seguirá en ese cargo, luego de que la
mayoría de integrantes del Congreso de la vecina en
tidad votó la madrugada de ayer por la no homologa
ción de la declaración de procedencia en San Lázaro,
aprobada a solicitud de la FGR que, al igual que otras
fiscalías, deberán abstenerse de ejercer acción penal
en su contra.

El desafuero del fiscal morelense fue celebrado

por su colega de la CDMX, Ernestina Godoy, que fue
la que inicialmente actuó en su contra y la cual sigue
sin ser ratificada en su cargo, por no alcanzar los votos
de los diputados de oposición, a pesar de las manio
bras de los de Morena, que reventaron la sesión del
miércoles porque la votación sería adversa y acorda
ron posponerla hasta el mes próximo.
Al mismo tiempo, el panista Santiago Taboada,
exalcalde de Benito Juárez y hoy candidato del Frente
Amplio por México al Gobierno de la CDMX, quien al
igual que otros ediles y militantes de su partido fueron
víctimas de espionaje telefónico por parte de Godoy,
presentó una denuncia en su contra ante instancias
internacionales, lo que complica más su ratificación.
Sorpresa mañanera, que Bertha María Alcalde
Luján, a quien se daba como segura ministra, se que
dara en el camino: fue la que más votos obtuvo de los
senadores, aun de los de oposición, en las dos rondas
en la Cámara alta.

Un año se cumplirá esta noche del atentado que
sufrió Ciro Gómez Leyva, sin que nada se sepa del
autor intelectual que ordenó ese cobarde hecho
contra el conductor de Imagen y Radio Fórmula, no
obstante la más de una docena de detenidos de haber

participado en ese criminal hecho.
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POR EDUARDO NATERAS •

La semana pasada, por unanimidad
de cuatro votos, la Segunda Sala de

la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción determinó levantar la suspensión
para la realización de corridas de toros,
que pendía sobre la Plaza México desde
el 27 de mayo de 2022.
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Dieciocho meses después de la entonces suspensión pro
visional —convertida, luego, en definitiva—, nuevamente
la puerta está abierta para que los festejos taurinos regre
sen a la plaza de toros más grande del mundo.

La decisión, sin lugar a dudas, ha llenado de beneplá
cito al mundo taurino: desde aficionados, toreros y gana
deros, pasando por monosabios, picadores, subalternos,
alguacilillos y comerciantes, pues fueron 18 largos meses
de no contar, ya no digamos con la expresión cultural y
artística que más les llena y apasiona, sino —en muchos
casos— con la que podría ser su principal fuente de ingreso.

Pero, aún embebidos en la alegría que genera saber que
el Coso de Insurgentes volverá a cumplir con su función pri
mordial —que es albergar corridas de toros, antes que cual
quier otro tipo de espectáculo—, la realidad es que el pano
rama no es tan halagüeño como el mundo taurino quisiera.

Es muy crudo pensar que la última temporada de toros
formalmente celebrada —de principio a fin y con su respecti
va temporada de novilladas— en la Plaza México, fue la 2019
2020. La pandemia impidió la realización de las dos tempo
radas siguientes. Vinieron algunos festejos a finales de 2021
e inicios de 2022. Pero cuando se vislumbraba la realización

de la primera temporada post Covid, vino la suspensión.
Cuatro años sin temporada de toros —aún con el le

vantamiento de la suspensión, legal y materialmente la
temporada 20232024 tampoco se va a dar— en el que
debiera ser el principal escaparate taurino fuera de Euro
pa, es demasiado tiempo. Sobre todo, en un ámbito en el
que —la verdad sea dicha— los días están contados, ya sea
por falta de afición, por embates políticos y electoreros y
porque, simplemente, los gustos y ánimos de las nuevas
generaciones han cambiado.

Y no sólo eso, este largo ayuno también ha enfriado los
ánimos de dueños y empresarios, para quienes, al parecer,
realizar cualquier otra actividad en la plaza de toros resulta
más atractiva y —muy seguramente— redituable. En este
sentido, es fundamental poder dar una temporada com
pleta —con las debidas novilladas mandatadas por el regla
mento taurino de la Ciudad de México—, pues es la única
manera en la que la empresa estaría legalmente facultada
para renovar derechos de apartado, lo que le resulta una
importante fuente de ingresos.

Finalmente —no menos importante— cabe recalcar
que la Corte únicamente resolvió que no había elementos
suficientes para que las actividades taurinas en la Plaza
México estuvieran suspendidas. Es decir, aún falta resol
ver el fondo del amparo que busca prohibirlas de manera
definitiva en la alcaldía Benito Juárez, lo cual corre por una
vía legal distinta.

En tanto se resuelven estas nimiedades y dure lo que
dure esta luna de miel, como diría el Profe, ¡viva la Fiesta
Brava! ¡Viva la fiesta más bonita!
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Esmeran cuidados médicos y de seguridad para AMLO

Los cuidados presidenciales se han
acentuado.

De un tiempo atrás a la fecha ha ha
bido mayor esmero tanto en aspecto

de seguridad como atención médica para el
presidente Andrés Manuel López Obrador.
Hay pruebas públicas de ello.
Él no ha aparecido en reuniones multitudi

narias ni siquiera cuando se registran situa
ciones de desgracia para grandes núcleos de
población a lo largo del sexenio.
Cuando se inundaron varias poblaciones

enTabasco ennoviembre de 2020y se desvia
ron las aguas de ríos hacia varios municipios
Jos más afectados fueron Jalpa de Méndez,
Nacajucay Macuspana, él se limitó a sobre
volar la zona con 300 mil afectados.

Desde el aire explicó:
"Tuvimos que elegir entre inconvenientes.

Se cerró la compuerta del río Carrizal... toda
el agua de la presa siguió por el río Samaría,
afectando comunidades indígenas. Habría
mos tenido muchos más afectados en Villa

hermosa", dijo entonces.
No descendió, explicó, parano enfermarse.

NINGUNAHOSPITALIZACIÓN
Hay otros casos.
Después, en el accidente de la Línea 12

del Metro en mayo de 2021 con saldo de
27 muertos y más de 80 heridos, rechazó
acudir al lugar de la desgracia simplemente
a tomarse la fotografía como lo hacían otros
presidentes, según dijo.
Hoy, tras la desgracia de Acapulco con el

huracán Otis, rechazó hablar con los damni
ficados para evitar provocaciones en per juicio
de la investidura presidencial.
".. .si voyporque a mí me gusta decir loque

pienso, sivoyy les digo austedes: 'Voy aestar
en la colonia Regeneración en Acapulco,'. Sí,
me van a ver muchos...

. .en Renacimiento o en Emiliano Zapata
me van a ir a ver muchos, porque me quieren
como yo los quiero, el pueblo. Pero me van a
mandar a 10 o 20 provocadores con la televi
sión. Sí, no he ido por eso".
Tal vez sea uno de los factores, pero los

anillos de protección se han multiplicado y
endurecido.

Como también las atenciones médicas para
evitar incidentes como el sufrido a principios
de año en Mérida o dos fines de semana atrás
enTulum.
En Quintana Roo no fue internado en nin

gún hospital como se dijo en redes sociales
y menos al Joya, especializado en cirugía
plásticayasociado con empresarios europeos.
De ser necesario quizá lo hubieran llevado

al Golearía me dijoun miembro de seguridad.
En ambos casos se le trató oportunamente,

pero la preocupación persiste.

IMAGEN DE ACAPULCO HOY

Hugo Raúl Paulín Hernández respira ali

Prácticamente se ha completado el censo
de familias afectadas por el huracán yes posi
ble redondear la cifra: 250 mil.

Es el fruto de miles de Jóvenes Construyen
do elFuturo coordinados por el subsecretario
de Bienestaryresponsable de ese programa.
Dicemás:el31de diciembre se terminarán

de dar todos los apoyos, enseres domésticos
y económicos de 35 a 70 mil pesos por hogar
para dar por finalizada la primera etapa.
Las labores de rescate siguen y se han con

tratado por un año a siete mil jóvenes, pero
se pretende llegar a diez mil a fin de poner las
áreas habitacionales.

Estas labores han contribuido a algo más,
presume Paulín Hernández: para hacer
presencia de gobierno y evitar los saqueos
siguientes a la destrucción.
Hubo quiénes se robaban hasta automó

viles y eso ya no se ve. A la gente se le nota
tranquila y ese es un gran paso en todo sen
tido, en recuperar la vida y avanzar en la re
construcción.

LasoRfní(ji^®i3.¡ss8íKis;wr¡ps;c0tttirt6Ías,'Srt;
independientes".y no reflejan necesariamente
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La magistrada de Troya

Fue la más ruda en las comparecen
cias de la primera tema enviada por
López Obrador al Senado; cuestio
nó, criticó, utilizó el mismo lenguaje

con el que su jefe se había dir igido al Poder
Judicial desde hace años.

Quizá ello le valió ser elegida por el dedo
presidencial para ocupar un lugar en la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación.
Lenia Batres Guadarrama, flamante ma

gistrada del máximo tribunal del país, fue
además la que menos conocimientos exhibió
sobre der echo constitucional.

Suposidonamientofuemeramentepolítico.

"Ya es hora", dijo hace unos días en el Sena
do, "de que la Suprema Corte y demás órga
nos del Poder Judicial Feder al adopten una
actuación auster a, que cumplan su obligación
de impartir justicia pronta y expedita, que
asuman que la función judicial no es pa
trimonio de los jueces, no es parte de una
carrera escalafonaria, sino servicio público
para la sociedad, que cada derecho vulnerado
y luego ignorado por juezas y jueces repre
senta el menoscabo de la totalidad del Estado

democrático de derecho en su conjunto".
Batres insistió en una reforma al Poder Ju

dicial, desde la perspectiva que ha vit alizado
elobradorato.

Pidió revisar la supremacía actual del Poder
Judicial. "Es decir, la última palabra que con
serva la interpretación de la norma constitu
cional para trasladar temas de interpretación
netamente política o de notorio contraste
filosófico hacia los órganos representativos
del Estado, para que la interpretación judicial
sea aquella que no distorsione la comprensión
básica de cada derecho".

Acusó que el Poder Judicial "se ha distin
guido por avalar temas ominosos para el pue

blo mexicano, reforma energética, reforma
educativa, reforma laboral y, sigue una larga
lista que hasta la fecha podemos r emitir a la
devolución o a la no devolución del dinero de

13 fideicomisos para apoyar a las personas
damnificadas en el estado de Guerrero,

Dijo también que "se r equiere asimismo un
Poder Judicial celoso de su función de guar
dián constitucional sin invadir la esfera de

facultades de los otros poderes".
"No corresponde al Poder Judicial nombrar

o destituir gobernadores, impedir la distri
bución de libros de texto gratuitos, invalidar
leyes cuando no está en duda la inconstitucio
nalidad de los actos".

Ese es el retrato hablado de lo que piensa
la hoy magistrada del Poder desde el cual, se
supone, deberá servir a la nación y no a quien
la designó directamente.
Su nombramiento, por lo pronto, augura

un choque de tr enes puesbásicamente Batres
es una política acostumbrada a la toma de
tribunas y los escándalos mediáticos.
Quiz á la toga le imponga un poco de respe

to, pero básicamente y a juzgar por sus cargos
anteriores y su trayectoria política, llegará a
aprender a la Corte justo cuando lo menos que
tiene el Tribunal es tiempo para enseñarle de
qué se trata su trabajo.
Habrá que ver su desempeño pues pare

ciera, y solo pareciera, que su labor no será
analiz ar y dictaminar controver sias constitu
cionales sino minar el ambiente interno par a
pr epar ar el asalto final a la Corte.

• • • •

El precandidato de la alianza PAN, PRI, PRD al
gobiemodelestadode Yucatán,RenánBarrera,
mantiene una ventaja de 10 puntos sobre su con
tendienteJoaquinDíaz"ElHuacho",deMorena.
Por cierto, hay quienes quieren confrontar

a Barrera con el gobernador Mauricio Vila,
supuestamente por el séptimo lugar al que fue
enviado el mandatario en la lista de candida

tos plurinominales al Senado, pero no hay tal.
Siguen manteniendo una relación de respe

to pues las candidatur as no las decide Barrera,
sino Marko Cortés y su gente.

Lasopi niótiéSsXpisaáá's por líKedlumftiSSss&ft
independientes ynoreflejan necesariamente

el aynjsrtf v¡gfa¡je 24 horas.
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Riesgo de
otra policía

@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

Los legisladores y la Suprema Corte de
Justicia tendrán que hacer un gran
esfuerzo de percepción sobre la ini
ciativa presidencial para mantener a

la Guardia Nacional adscrita a la Secretaria de

la Defensa Nacional, porque se corre el riesgo
de que se envíe a Gobernación o a la Secretaría
de Seguridad y entonces no sea más que otra
Policía Federal más.

Un dato mayor que deben racionalizar
quienes vayan a decidir sobre el destino de la
Guardia está a la vista: a pesar de contar con
armamento suficiente, el tráfico de armas ha
aumentado la capacidad de fuere a del crimen
organizado y algunos de los operativos de la
Guardia han tenido que solicitar' el apoyo de la
Sedeña para enfrentar a la violencia delictiva.
La razón clave para mantener a la Guardia

dentro de la Sedeña se encuentra en la nece

sidad de contar con un cuerpo con disciplina
y espíritu de seguridad que vaya más allá de
cualquier policía: la mayoría del personal de la
Guardia salió de losbatallones militares y de la
policía militar por contar con entrenamiento y

espíritu de fuerz a que sólo los militares tienen.
Las dos policías federales anteriores tuvie

ron que lidiar con la improvisación de su per
sonal, acumulando los indicios de que todas
las policías mexicanas han carecido de capa
citación real no sólo para manejar armas, sino
para aportar sacrificios personales en la lucha
contra 1 a inseguridad. En el servicio de seguri
dad se siguen arrastrando todavía las deman
das laborales de policías que se olvidaron de la
delincuencia y se dedicaron sólo a fortalecer
1 as prestaciones laborales.
El funcionamiento actual de la Guardia Na

cional ha sido posible por el perfil militar de
sus cuadros, pero con la certeza de que están
sirviendo a una ciudadanía afectada por el
avance del crimen organizado, con los datos
adicionales en el sentido de que los miembros
de ese cuerpo de seguridad se ajustan a las
reglas civiles.

ZONAZERO

Ya es la hora en que los análisis críticos sobre
las cifras de seguridad vayan más allá de los
dígitosycomiencenaevaluarlas característi
cas de los delitos, porque la violencia delictiva
ya no es solapada por las fuerzas de seguri
dad y las más de las veces tienen que ver por
luchas territoriales entre diferentes bandas.

Las autoridades están a tiempo de atacar el
problema de las extorsiones y cobros de de
recho de piso antes de que deriven en nuevos
asentamientos criminales en zonas urbanas
del Estado.
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Brooklyn Nine Nine y el legado de su capitán

Andró Braugher, y su personaje de Ray
mond Holt, dejaron una huella increíble
para el entretenimiento

Hoy estamos de luto por otra
muerte repentina. Esta vez
no hablamos de lo que suce
dió hace unas semanas con

MatthewPerry, quien interpretó a Chand
ler en la serie de Friends. Pero hay otro ac
tor, cuyo rol en televisión inspiró a mucha

gente, y que debería de tener un legado
igual de grande.
El actor André Braugher, conocido por

su papel como el capitán Raymond Holt
en la serie Brooklyn MneMnecomedia

de 2013 a 2021 sobre un grupo de poli
cías trabajando en Nueva York—, falle
ció a los 61 años por cáncer de pulmón.
Los mensajes de duelo de sus coestre

llas en aquella serie, así como de gente
que lo conoció en otras producciones,
como la serie de Homicide: Life on the
Street o la película Men ofa CertainAge,
lo definen con frases como "me enseñas
te tanto", "un ser humano increíble" y
como "el actor que todxs lxs demás aspi
raban a ser", demostrando la calidad de
persona que era.
Sin embargo, su papel más emble

mático fue sin duda el de Holt, el líder

de la patrulla del distrito 99. Ese rol no
sólo destacaba por su humor y la na
turaleza ñoña del personaje, si no por
que también mostraba un personaje
abiertamente gay y de raza negra que
se sentía complejo, auténtico y serio.
Los motivos de su talento eran muchos,
pero la construcción y evolución de él
como tal es una maravilla, sobre todo
por cómo su energía estoica y seria con
trasta completamente no solo con la
personalidad del policía estrella del pre

cinto, el vivaz y emocional Jake Peralta
(Andy Samberg), si no también con los
tipos de personajes homosexuales y de
la comunidad LGBT+ representados
en pantalla. A pesar de que poco a poco
hay más historias queer, y por lo tanto
más diversidad de experiencias y pers
pectivas, Raymond Holt es una figura
cuya orientación sexual no tiene por qué
dominar su vida. Así lo expresa el sitio de
entretenimiento Collider: "La serie, y la in
terpretación de Braugher, nunca hicieron
burla a la comunidad LGBT+, pero encon
traron formas de darle a este personaje de
apariencia estoica más dimensión fuera de
ser definido por su sexualidad".
Este tipo de representación, así como

ver a un hombre de raza negra y gay en
una posición de poder y liderazgo, es sin
duda algo poderoso. Y el ver a un actor
tan grande como André Braugher traer a
tan legendario e importante personaje a
la mesa debió haber sido un honor en sí
mismo.

Te extrañaremos, Capitán Holt. Ojalá tu
apariencia y compleja personalidad abra
las puertas para mayor diversidad en los
medios.
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Un Poder Judicial comprometido
con la justicia y la democracia

Ala par que el presidente López
Obrador aprovechó su conferen
cia Mañanera de ayer jueves para
designar a Lenia Batres como la

sustituía del swiftie Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea en la primera sala de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación (SC JN), en la sede
del Poder Judicial de la Federación, la titular
de éste, la ministra presidenta Norma Lucía
Piña Hernández, ofreció su primer informe
anual de labores.

Pese al desaire presidencial, pues el tabas
queño decidió no presentarse a este actoyen
su lugar envió a la secretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde, la ministra Piña reac
cionó a la altura de su investidura, con un
discurso sobrio, responsable y evitando caer
en provocaciones.
Indudablemente éste ha sido un año com

plejo para el macrocosmos que conforma
todo el Poder Judicial de la Federación. Al

ser un organismo autónomo que no se ha
doblegado a los caprichos obradoristas, han
sido bombardeados y denostados sistemáti
camente por el primer mandatario.
Sin embargo, como corresponde a la ca

tegoría de aquellos a quienes se les ha enco
mendado la delicadísima misión de impartir
y administrar la justicia, el quehacer de los

integrantes del Consejo de la Judicatura Fe
deral ha sido imparcial y apegado a derecho.
Cierto, todavía hay muchos pendientes,

pero si consideramos el contexto de constan

te asedio al que son sometidos por parte del
Ejecutivo y aquellos que se sienten dueños y
usufructuarios de la justicia, definitivamen
te el balance es positivo.
La lectura que le podemos dar al informe

y al discurso de la ministra presidenta Piña
Hernández es balanceada y obj etiva, la prio
ridad de este órgano autónomo es trabajar
todos los días para que la independencia
judicial sea un pilar de la democracia y la
protección de los derechos, pues sólo así se
podría entender que se trata nada menos
que de un baluarte indispensable dentro de
un Estado constitucional y democrático de
derecho.

Y sí, lo cierto es que desde 2018 el Poder
Judicial de la Federación ha visto recortado

su presupuesto hasta 23%, pero ese factor
de ningún modo abarata o condiciona el
trabajo que realiza, ponderando el diálogo
por encima de la obstinación, la inclusión
sobre el sectarismo y los hechos en lugar de

las palabras.
El año próximo nuestra democracia vivirá

una prueba de fuego, pues la coyuntura de
la elección presidencial y que se disputa
rán más de 20 puestos de elección, con un
estimado de 98 millones de mexicanos que
podrían acudir a las urnas, sientan un esce
nario sin precedentes en la historia política
del país.
Y es justo por esta circunstancia que la

importancia del buen desempeño del Poder
Judicial se magnifica.
Por lo tanto, aquí vale de mucho ponde

rar las palabras de la ministra presidenta
Piña Hernández, quien aconsejó a todos los
mexicanos no olvidar que lajusticia no es un
monopolio del Poder Judicial, sino que ésta
es responsabilidad del Estado y éste debe
velar por la seguridad, la procuración de
justicia, el desarrollo social y el combate ala
desigualdad.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

En este año que está por cerrar,
el mundo se enfrentó a una

crisis de salud pública ocasiona
da por el consumo de fenta
nilo, una droga cuyos efectos
devastadores han cobrado la

vida de más de 77 mil estadou

nidenses desde abril de 2022

hasta el mismo mes del presente
año. Asimismo, en México, se
estima que aproximadamente
45 personas perdieron la vida a
causa del fentanilo entre 2020

y 2022, de acuerdo con datos
gubernamentales.

Estos datos, junto con el
alarmante incremento del

362.5 por ciento en el consumo
y demanda de fentanilo en el
último año reportado por la
Comisión Nacional de Salud

Mental y Adicciones, que lleva
Juan Manuel Quijada, pone de
manifiesto la gravedad de la
situación, especialmente en
ciudades fronterizas mexicanas

como Mexicali, Tijuana, Ciudad
Juárez y San Luis Río Colorado.

En este contexto preocupan
te, la decisión de Estados Unidos
de permitir la venta de naloxo
na sin receta parecía un paso
lógico. Sin embargo, en México,
este fármaco, empleado por
profesionales de la salud para
contrarrestar los efectos de una

sobredosis de opiáceos, se ha si
tuado en el núcleo de un debate

creciente y aún irresuelto, que
se ha agudizado especialmente
tras las declaraciones del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador y debido a la ineficaz
actuación de las farmacéuticas

encargadas de su posible distri
bución.

Y es que en abril pasado, el
mandatario criticó la medida

estadounidense, bajo el argu
mento de que la prevención
del consumo de sustancias

ilícitas debería ser la prioridad.
Este enfoque destaca no solo la
crisis sanitaria, sino también el
papel de los fabricantes de estos
fármacos, que en el caso de Mé
xico, recae en la responsabilidad
de la controversial farmacéutica

PiSA, liderada por Carlos Álva
rez Bermejillo.

Sin embargo, solo días des
pués de estas declaraciones del
presidente, el Senado mexicano,
liderado por Rafael Espino de
la Peña, aprobó una iniciativa
legislativa para excluir a la na
loxona de la lista de sustancias

psicotrópicas reguladas. Esta
medida, en marcado contraste
con la visión de López Obrador,
facilita un uso más amplio de
la Naloxona en el combate a las

sobredosis de opioides.
Aun así, el medicamento

podría enfrentarse a un renova
do debate, ahora centrado en la
firma que lo distribuye. Mientras
Fármacos Nacionales provee
naloxona al sector público, PiSA,
operando bajo la marca Lefebre,
controla gran parte del mercado
en farmacias privadas. Lo preo
cupante es el historial de PiSA,
el cual está teñido por acusacio
nes de prácticas desleales y una
notable falta de transparencia.

Estos aspectos son especial
mente alarmantes dado que
dicha farmacéutica es uno de

los principales abastecedores
de medicamentos genéricos
en México. No obstante, desde
el comienzo de su gobierno,
López Obrador ha sometido a
PiSA a un exhaustivo escruti

nio, apuntando a su subsidiaria
Dimesa por supuestas prácticas
monopólicas. En 2020, la Secre
taría de la Función Pública de

Roberto Salcedo Aquino, llegó
a inhabilitar tanto a PiSA como

a Dimesa por 30 meses y a im
poner multas de 1.1 millones de
pesos a cada una por presentar
información falsa, pero, en un
giro inesperado, revocó esta
sanción en 2021, lo que desató
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una ola de dudas y críticas.
A pesar de estas preocupa

ciones, la importancia de la
naloxona trasciende el ámbito

de las sobredosis. Su aplicación
en medicina posquirúrgica y
neonatal demuestra su valor

más allá de su uso en emergen
cias por drogas ilícitas.

Sin embargo, la postura del
gobierno, expresada por el en
tonces subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, sugiere
una resistencia a liberalizar su

comercialización, lo que refleja
la tensión entre la necesidad de

responder a la crisis sanitaria
y la influencia de los intereses
farmacéuticos.

En esta encrucijada, la
ciudadanía se ve atrapada entre
la urgencia de una respuesta
sanitaria efectiva y las sombras
que rodean a una industria
farmacéutica plagada de dudas
éticas y prácticas cuestiona
bles. La gran interrogante sigue
siendo: ¿Logrará la salud pública
imponerse sobre los intereses

corporativos en esta lucha cru
cial por la vida y el bienestar?.

Voz en Off

A pesar de que el plástico fue
un producto fundamental ante
la pandemia por COVID19, esta
industria que se conforma por 5
mil 100 empresas fue una de las
más golpeadas, sin embargo, ya
repunta pues cerrará 2023 con
un crecimiento estimado entre

el 4.5 y 5.3 por ciento, lo cual es
muy positivo y se prevé que en
2024 siga esa línea con base a
otras como la automotriz.

Aunque estos resultados son
buenos, la Asociación Nacional
de Industrias del Plástico, que
preside Aldimir Torres y dirige
Raúl Mendoza, que es el máxi
mo organismo de representativí
dad del sector, afronta retos en
materia de Economía Circular y
es que, las acciones hasta ahora
no son suficientes para provocar
una reducción en el consumo

de plásticos, a la par de bajar su
volumen.

Por otra parte, no se tienen
datos de los impactos derivados
por la prohibición de bolsas
de plástico, pues aunque se

demostró que son más soste
nibles en comparación con las
de papel o de tela, hay algunas
preguntas en el aire como, ¿bajó
la presencia de este producto
en los mares y ríos?, ¿mejoró
la contaminación ambiental

y la presencia de tiraderos a
cielo abierto?, asimismo, ¿qué
impactos se detienen a raíz de la
prohibición de los desechables?,
entre otras.

Lo anterior aunado a que
hay dos leyes atoradas, una de
Economía Circular y la otra es
la Ley General para la Preven
ción y Gestión Integral de los
Residuos...
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El Tren Maya ¿arranca?

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador inaugurará, al menos
de manera parcial, el Tren Maya,
una de las obras clave de su sexe

nio y quizá la mayor apuesta en

muchos rubros para el sureste del
país. Lo cierto es que aún el día de
ayer, como se documentó en re
des sociales y en medios loca
les, los trabajos, sobre todo en
las estaciones, aún estaban in

conclusos, y los trabajadores

seguían a marchas forzadas. Tras
el arranque de operaciones, ahora
el principal reto para la administra
ción federal y para la Sedeña, que
lleva el peso de la obra, será que la
puesta en marcha al 100 por ciento
y sin contratiempos en el camino
pueda quedar lo más pronto posi
ble, pues para muchos ahí queda
lo que ha sucedido con otra de
las obras emblemáticas, la refi

nería Olmeca, que a varios meses
de su inauguración, no tiene para
cuándo empezar a operar en ple
nitud. ¿Será por eso que ya mejor
no dan nuevas fechas y plazos?

Baja sensible

Aunque ya era un movi
miento "cantado", la renun

cia de Adrián Ruvalcaba al PRI y
su distanciamiento con el Frente

Amplio en la Ciudad de Mé
xico para reforzar el proyecto
de Claudia Sheinbaum, el golpe
para la coalición opositora va
más allá de la operación y pre
sencia territorial con la que
cuenta en Cuajimalpa el alcalde
con licencia. Y es que, aunque
quizá no pueda llevarse toda
su estructura, lo cierto es que al

menos sí lo seguirá la gran mayo
ría, y más allá de la alcaldía que
ha dominado en los últimos años,
sus operadores también lograron
hacer presencia en otras demar
caciones como en Alvaro Obre
gón, por ejemplo, en donde se
espera una contienda cerrada y
en donde las estructuras podrían
inclinar la balanza. No es por nada
que los emisarios del PRI, pero so
bre todo del PAN, estuvieron hasta
el último momento intentan

do llegar a algún acuerdo político
para que Ruvalcaba no terminara
saliendo.
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En unos meses logró ser jefe de Gobierno, que
Clara Brugada fuera candidato a la CDMX y que su
hermana se convirtiera en ministra de la SCJN

i alguien ha metido goles y acrecentado
Ssu poder hacia el cierre del sexenio, ese

es el jefe de Gobierno de la Ciudad
de México.

Martí Batres Guadarrama va ganando
cuanta batalla libra. Su Infliencia y presen
cia crecen, dentro y fuera de la 4T.

Trae marca perfecta. En unos meses, logró convertirse
—por unanimidad— en jefe de Gobierno sustituto, pese a que
no era el favorito de Claudia Sheinbaum Pardo; consiguió
que Clara Brugada Molina se hiciera de la candidatura al
gobierno capitalino,y no Ornar García Harfuch, a quien nun
ca apuntaló; y vio cómo su hermana, Lenia, se convertía en
ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
por!5 años.

Nada mal para quien ha demostrado lealtad desde hace
años al presidente Andrés Manuel López Obrador, sin quien
no hubieran ocurrido las tres cosas

La cercanía política y afectiva entre Andrés Manuel López
Obrador y los Batres, es innegable desde hace años. No
es casualidad que Martí haya sido el primer presidente de
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Morena, por ejemplo.

Conoce la ciudad y sus entrañas,
y busca darle continuidad a la ad
ministración que ahora encabeza.
Por eso apostó por Brugada, con
quien lleva años de lucha. Clara era
su candidata.

No es coincidencia que uno
de sus más cercanos —si no es

que el más—, el senador César Cravioto Romero, haya
sido pieza angular ele su equipo y lo sea ahora también en
la precampaña.

De paso, Martí Batres lo impulsa para hacerse de la candi
datura en la segunda demarcación más poblada de Ciudad
de México, la Gustavo A. Madero, que traería ya en la bolsa.
Más poder.

La cerezo en el pastel la puso ayer el propio Presidente
designando a Lenia Batres como ministra en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación.

En la decisión se impuso a la secretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde, que impulsaba a su hermana Bertha.
No fue menor la batalla.

Al "batear" las dos ternas enviadas por el presidente, el
Senado le regaló el nombramiento a López Obrador, que se
decantó por Batres.

?entro de Morena, de cara a la elección y la transición del
poder, Martí ha encontrado una posición privilegiada. No
sólo por el evidente poder que concentra, sino porque tiene
liclerazgo moral y legitimidad para ejercerlo.

Aglutina a muchos del ala dura, quienes lo ven como un
líder natural, no sólo por su presencia actual, sino por su
historia y trayectoria política.

Más allá del cargo, parece que su figura tendrá peso es
pecífico en 2024.

¦ ¦

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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Creo que la democracia debe traer paz a cada uno
de nosotros. Paz a familias, comunidades, ciudades
respetuosas de sus diversidad y sus diferencias

i amigo Epigmenio Ibarra acunó el término
(bastante interesante) que se llama Apar
theid Comunicacional. A mí me parece queM vivimos uno ideológico. Esta polarización
puede convertirse en algo banal que, sin
embargo, genera violencia. Si hasta rivali
dades deportivas, calientan mentes obse

sivo compilsivas. hacia comportamientos violentos como
los de las Barras agresivas o de los Hooligans... cuanti más
decisiones que afectan los intereses corruptos, egoístas y
obscenos de unos cuantos. Dos visiones de un mundo dife

rente en el que el imaginario colectivo y el criterio personal,
crean un manual con reglas de cada bando.

Por alguna razón, los de derecha creen que quienes apos
tamos por una política humanista, inclusiva, democrática y
defensora de los derechos humanos no debemos comprar
en lugares cíe alto pedorraje ni usar prendas o productos cíe
marca. Cuando en un origen, aquellos que postularon las
ideas de la izquierda eran personas de extracción acomodada.

Y tienen una versión de México apocalíptica en voz de
informadores a los que son tildados de "chayoteras a sueldo
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de Claudio X. González".

Y en la otra esquinaaa aquellos a
quienes nos llaman "chairos vendi
dos agachones", que tenemos otros
cíatosy aseguramos que nunca había
estado mejor el país. Recuerdo auna
entrevistadora queriendo echara
anclar al actor Jiménez Cacho para
que despotricara contra la 4T. La
pobre se quedó pen...sánelo cuando

éste dijo que "México está muy bien". Expresó lo contento
que estaba con el actual gobierno.

Hace unos días, Gómez Leyva anunció que "tendría como
nuevo colaborador al ex ministro Zalclívar". Las recles socia

les enloquecieron y volvieron Trendy Topic la situación. Con
improperios deseaban la muerte de Zalclívar "por rebajarse
hablar con semejante comunicólogo",y otros llamaban a Ciro
"traidor" por invitara ese"chairo" a su frecuencia radiofónica.

Epigmenio Ibarra cuenta que encontrándose en una comida
de negocios en Polanco, se acercó a su mesa un personaje
que se desvivió en saludos cordiales a los otros comensales
mientras que a Epí le ordenó "largarse de ahí" y lo amenazó
que "algún día tendría que pagar por lo que le habían hecho a
este país". ¿A qué se referirán si los números en la economía
hablan por sí solos? Incluso a los ex inversionistas del fallido
aeropuerto de Texcoco se les indemnizaron sus inversiones.

Y hablando de actitudes violentas, tan cielos reaccionarios,
es imperdonable llegar a excesos como la reciente portada
ele la revista Siempre!, que será recordada como de uno ele
los episodios más oscuros y discriminatorios (arengando a
la violencia), que haya esgrimido la prensa impresa facciosa
a la fecha. Sinceramente creo que la democracia debe traer
paz a cada uno de nosotros. Paz a familias, comunidades,
ciudades respetuosas de sus diversidad y sus diferencias.
Desde aquí, todo mi apoyo a Claudia Sheinbaun en este trance.

Y la seguridad de que ELLA puede traer esta paz al país.

DENUNCIAS@FERNANDATAPIA.COM / @TAPIAFERNANDA
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¿Y MI PALABRA
ES LA LEY?

c>n enorme preocupación enfrentamos hoy
Cen nuestro país una ola de violencia que

cubre prácticamente a todo el territorio
nacional. 174 mil asesinatos (por ahora) en
este sexenio, más de 40 mil desaparecidos
(y contando...) brutales enfrentamientos,
ataques a balazos, colgados, decapitados,

acribillados, cadáveres tirados en carreteras y, hace unos
cuantos días, en el colmo del horror, un enfrentamiento entre
un grupo de sicariosy una población hastiada de la impunidad
que hemos sufrido todos de una o de otra manera.

Un poblado,Texcapilla, del municipiodeTexcaltitlán.enel
Estado de México, lo ejemplifica todo: asolado por delincuentes
que cobran derecho de piso, roban, hostigan, asaltan, matan
y agreden ante la parálisis total de las autoridades. ¿Vivimos
realmente en un Estado de Derecho?

Peor aún, la autoridad explica a la ciudadanía que los es
tados cíe la República donde hay menos violencia —donde
no hay homicidios, dice el Presidente— son aquellos donde
no hay disputas entre varios cárteles de la droga y sólo una

Fecha: 15/12/2023

Página: 8

Area cm2: 283

1 / 2

Columnas Políticas

Tere Vale

Costo: 15,375

Página 112 de 184 Índice



organización criminal domina a las
demás. Para decirlo claro, al parecer
la pacificación del país depende, se
gún los que nos gobiernan, de que
un sólo cártel triunfe y sea dueño y
señor de nuestra nación. Repito la
pregunta ¿vivimos en un Estado de
Derecho?

Creo firmemente que la ley es
sencillamente la leyyqueeltan ca

careado Estado Derecho se da cuando personas, gobernantes
e instituciones están sometidos a leyes acordadas portados
y que se hacen cumplir por igual al ser compatibles con el
respeto a los derechos humanos. Como se dice mucho y se
cumple poco en nuestro país: nadie puede estar por encima
de la ley, absolutamente nadie. La claudicación o complicidad
frente a la delincuencia no cabe en una forma democrática

de organización humana y puede orillar— en situaciones lími
te— a que una ciudadanía cansada de los abusos comience
a hacerse justicia por su propia mano. Esto hay que decirlo
fuerte y claro y nos debería de dar mucho miedo.

El Estado, dice Max Weber, es la única entidad que debe
ejercerla autoridad y por lo tanto la que debería tener el mo
nopolio del uso legítimo de la fuerza. El crimen organizado
o desorganizado, las milicias irregulares o los narcos tienen
que ser combatidos con la ley en la mano y con los recursos
y herramientas con que el Estado cuenta para efectivamente
conseguir que se cumpla la ley. La violencia no se combate
con violencia, se combate con la ley en la mano y es indispen
sable que esto se cié para que tengamos certezasy seguridad
como ciudadanos. Lamentablemente no se está logrando.

Sin embargo ¿qué es lo que vemos ante tanta brutalidad?
pocos reclamos, pocas exigencias, pasividad y por momentos
hasta el atisbo c!e una sociedad autodestructiva que camina
hipnotizada hacia el precipicio. Ni complicidades ni el ojo por
ojo, simplemente el reclamo de que el gobierno asuma sus
responsabilidades a cabalidad y que se cumpla la ley. No más.

(3TEREVALEMX
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EL QUE NO
SALIÓ EN
LA FOTO

> Resulta que ayer se di
fundid una fotografía en
la que aparecen los ma
gistrados del TEPJF Mé
nica Soto Felipe Fuentes
y Felipe de la Mata arro
pando a la presidenta de
la Suprema Corte, Norma
Piña. En la imagen, capta
da durante el informe de

la ministra, aparece tam
bién la presidenta del INE,
Guadalupe Taddei Pero lo
interesante es lo que no se
ve; para ser exactos quien
no se ve: el todavía presi
dente del Tribunal Electo

ral Reyes Rodrigue!.

FELIPE
FUENTES

> Hablando de magistrados electo
rales, Felipe Fuentes dio un buen
espaldarazo a la ministra Norma
Piña. En un mensaje que difundió
en sus redes sociales, expresó su
reconocimiento a la presidenta de
la Suprema Corte, con motivo de
su primer Informe, y la felicitó "por
su determinación y liderazgo en
esta importante labor".

LENIA BATC.ES

> Nos cuentan que la decisión del
presidente López Obrador pa
ra nombrar a Lenia Bal res nueva

integrante de la Corte se debió al
resultado de la votación de la ter
na en el Senado. La nueva ministra

tuvo 54 votos, Bertha Alcalde
16; y Eréndira Cruz, 2. Al no lo
grar mayoría calificada, el manda
tario nombró a la más votada.
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VASCONCELOS,
AL RELEVO

> Zapatos muy
grandes debe llenar
Héctor Vasconce
los ratificado em

bajador de México
ante la ONU, quien
releva a .luán Ra
móti de la Fuen

te. Y es que viene
un año complicado
en el mundo, con
conflictos como la

invasión de Rusia a

Ucrania y la guerra
de Israel contra los
terroristas de Ha
mas. Y va crecien
do el lío territorial

entre Venezuela y
Guyana.

SE PONE
LA PLAYERA
GUINDA

> A nadie sorpren
dió, nos dicen, la
renuncia definitiva
de Adrián Ru

balcavaal PRI,
tras inconformar

se por el proceso de
selección del can
didato del Frente

Amplio a la jefatura
de Gobierno de la
CDMX. El alcalde en

Cuajimalpa anunció
ahora su apoyo a la
candidata presiden
cial de la 4T, Clau
dia Sheinhauni

y dice que unos 10
mil tricolores segui
rán sus pasos.
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GARCIA
Sr
El
inesperado
desenlace
de la COP 28
Recién se acaba de celebrar la COP 28 en Dubái, Emiratos Árabes Unidos, y
se suscitaron una serie de duros cuestionamientos en relación con la incon

gruencia de la sede elegida: una potencia petrolera como anfitriona de un
encuentro que tiefte la intención de fungir como mecanismo de presión pa
ra acelerar acciones que mitiguen los impactos, que ya estamos padeciendo,
del cambio climático, como consecuencia directa, entre otras cosas, del uso
de combustibles fósiles.

J .11 paralelo, hacia el final de la cumbre, el presidente de esta edición,
Amed Al Jaber, había hecho declaraciones respecto a la negativa de su país y
otras naciones de la región de abandonar por completo el uso de fuentes de
energía fósiles. Además, a principios de esta semana se filtró un borrador del
supuesto acuerdo final en el que no s© explicitaba un compromiso para po
ner fecha de caducidad a la dependencia del petróleo, del gas y sus deriva
dos. En síntesis, nadie esperaba que la cumbre terminará bien. No obstante,
se ha dado a conocer que, contra todo pronóstico, en el acuerdo con el que
cierra la edición 28 de la Conferencia de la Partes sí se plantea el abandono
de los combustibles fósiles y por primera vez en la historia de este encuen
tro, el gas y el petróleo son mencionados de manera textual.

Es un logro que en términos de discurso se haya planteado el posible es
cenario de un mundo sin combustibles fósiles, tal cual dice el documento:
"hacer una transición en los sistemas energéticos, de manera justa, ordena
da y equitativa, acelerando la adopción de medidas en este decenio crítico, a
fin de lograr el cero neto para 2050. El responsable del área de cambio cli
mático en la ONU, Simón Stiell, dijo que este era "El principio del fin".

.¿Estamos pues ante un precedente histórico para el avance en el proceso
de transición energética? ¿Es un paso adelante para la COP? ¿Este acuerdo
significa que los países que históricamente se han negado a acelerar el pro
ceso de transición, ahora sí cumplirán sus objetivos de descarbonización?

Imposible tener una sola respuesta a estas preguntas, pero nunca está
demás hacérnoslas, porque si algo ha quedado claro con este tipo de cum
bres, es que la mayoría de las veces sólo sirven como anecdotario de buenas
intenciones. El tiempo nos dirá si los buenos deseos de esta COP logran ma
terializarse en cambios que impacten, principalmente a los más vulnerables
en la crisis climática: los países pobres. Ojalá sí, porque el cambio de rumbo
ya no puede esperar y, ojo aquí, nuestro país es altamente vulnerable frente
a la emergencia climática. El paso de Otis nos lo ha dejado muy claro.
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EL JUEGO DE LOS
CONTRAPESOS EN LA 4T

¡cardo Monreal regresó al Senado
el pasado 24 de noviembre con el ar

Rgumento de que ayudaría a sus com
paneros de partido a resolver temas
pendientes, como los nombramien
tos de la nueva ministra de la Corte

y los magistrados electorales, pero
por los resultados que hemos visto, todo hace suponer
que perdió sus habilidades como negociador o dejó de
trabajar para la 4T.

En el caso de la nueva integrante del Poder Judicial, no
pudieron él ni Eduardo Ramírez, coordinador del Morena
en la Cámara Alta, construir los acuerdos con la oposición,
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orillando al presidente López Obrador a optar por el dedozo.
Impuso el primer mandatario a Lenia Batres por la

incapacidad ele sus legisladores para construir una ma
yoría, la cual tampoco han logrado para designar a dos
magistrados del Tribunal Electoral. No es cosa menor
esto, porque AMLO promueve una reforma para renovar
al Poder Judicial, cuya columna vertebral es la elección
de los ministros de la Corte a través del voto popular. Y
todo salió al revés: tuvo que recurrir al primer dedo elector
del país. La parte positiva de este episodio fue sin duda el
papel que jugó la mayoría en el Senado. Hizo sentir que
todavía hay contrapesos entre los Poderes de la Unión.

Movimiento Ciudadano, por ejemplo,
votó contra las propuestas de AMLO, aun y
cuando su líder nacional, Dante Delgado,
había amagado con no engordar el caldo
al PRI, PAN y PRD. Lo cierto, además, es que
Morena se vio completamente disminuido.

Y mientras la ministra presidenta, Nor
ma Piña, rendía su Informe en el Pleno de
la Corte, con un discurso centrado en la
independencia judicial como garantía del
Estado de Derecho, a unos pasos, en el Palacio Nacional,
por primera vez en la historia, el presidente designaba
directamente y sin la legitimidad popular que da el Se
nado, a la nueva ministra: hermana del jefe de Gobierno.

***

A PROPÓSITO DE LA CORTE, quien brilló por su ausencia
en el evento de la ministra Piña fue Arturo Zaldívar. No

estuvo requerido para la ocasión. Caso contrario al de su
colega Eduardo Medina Mora, el primer hombre de la
toga y el birrete vilipendiado por López Obrador.

***

LA MAGISTRADA JANINE OTÁLORA ha mostrado una
notable ausencia para participar de manera virtual en
las sesiones del T ribunal Electoral, a pesar deque hay un

acuerdo que le permite emitir su voto en sesión a distancia.
Se sabe que la magistracia se encuentra de comisión

en Venecia, pero creen que eso no es una justificación
para que no participe en las sesiones para definir quién
ocupará la presidencia del organismo. Recordemos que
Reyes Rodríguez y Otálora abandonaron la sesión del 7
de diciembre, impidiendo que se llegara a una conclusión.

Y creen que su participación será una buena señal para
ios justicia bles, actores políticos y el proceso electoral en
curso en el que se elegirán más de 20 mil cargos públi
cos. Entre ellos, la Presidencia ele la República, así como
el Congreso de la Unión: 128 senadores y 500 diputados.

***

  DAN POR HECHO en la 4T y en la oposición
que Ernestina Godoy no será ratificada y el
9 de enero, cuando legalmente concluya su
gestión, abandonará la Fiscalía General c!e
Justicia de la COMX. Morena y sus aliados
en el Congreso local votaron por cambiar la
fecha para discutir el tema; aunque lo que
hicieron en realidad fue evitar someterla

al escarnio de la oposición. Dejarán que el
tema se diluya y cuando llegue el momento pondrán en
la mesa las propuestas para reemplazarla.

***

QUIEN SE VIO MUY MAL fue Alejandro Cruz, aspirante
de Morena a la gubernatura de Puebla. Ayer se difundió
un video en el que intimida y agrede a pedradas a varios
de sus vecinos.

• ••

Y corno dice el filósofo... Nomeacuerdo: "El equilibrio
de poderes es como el espectáculo del malabarista: si
dejas caer una bola, todo el numerito se viene abajo".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

Fecha: 15/12/2023

Página: 6

Area cm2: 363

2 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 19,721

Página 118 de 184 Índice



Fecha: 15/12/2023

Página: 7

Area cm2: 877

1 / 5

Columnas Políticas

Darío Celis Estrada

Costo: 50,866

Página 119 de 184 Índice



— OGELiO RAMIREZ DE la O va pasara la his
Rtoria como el Secretario de Hacienda más

cooptado por un Presidente y cuyo pres
tigio internacional hasta antes de aceptar
la invitación de su amigo, Andrés Manuel
López Obrador, quedará muy lastimado.

Su equipo, los subsecretarios Gabriel Yorio y Juan
Pablo de Botton, lo mismo que su Tesorera, María
Elvira Concheiro, están arrastrando a la quiebra a
miles de empresas porque se quedaron sin dinero
en caja para pagar a los proveedores del gobierno.

Tampoco pudieron hacer en tiempo y forma las
previsiones presupuéstales para saldar el servicio
de la deuda externa del segundo semestre de este
año, como le informamos aquí hace exactamente
una semana.

Con el apoquinamiento de
última hora de Nafinsa, Ban
comext, Banobrasy el SAT,
se pudieron reunir no 300
mil millones, sino final
mente 360 mil millones

de pesos, con lo que se
evitó caer en un default
que hubiera dañado la ca
lificación crediticia del país.

E! sector hacendarlo en

lugar de velar por el dinero de las
arcasdel país,sucumbida losdesigniosdel inquilino
de Palacio Nacional y abrió alegremente la llave de
los recursos para los proyectos faraónicos de la 4T.

Dos Bocas, Altán, Tren Maya, Aeropuerto Inter
nacional Felipe Ángeles y Canal Interoceánico, a los
que habrá que agregar el Aeropuerto de Tulúm, la
Megafarmacia y Mexicana de Aviación, amén de los
onerosos programas sociales, que en el año electoral
que viene se duplicarán.
Todo rebasó con creces los presupuestos asig

nadosy Hacienda vació el dinero etiquetado en otros
rubros para cumplir con los deseos presidenciales, lo
que ahora tiene en jaque a miles de empresas que no
podrán cobrar susfacturas por los servicios prestados
a las distintas dependencias de la administración
pública.
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Para pagar el caso de la deuda externa del país, las
huestes de Ramírez de la O tuvieron que pedir "presta
do" a esos bancos liderados por Luis Antonio Ramírez
y Jorge Mendoza Sánchez, dándoles, eso sí, un interés
mínimo de Cetes pagadero en los siguientes meses,
con lo cual pudieron cubrir el compromiso del débito.

Lo malo ahora es que el gobierno de la 4T no sólo
está endeudado con el exterior, sino con la banca
de desarrollo y el problema va a ser cuando deban
transparentar sus erogaciones.

Con razón se quiere desaparecer al INAI y segura
mente también la Ley de Transparencia y Acceso a la
Información Pública, para que no se sepa el sobregiro
de la hacienda pública.

YATODO lo anterior, ¿quién va
ser el próximo Secretario de
Hacienda? Al menos en el

campamento de Claudia
Sheinbaum, que si hoy
fueran las elecciones

ganaría la Presidencia,
la caballada está muy,
pero muy gorda. Hay una
dupla de personajes que se
están esmerando muchísimo

en granjearse la simpatía de
la científica egresada de la
UNAM. Uno es el actual

Subsecretario, Gabriel
Yorio, y otro, el director
de Banobras, Jorge Men
doza Sánchez. El pri
mero no es bien visto ni

por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, ni
porel actual Secretario, Roge
lio Ramírez de la O. Sin embargo,
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goza del reconocimientoy confianza de la comunidad
financiera nacional e internacional. Al segundo lo acre
dita su seriedad, profesionalismo e institucionalidad
Dos que quisieran, pero que según se dice no les va
alcanzar para llegar, son la secretaria de Economía,
Raquel Buenrostro, y el Subsecretario de Egresos,
Juan Pablo de Botton. A ella le temen los mercados,
por más que se ha esmerado en acercarse al sector
empresarial desde su actual posición,y
a él, le afecta su cercanía con An
drés Manuel López Beltrán,
Andy. Hay otro par, quizás
los más importantes: el ex
gobernador del Banco de
México, Gerardo Esqui
vel, quien Irrumpió en la
campaña como asesor de
Sheinbaum,y su Secretaria
de Finanzasen el Gobierno de

la CDMX, Luz Elena González.
Haga sus apuestas.

LA LLEGADA DE Lenia Batres como nueva ministra

de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, tiene
muchas lecturas o posibles consecuencias. La pri
mera es que demuestra que el grupo de los ultras de
la 4T en este último año del sexenio está tomando el

control de los alrededores de Andrés Manuel López
Obrador. Lenia,y pocos lo saben, no era cercana a su
antes jefa y competidora, la Consejera Jurídica de la
Presidencia, Estela Ríos. Quienes presenciaban sus re
uniones señalan sus desplantes, gritos
y carácter explosivo e intolerante.
A Estela, su jefa, la neutralizó y
minimizó. Para muchos, esa es
la razón principal de su nom
bramiento. Cero capacidad,
pero sí todos los bríos para
desestabilizar a la Corte. La

pregunta es, ¿querrá tratar
en privado o en público a sus
ahora compañeros como lo ha
cía con Estela? Ya se verá en 2024.
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A LA PANISTA Romina Contreras se le pueden com
plicar las cosas rumbo a su reelección por segundo
periodo de tres años en Huixquilucancon la aparición
de un joven candidato de la zona residencial: Jorge
Alvarez Bringas. Viene a ser un perfil ciudadano que
lleva caminando las calles del municipio los últimos
tres años desde la plataforma de Morena. Este joven
financiero con estudios de posgrado en el extranjero,
se describe como un empresario con conciencia
social y viene muy apoyado por Higinio Martínez y
su grupo, que saben que para ganar
esa demarcación se necesita

alguien que pueda emocionar
tanto a la gente de la zona
residencial como de las

zonas populares y tradi
cionales, ademásde poder
capitalizarel descontento
de losgruposdel PRI.Crear
una Morena muyHuIxquilu
quense es el objetivo de
rez Bringas.

EN EL EQUIPO del candidato de Morena para la gu
bernatura de Yucatán, Joaquín Huacho Díaz, andan
promoviendo una supuesta ruptura entre el gober
nadoralbiazul saliente, Mauricio Vila, y el candidato
también panista, Renán Barrera, además de asegurar
que hay un acuerdo entre la Federación y el gobierno
estatal para dar paso a una primera administración
morenista en aquellas tierras. Lo anterior, dicen en
el frente opositor, queda completamente rebasado
si se revisan las muestras de apoyo que el todavía
mandatario estatal ha tenido para quien representa
su propuesta de continuidad, esto sin contar que.
durante la movilización en favor de Xóchitl Gálvez de

la semana pasada, la militancia priísta también cerró
ya filas con el exalcalde de Mérida.

Fecha: 15/12/2023

Página: 7

Area cm2: 877

5 / 5

Columnas Políticas

Darío Celis Estrada

Costo: 50,866

Página 123 de 184 Índice



• El pitcher mexicano
Víctor Aarón González,
de los Yankees de NY,
acompañó a Jonathan,
un niño nayarita, quien
superó su tratamiento de
quimioterapia, para luchar
contra la leucemia.

• Christopher Terranova,
un expolicía neoyorquino,
fue detenido por asaltar
sexualmente a un adoles

cente de 15 años y tener
en la mira a otros dos,
que conoció a través de
distintas redes sociales.

• El futbolista Jesús

Manuel Tecatito Corona

fue detenido por conducir
en estado de ebriedad.

La situación le acarreó

críticas con sus fans de

Monterrey, club al que
volvió hace unos meses.
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n materia de apoyo para
las comunidades más vul

de nuestro país,
uno de los secretos mejor
guardados es CADENA, el
brazo humanitario de la

comunidad judía, que se
ha convertido en una fuerza transformadora

en México desde su fundación en 2005 como

respuesta al huracán Stan en Chiapas.
Durante 18 años, los esfuerzos de la orga

nización dirigida en nuestro país por Liora
Pupko, han conjuntado el esfuerzo de más ele
10 mil voluntarios que han sido movilizados en
796 intervenciones de asistencia humanitaria a

nivel nacional. Estas acciones han ido desde la

entrega c!e despensas y kits esencia les, hasta
brigadas de salud y de instalación de techos,
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marcando una diferencia tangible en las vidas
de las comunidades afectadas

Conscientes de que después
de un desastre las primeras 72
horas son cruciales para salvar
vidas, uno ele los ejes fundamen
tales de CADENA es el equipo c!e
Rescate y Respuesta Inmedia
ta, el cual ha sido denominado
como el Go Team, el cual se tras
lada al lugar de la emergencia
para detectar las necesidades y
ayudara la movilización de las comunidades
fuera de las zonas de riesgo.

El Go Team, entrenado en Israel, está in
tegrado por 40 miembros capacitados para
realizar todo tipo de rescate (acuático, en al
turas e incendios, entre otros).

En el caso de México, el impacto del huracán
Otis, en Guerrero, fue una muestra más de la
importancia del despliegue de dicho equipe,
que ha beneficiado a más de 74 mil 900 per
sonas en 29 comunidades y brindado apoyo
en las áreas psicosociai, médica, y seguridad
alimentaria, ayudando así a la población más
vulnerable de la entidad.

Se entregaron 251 toneladas de alimentoy
298 toneladas de agua, 800 kits de higiene y
980 kits de limpieza, 50 motosierrasy 11 plantas
de luz. La misión fundamental ele este esfuerzo

solidario es aliviar el sufrimiento humano a

través de la prevención, la respuesta inme
diata y el apoyo directo a aquellos que más lo
necesitan. Como asociación civil sin fines ele

lucro, su enfoque se centra en entregar ayuda
directamente a los más necesitados

Funciona como el brazo humanitario ele las

comuniclaclesjuclíasdel mundo, inspirando a
personas y movilizando accio
nes humanitarias para construir
un mundo más resiliente,justo
y equitativo para todos.

El impacto del trabajo de CA
DENAes monumental: más de un

millón y medio de personas han
sido beneficiadas directamente

realizando 27 mil 500 consultas

médicas, cinco mil consultas
clentalesylO mil consultas psicológicas.Acle
rnás, se han entregado casi clos millones de
artículos de primera necesidad.

CADENA es desde

2005 el brazo
humanitario de

la comunidad

judía
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CÓDICE

¿Extorsionarán a los Santos Peregrinos?
Las bandas del crimen orga

nizado se han vuelto como
dinas. Muchas de ellas ya ni
siquiera están interesadas en
el narcotráfico. El trasiego de

drogas requiere operativos logísticos
complicados, negociaciones interna
cionales, se tienen que enfrentar ad
versarios poderosos. Muchas bandas
de delincuentes encontraron una zo
na de confort: extorsionar a los ciu
dadanos. Es una chamba sin mayores
riesgos. Las policías se conforman con
recibir su parte del botín y los dejan
trabajar en santa paz.
Cuando algún jale sale mal, hay ti

ros y muertos, las fuerzas federales,
comenzando por la Guardia Nacional,
llegan al lugar de los hechos dos o tres
horas después de que levantaron los
cuerpos y se dedican unos cuantos días
a patrullar la zona antes de regresarse
por donde vinieron. La extorsión en
frenta a malandros con fusiles de asal
to contra ciudadanos indefensos, apa
nicados, que tiene dos sopas, cooperan
o cuello. Muchos de ellos, en el colmo
de la inocencia, se atreven a denunciar
que son víctimas de extorsión y solo

provocan sonrisas burlonas en los mi
nisterios públicos.
El otro día el obispo de Cuernavaca

dijo que al menos la mitad de los nego
cios de Cuautla pagan derecho de piso,
y que incluso la iglesia ha tenido que
pagarlo para poder dar sus servicios
religiosos. ¿Usted cree que el gober
nador de ese estado está preocupado
o angustiado por esa situación? Cla
ro que no, su única
preocupación es de
qué manera tendrá
impunidad el se
xenio próximo. La
extorsión se acerca
sin pausas al alti
plano. ¿Cuánto fal
ta para que los extorsionadores abran
franquicias en la CDMX? Ya operan en
el Edomex y en Morelos.
Claro que ya hay antros en la ciu

dad y otros giros semejantes que tie
nen que pagar, casi es parte de su pre
supuesto de egresos, pero hablo de ex
torsionar al señor de la recaudería, a la
señora de la tintorería y la papelería,
a los taxistas. Hace años en una re
unión de familiar alguien platicó que
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una tía que vivía en Lázaro Cárdenas,
Michoacán, tuvo la idea, para ganarse
unos pesos, de vender en las noches en
la puerta de su casa quesadillas y otros
antojitos. ¡Quesadillas! Pocos días des
pués se apersonaron los extorsionado
res para exigir su cuota. La tía, asus
tada, cerró el negocio. Confieso que
al principio pensé que era una exage
ración, pero la realidad demostró que

se trataba de una
práctica generali
zada.

Hay que apun
tar un dato: los
extorsionadores
se mueven arma

dos por las comu
nidades. Van en sus camionetas sin to
marse la molestia de esconder sus ar

mas, Se bajan a negociar las tarifas
con la pistola en el cinto, lo hacen así
porque la intimidación es central en su
negocio. En algunas ocasiones hay po
licías cerca, pero andan ocupados en
otros asuntos. Son policías sin capaci
tación ni poder de fuego, y están más
apanicados que los ciudadanos. ¿Cómo
llegamos a esta situación? Por negli

gencia, incapacidad, corrupción.
El caso de Texcaltitlán, Edomex,

mostró de la manera más descarnada

el grado de descomposición. El nivel
de cinismo es demoniaco. Los extorsio
nadores, una célula de la Familia Mi
choacana capitaneada por el Payaso,
negoció en un espacio público a plena
luz del día, con un grupo de agricul
tores el aumento de las cuotas de ex

torsión. No se alcanzó un acuerdo y se
registró un enfrentamiento. Los agri
cultores se cargaron al Payaso que hoy
ya está en el infierno donde pertenece.
El presidente, como siempre, mi

nimizó la ocurrido y declaró que mu
cha gente en México piensa que vamos
bien en materia de seguridad. Lo dijo
sin que le ganara la risa. Las fuerzas
federales patrullan la zona, de los ex
torsionadores ni sus luces y de los ver
daderos jefes de la Familia Michoaca
na, menos. La gente de la localidad te
me la venganza de la gente del payaso
y ya está buscando armas para defen
derse. Así llegamos al arranque de las
posadas. La pregunta pertinente es si
los Santos Peregrinos también tendrán
que pagar derecho de piso.

La extorsión enfrenta a malandros
con fusiles de asalto contra

ciudadanos indefensos que tienen
dos sopas, cooperan o cuello.
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SUBE Y BAJA

Norma PiñaO Presidenta de la SCJN

La Ministra Presi

denta de la Supre
ma Corte realizó
un informe sobrio
y sólido, en donde
señaló con claridad

logros y retos. Dejó
en claro que ella no es la SCJN, ni el CJF, ni
el PJF, sino la representante de cada uno de
sus integrantes.

Chuck Schumer
Líder demócrata/Senado EU

Los demócratas en
el Senado estadu

nidenses se dejaron
extorsionar por los
republicanos, y quie
nes acabarán pagan
do por las ayudas

a Ucrania e Israel serán los inmigrantes la
tinoamericanos. La Casa Blanca refuerza la
seguridad fronteriza de Estados Unidos.
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OPINIÓN

Pepe Grillo

Una activista en la Suprema Corte
El presidente López Obrador usó la pre
rrogativa que la ley le otorga para nom
brar de manera directa a una nueva mi
nistra de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación.

Se decantó por Lenia Batres, hermana
del jefe de Gobierno de la CDMX, y que
trabajaba en la consejería jurídica de la
Presidencia. O sea, que era su empleada.
Lenia lleva a la Corte la agenda que
ha delineado el presidente: reducir el
número de empleados, bajar los suel
dos, que la selección de ministro sea
por voto popular y, claro, combatir
lo que la 4T considera políticas neo
liberales.
Batres se suma a las ministras Loretta

Ortiz y Yazmín Esquivel para conformar
un bloque obradorista en la SCJN. A di
ferencia de las otras dos ministras, Le
nia está curtida en el forcejeo cuerpo a
cuerpo, en la lucha política en la que se

valen todo tipo de golpes. Será una ac
tivista ruda en la Corte.

Festejo anticipado
Quienes pensaban que el fiscal de Mo
relos, Uriel Carmona, pasaría las posa
das a la sombra, tendrán que postergar
el festejo.
El Congreso local de Morelos no tiene
prisa por secundar a la Cámara de Di
putados federal y dejó lo del desafuero
para después, para el 2024. Por lo pron
to Carmona sigue en su cargo y las au
toridades ministeriales no podrán ejer
cer acción penal en su contra.
No es primera vez que el Congre

so local frena la ofensiva en contra

del fiscal, entre otras razone porque
los órganos federales no se toman la
molestia de comunicarles sus deci
siones.

Por una clara mayoría, los diputados lo

cales resolvieron no homologar el juicio
de procedencia de San Lázaro, por lo
que el fiscal se queda dónde está y se
rá hasta el año próximo cuando el tema
se retome

El fiscal mantiene su inmunidad proce
sal, los que quieren verlo en prisión ten
drán que esperar sentados.

Ruvalcaba con Sheinbaum
Lo cierto es que Adrián Ruvalcaba hizo
un buen trabajo en Cuajimalpa, donde
recibió varias veces el apoyo de la pobla
ción en las urnas, que es donde cuenta.
Salió de la alcaldía para buscar la no
minación para competir por la jefatura
de Gobierno por parte del que fuera su
partido, el PRI.
Pero la dirigencia nacional del PRI ya
tenía compromiso por otros lados y
nunca tomó en serio las aspiraciones
legítimas de Ruvalcaba, que es uno
de los pocos priistas capitalinos, aca
so el único, con récord ganador.
Adrián nunca ocultó su decepción y mo
lestia. Lo dijo así a quien quiso escu
charlo. Ayer en la tarde Rubalcava dio
el siguiente paso, renunció al PRI y dijo
que apoyará las aspiraciones de la doc
tora Sheinbaum sin sumarse, aclaró, a
Morena. La dirigencia nacional del PRI
cosecha lo que siembra.

Ayotzinapa se enreda más
Como se recordará, el presidente López

Obrador asumió de manera personal la
investigación del caso Ayotzinapa, cuyo
pleno esclarecimiento es una de las pro
mesas incumplidas de la 4T.
Sin experiencia en la investigación, el
mandatario encontró algo "muy raro",
ya que grupos de asesores de los padres
de los normalistas ayudaron a liberar a
los supuestos culpables.
El presiente acusó al Centro de Dere
chos Humanos Miguel Agustín Pro
Juárez de ayudar a los responsables con
el argumento de que fueron torturados,
trabajando así al mismo tiempo para las
víctimas y los victimarios.
Lo hicieron para socavar las institu
ciones, denunció el presidente y dijo
que hoy mismo se lo comunicarán a
los padres de los normalistas.
En esas andaba el mandatario, rego
deándose en su descubrimiento, cuan
do los mandos de la Compañía de Jesús
en México salieron a respaldar el tra
bajo del Centro Prodh. Los jesuitas se
manifestaron en contra, de manera en
fática, de las descalificaciones injustas.
Lo que se dice es que el presidente
intentó descalificar al Centro por su
activismo en el tema de las personas
desaparecidas, justo cuando el go
bierno hace esfuerzos por hacer un
nuevo censo que reduzca el número
de desaparecidos»

pepegrillocronica@gmail.com
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Apuntes para una amarga Navidad
Twitter:@CardonaRafael

Van y vienen los días sobre las
pútridas montañas del basu
ral del puerto. Indiferente el
mar sigue su vaivén de olas
en la bahía sin sueño. Me lo

cuenta el corresponsal.
Los restos de láminas rotas, vidrios

destemplados, iguanas muertas; crista
les rotos tras los cuales, en tiempo no
muy lejano se adivinaban en los venta
nales cuerpos femeninos con la vista en
el mar de chispas, sal y escamas de si
rena, quedan sólo las fachadas sin den
tadura, desde cuya desvencijada condi
ción se cuela el gran paisaje del abando
no donde bailan y festejan las ratas y las
cucarachas bajo el mismo sol de los tu
ristas ausentes; memoria de las glorias
de un pasado cada vez más lejano, en el
paraíso perdido cuyos habitantes tercos
se niegan a quedarse así nada más con
los brazos en cruz y se esfuerzan para
seguir adelante como si esto fuera recu
perable, y buscan deshacer el cerro de
podredumbre donde se anidan los ren
cores, el pus de la vida rota por el hura
cán, la rabia por el abandono, la simu
lación, la promesa cínica y mentirosa de
una Navidad sin amargura.

"Tengo el sueño (...) de que ya en
la Navidad las familias van a estar muy
contentas en Acapulco. Van a estar co
mo lo merecen, muy felices. Ese es el
compromiso, no va a haber amarga Na
vidad". ¿Y ahora a quién le reclamamos?

La verdad es otra. La podría haber
descrito Guillermo Valencia:

"...Hundido en la cloaca
la agita con sus manos temblorosas,
y de esa tumba miserable, saca
tiras de piel, cadáveres de cosas...

como un pueblo infeliz de escara
bajos
a taladrarlos árboles podridos..."

—II—

Pero eso pasa allá donde las fiebres
del trópico y el calor indiferente ame
nazan con sus rostros del dengue, la di
sentería, el cólera morbus, los hongos
cutáneos, los paños malévolos.

Mientras aquí en esta ciudad de bu
fanda gris y fríos frontales, la discordia
teje su manto y la demagogia implacable
y sin remedio se enseñorea del presente
y con trazos eléctricos insinúa la mue
ca terrible del futuro. Los Batres, entre
otros, conforman parte de la nueva
"familia revolucionaria".

Los antiguos aliados se enfrentan,
las alianzas se debilitan, las maniobras
políticas se estrellan y reagrupan con
tra los pocos rasgos de resistencia ante
la implacable maquinaria del totalita
rismo personal, cuyo avance —como un
blindado— , sofoca y asusta mientras a
su paso todo lo engulle, todo lo devasta,
todo lo controla.

Es el otro huracán, ese innomina
do cuyos vientos arrastraron entre otras
cosas los restos de un Senado vuelto
marioneta.

Se hablaba de la crisis en el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración de cuya presidencia Reyes Rodrí
guez fue echado a la mala por sus com
pañeros, tal y como habían defenestra
do antes a Vargas y a Otalora.

Tribunal del pugilato y el canibalis
mo, la daga en la espalda. Vergüenza,
pero ahora con provecho para el siste
ma de programas socioelectorales, del
gobierno cuya pinza todo lo abarca y
comprime.

Así se decían:
" Como senadores (Dante Delgado.

MC), no podemos tolerar que persista la
crisis constitucional e institucional en

la Sala Superior del Tribunal Electoral
derivada de la falta de nombramiento

de dos magistrados electorales que este
Pleno y cada uno de nosotros está obli
gado a realizar...
"Y que quede muy claro, esta re

nuncia a cumplir con nuestra obliga
ción constitucional es orquestada por

el grupo parlamentario de Morena con
la complicidad del PRIAN".

Respingaba Ricardo Monreal (ya sin
cargo en el Senado; pero sí en la cam
paña de su vencedora):

"—¿Qué tenemos que ver con el
PAN?

"—¿Qué tenemos que ver con el PRI?
"Lo que tenemos que ver con ellos es

una actitud de respeto, como la tenemos
con usted y con su bancada; son especu
laciones fuera de toda proporción. Y lo
que rechazo tajantemente es cómo us
ted, con su habilidad, trata de mezclar
a nuestra candidata la doctora Claudia
Sheinbaum en una especie de conspira
ción totalmente imaginaria...

"...Dijo que no le deshonra ni tam
poco le avergüenza que pueda platicar
con PAN, PRI y PRD y se logre construir
mayorías calificadas.

"Pero me parece un exceso que se
intente, Senador Dante, ahora con este
desencuentro, echar la culpa a Morena
de que ya hay un PRIMor con un PAN
sin brújula. No lo acepto, al menos yo
en Morena, no lo acepto".

Total el acuerdo se cayó y Dante pe
día un debate.

"La verdad, esto es kafkiano. Noso
tros en Movimiento Ciudadano, exigi
mos que haya un debate para que ¡fuera
máscaras, fuera máscaras, fuera másca
ras! Están acostumbrados al doble dis
curso. A decir afuera una cosa y a ve
nir aquí a recibir prebendas, canonjías
y espacios a los que ellos no quieren re
nunciar"

Pero con máscaras o sin ellas el Se
nado va de ridículo en ridículo.
Un caballero orientado al cinismo
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impenitente, no a la sinceridad, se con
fiesa huérfano de méritos para ocupar
una embajada de treinta monedas en
Noruega, y el Senado aprueba la orden
presidencial de darle salida al nombra
miento.
Y así admitieron la renuncia del ex

ministro Zaldívar. Y así le dejaron el
control de la Suprema Corte de Justicia
a quien su control requiere.

Una caricatura.
—III—

Se repiten día con día los micro
sismos; presagio dicen algunos—del
enorme evento telúrico cuya potencian
nos llevará a las condiciones de 1985 o
de Acapulco en 2023. Ruina y desastre.

La crónica de los sismos en la ciudad
de México es muy antigua:
"... cuando tiembla la tierra (Saha

gún), rociaban con agua todas sus al
hajas, tomando el agua en la boca y so

plándola sobre ellas y también por los
postes y umbrales de las puertas y de
la casa.

"Decían que si no hacían esto, que el
temblor llevaría aquellas casas consigo.
Y los que no hacían esto eran reprendi
dos por los otros y luego que comenza
ba a temblar la tierra gritaban, dándose
con las manos en las bocas para que to
dos advirtiesen que temblaba la tierra...

"Luego tomaban a sus niños con am
bas manos, por las sienes y los levan
taban en alto. Decían que si no hacían
aquello que no crecerían y que los lle
varía el temblor consigo..

Esa parcial crónica puede producir
espanto. Pero también asusta saber del
epicentro y el hipocentro de los actuales
estornudos de la tierra en la delegación
Alvaro Obregón, sobre todo si uno vive
a pocas calles del ojo telúrico ubicado
entre Calzada de las Águilas, Leones y

Avenida Centenario.
Como este escribidor»

ii
Tengo el sueño {...) de que

ya en la Navidad las familias
van a estar muy contentas
en Acapulco. Van a estar
como lo merecen, muy

felices...

rr
Rafael Cardona
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Nos cuentan los enterados que Jesús Ra
mírez, el vocero del Presidente de México,
tiene muy amenazados a los reporteros que
asisten a la mañanera, pues de entrada le
hablan a sus jefes en los diarios serios y les
piden que no pregunten para no incomodar
al habitante de Palacio Nacional. Que va
rios diarios cumplen las órdenes, bajo ame
naza de no ser invitados a sus lanzamientos

y momentos importantes. Es decir, que es
tán molestos y nerviosos con los que no se
agachan.

Sobre el tema, el presidente de México, An
drés Manuel López Obrador, parece que no
está entendiendo lo que pasa a su alrede
dor. Ayer dijo: "Bueno, se están dando estas
cosas que antes no sucedían, estamos en el
terreno de lo inédito, porque hay liberta
des, hay democracia. Antes sólo existía un
poder, el Ejecutivo, era el poder de los po
deres; el legislativo y el judicial eran como
apéndices. Pero esto no es nuevo, viene
desde el porfiriato. Y ahora no, ahora hay
un auténtico Estado de derecho, 110 hay un
Estado de chueco, y hay libertades. Antes
era lo que decidía el presidente y todo era:
'Si, señor. ¿A qué hora son? Las que usted
quiera que sean, señor". Ahora no". ¿Está
seguro el Presidente tabasqueño de lo que
anda diciendo?

Tómelo con reserva, como dice ese columnista
fifí, pero los órganos autónomos decidieron cerrar
filas y, aunque el presidente López Obrador no
asistió al informe de la ministra Norma Piña e

invitó a la desaparición del INAI, la presidenta de
la Suprema Corte y el nuevo comisionado
presidente ADRIÁN ALCALÁ se dejaron ver muy
cercanos esta semana. Cuentan que la propuesta
es tratar de fortalecer la autonomía de ambas
instancias frente al evidente embate desde

Palacio Nacional, por lo que no será la última
vez que se vea a ambos funcionarios posar
para la foto ni gestionar acercamientos para un
trabajo de colaboración. Que no le tienen miedo al
habitante de Palacio, eso es claro.

El presidente López Obrador se terminó de
cantando por el perfil más radical de la se
gunda terna que le rechazaron en el Senado
para llegar a la Suprema Corte de Tusticia,
Lenia Batres Guadarrama, la hermana de

Martí y Viétnica. El escenario ya estaba pre
visto al interior de la llamada oposición, por
lo que había voces que, desde el principio,
proponían llegar a un consenso para el nom
bramiento de una ministra que, aunque afín
a la cuatroté como ya son Yasmín Esquivel y
Loretta Ortiz. pudiera tener un curriculum
más idóneo para desempeñar el cargo.

Dicen los que saben que Luisa María Alcal
de, la secretaria de Gobernación, ayer an
daba enojada, pues le encargaron arreglar el
asunto de los desaparecidos. Durante la
mañanera dijo, esperando que todos le
crean y así cerrar el año sin preocupaciones:
"Obviamente inició una campaña con men
tiras, que se estaba manipulando el registro,

que lo que se trataba era de borrar desapa
recidos. Y aclarando que: Número uno, no
estamos desapareciendo desaparecidos.
Número dos, no se ha borrado ni se borrará
ningún registro, los esfuerzos han estado
enfocados en la búsqueda y en la localiza
ción de las personas desaparecidas. Desa
rrollamos acciones con distintas institucio

nes a nivel nacional con bases de datos, co
mo lo muestra el jefe de gobierno, y hacien
do un llamado a la ciudadanía para que
pueda coadyuvar con mayor información
que nos permita continuar con la localiza
ción". Bueno, entonces las familias, madres,
padres, hijos e hijas, pueden estar tranqui
los. Es pregunta señor Presidente.

Y como todo tiene un final, este año se acabó
para nosotros. A la sombra regresa el si
guiente 8 de enero del 2024, esperando que
descanse, sea feliz y logre cumplir más me
tas en los siguientes meses. Abrazo.
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Trueque de senadores
en Morena

En estos días los gobernadores, además de los precandi
datos de Morena a los cargos similares que se elegirán en
el 2024. llevan a cabo negociaciones para definir a los
perfiles que competirán por los espacios en el Senado y
en la Cámara de Diputados. Ésta es una tarea fundamen
tal porque, desde el día uno de la próxima Legislatura, la
llamada Cuarta Transformación insistirá en pasar varias
de las reformas constitucionales que asegura prioritarias.

Para esta columna se confirmó que, aunque ya existe
definición de los géneros que deberán tener prioridad en
las fórmulas, todavía existe margen de maniobra para los
interesados en cabildear un cambio de sexo en sus candi

datos. En pocas palabras, es un trueque entre los lideraz
gos de la 4T en cada entidad, en el que intercambian sus
cartas para colocar a los perfiles que les resultan más
cercanos.

Por ejemplo, en el caso de Yucatán, donde el sorteo
apunta al nombramiento de la ya senadora Verónica Ca
mino como representante de la 4T para reelegirse en el
Senado, el morenista Joaquín Díaz Mena busca negociar
un cambio para insertar un perfil masculino; éste seria el
también senador Jorge Carlos Ramírez Marín, quien bus
ca repetir en su curul ahora bajo las siglas del Partido
Verde Ecologista de México.

A cambio, el expriista se habría comprometido a de
cantar la fuerza tricolor en el estado en favor del candida

to cuartotransformista, para así intentar ganar por pri
mera vez en las urnas en junio del próximo año. Las co
sas, hasta el momento, no caminan como se esperaban;
pues ni el conocido Huacho ha logrado obtener esa pri

mera fórmula para un varón, ni Ramírez Marín ha con
vencido en su estado a una militancia tricolor que ve en
Morena un riesgo para su multícitada seguridad.

Otro estado en el que la situación no está definida es
Querétaro; pues, aunque la tómbola igualmente ordena
el nombramiento de una candidata, desde el estado de
Hidalgo el gobernador Julio Menchaca busca todavía ges
tionar la designación de su procurador Santiago Nieto,
otrora titular de la UIF de la Secretaría de Hacienda, en la
primera fórmula de la entidad que gobierna el panista
Mauricio Kuri.

A Hidalgo le corresponde, de acuerdo con los resulta
dos de la tómbola, postular también en primera fórmula a
una mujer; pero en aquella plaza la competitividad de
Morena es muy alta, por lo que sin apuros entrará tam
bién al Senado una segunda fórmula; ahí podría concre
tarse otro espacio para mujer, para mandar por delante
un hombre en el caso de Querétaro.

Asi veremos en los próximos días configurarse las fór
mulas y las candidaturas para los 32 estados, donde la
constante será que el más insignificante elemento de de
cisión son los resultados de la encuesta. A diferencia de lo

que pregona el presidente Andrés Manuel López Obrador;
en Morena el pueblo no decide; deciden los liderazgos, los
acuerdos y los procesos de negociación.

Queridos cinco lectores, como dice mi amigo José Luis
Martínez, tengan una Feliz Navidad y un arranque de año
con mucho trabajo, más que dinero. Este reportero regre
sa a su espacio el próximo 8 de enero del 2024, si la salud
y el destino lo permiten. Muchas gracias por su atención.
Abrazo recio, cinco lectores.
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Trabajar menos
para producir más

L a esclavit i id duró siglos en desaparecer
oficialmente porque los esclavos que
rían su libertad pero no lenían liempo
para pensar en cómo liberáfse¿ Termi
naban las largas jornadas de Trabajo ex
haustos que sólo añoraban la libertad
como un sueño, aunque sabían que po

dían ser libres, no lenían el liempo ni la instrucción
necesarias para lograrlo.
Los trabajadores mexicanos han lardado muchos

años en luchar por la semana de 40 horas, porque
hasta. ahora, ya sea por la inercia de' una lucha social
soterrarla ante la agonía ele los sindicatos comba
tivos, por agotamientos, instrucción, inspiración.
El caso es que los trabajadores requieren de una
semana de 40 lloras o menos para pensar en una
mayor emancipación.

Para que un mexicano, o cualquier ciudadano del
mundo, pueda saber con certera por quién votar debe
tener el tiempo necesario para conocer quién repre
senta sus intereses. Las intensas y agotadoras jorna
das laborales, es uno fie los factores en México que
impiden a los trabajadores ubicarse en la clase social
a la que pertenecen. Por eso hay algunos asalariarlos
que se consideran empresarios y votan por sus propios
verdugos.
fisto no quiere decir que los empresarios sean ene

migos irreconciliables ele Sus trabajadores, Sino que
los horarios laborales les impiden al asalariado cono
cer quién rlefiende sus intereses. Porque los intereses
de los. empresarios no son los mismos que los de los

empresarios^ Suena absurdo aclararlo pero hay quien
confunde objetivos,conceptos e identidad.

La derecha, que inri uye a algunos empresariosca
da día son menos alón uñadamente—, pelea por mayo
res ganancias con cargo al trabajo riesusemplearies,ni
siquiera busca reducir costos de .Insumes sino sacarle
más jugo a las tareas cotidianas de sus. trabajadores.
Esta idea es convertida en consigna por los partidos
políticos de derecha, identificados y encarnarlos por
el viejo estilo empresarial de obtener más ganancias.

Si por un lado se dicen democráticos los empre
sarios, tanto como para que formen parle hasta ellos
de las decisiones, y por el olro no permiten que sus
trabajadores; euenien con el tiempo suficiente como
para reflexionar sobre el destino ríe su voto, Hay una
coni radicción que puerle teverl írseles, porque en lt tgar
de votos razonados podría haber huelga, un término
que pareee está en desuso, por el momento. O bien
en revuelta, porque la pasividad de los sindicatos y
su silencio ancestral han quedado rebasados ante las
disposiciones riel gobierno en cuanto a salarios y de
rechos laborales.

LoS.trabajadoreshan dejarlo ríe lefter representan
tes legales y los sindicatos se convienen en una.caja
recaudadora de cuotas que Sólo enriquecen a los lí
deres. Los derechos laborales, son defendidos por el
gobierno federal a pesar de las resistencias empresa
riales, mientras el Ira bajador observa, por el momento
y espera tener un poco más de tiempo para, escoger
entre fortalecer la democracia o rebelarse.
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Cómo se eligen
las senadurías
en México?

De acuerdo con la Consliiución fe

deral y la Ley, la Cámara de Sena
dores Se renueva en su totalidad

cada seis años y se inlegra por
cíenlo veintiocho senadurías, de
las cuales, en cada eniidad fede
ral iva, dos son elegidas según el

principio fie votación mayorilaria relativa y una
se asigna a. la primera minoría. Porcada senadu
ría propietaria ¡se elige una suplencia y para ser
posi ufada o posi ufado se requieren los mismos
requisitos que para una diputación, excepto el de
la edad, qué en esle caso son 25 años cumplidos
al día de la elección. Para ello, los partidos políti
cos deben registrar una lista con dos fórmulas de
candulamniN.

Las treinta y dos senadurías restantes son
elegidas según el principio fie representación
proporcional, mediante; el sistema de listas vo
ladas en una sola circunscripción plurinominal
nacional, conformadas de acuerdo con él princi
pio de paridad, y encabezadas alternadamente
entre mujeres y hombres cada periodo electivo.
Las y los senadores pueden ser electos hasta

por dos periodos coiisecumos; pero la postula
ción sólo puede ser realizarla por el mismo par
l irlo o por Cualquiera, de los parí idos in legramos

de la coalición que tos hubieren postulado, salvo
que hayan renunciado o perdido su miliiancia
antes de la mitad de su mandato.

La Constancia fie Mayoría y Validez dé la
elección de las fórmulas fie candidaluras a se

nadurías que obtienen la mayoría de los votos,
así como la Constancia de Asignación de la fór
mula de primera minoría conforme al cómputo
y declaración de validez, son otorgadas por el
respectivo Consejo Local fiel IXII por conduelo
de su presidencia, la cual informa dicha circuns
tancia al Consejo General.

Por su parte, el Consejo General realiza la asig
nación de las .senadurías electa® por el principio
de representación proporcional a más tardar el
23 de julio del año de la elección, la cual Se lleva,
a cabo una vez resueltas por el Tribunal Electoral
las impugnaciones que se hayan interpuesto.
Hecho lo anterior, la presidencia del Consejo

General expide a cada partido político las cons
tancias dé asignación proporcional, informando
de ello a la Secretaría General fie Servicios. Par
lamentarios de ta Cámara dé Senadores.
El acuerda de asignación se puede impugnar

mediante el recurso dé reconsideración que debe
interponerse dentro de lascuarenla y ocho horas
siguientes, contadas a pan ir de la conclusión de
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la sesión en la que el Consejo General del INE
realice la referida asignación, el cual es resuello
por la Sala Superior del Tribunal Electoral.
En este proceso electoral sé elegirán senadu

rías a las LXVI y LXVTI Legislat uras fiel 11. Congre
so de la unión y, para tal efecto, competirán dos
coaliciones parciales: la de nominada "Sigamos
Haciendo Historia™, conformada por el Partido
del Ira bajo, el Parí ido Verde Ecologista, de Mé
xico y Morena, con cuarenta y ocho fórmulas de
candidaluras: \ "I iter/.a y Corazón por México",
conformada por el Partido Acción Nacional, el
Parí ido Revolucionario Institucional y el Parí ido
de la Revolución Democrática, con se.sen'a fór
mulas de candidaturaSvambas a senadurías por
el principio de mayoría relativa.

Por cierto, Si no hay contratiempos, el día de
hoy serán aprobadas sendas resoluciones del
Consejo General fiel RE, por medio de las cua
les Se dará luz verde á dichas coaliciones. Mucho
éxito a lodos los partidos políticos y sus futuras
candidaluras.

Plancha ele quite: "Si juzgas al juez por la ley
que aplica, deberías juzgar al legislador que la.
crea",Luis Gabriel Carrillo Navas.

La senaduría de primera
minoría se asigna a la fórmula
de candidaturas que encabece
la lista del partido político que,
por sí mismo, haya ocupado el
segundo lugar en número de
rotos en la entidad de que se
trate. En las f órmulas, tanto
en el caso de mayoría relativa,
como de representación
proporcional, los partidos
políticos deben integrarlas por
personas del mismo género y
encabezadas alternadamente

entre mujeres y hombres
en cada periodo electivo.

•Especialista en Derecho Electoral
y experto en Derecho Parlamentario.

mvergara333@gmail.com
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JAZZ EN IZTACALCO
•Buenas no tic i aspara Iztacalco y su s a 1 re ded ores,
la orquesta Big Band Jazz de México ofrecerá
un con cierto gratu i to este vi er n es 15 de
diciembre en lascanchas del Campamento 2
ílc Oc tubre, d oí ídemterpretarán t rad i cion al ek
Yil^ncicos; navideños"con_todo el_swi^
esta reconocida agrupación dirigida por el
maestro Ernesto Ramos. con más de 24 años
de trayectoria.. Estarán acompañados por e^
Coro del Injuve:_yes¡ una granLppprtunidad para
disfrutar de este icono del jazz nacional sin
costo...Duranteel evento M^bién habrá una
pastorela y otras actividades en un esfuerzo por
llevar alta cultura a ios capitalinos, acciones

complementado con k
organización de las tardes de cines en zonas
populares de Iztacalco,.así £0j®0.1a.eny;ega_de_
nochebuenas y piñatas en más de 55 colonias de
la demarcación.

APRUEBA MC PREGAN DI DATURA DE
MARIANA RODRIGUEZ A LA ALCALDÍA DE
MONTERREY
«La Comisión Nacional de Convenciones y
Procesos; InternosdeLMoyimjento Ciudad
3Erobóel registro de Mariana Rodríguez
como precandidata a la alcaldía de Monterrey,
informó el partido a través de un comunicado
oficial.
*A la par de su aprobación, el partido naranja
también aprobó a un total de 34 precandidatos
.Que. buscarán liderar distintos m
Nuevo León. bajo la; bandera de Mqvim
Ciudadano..Con ello completan la primera
etapa de selección de Movimiento Ciudadano en
.búsqueda de una ale a l d í a.
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MEXICO Y LOS COMPROMISOS DE LA COP
28
•3E113 de diciembre llegó a su término la
yigcsi^octaya.Conferencia..de..las.Partes de la
Convención Marco delas:.Naciqnes Unidas
.cj.C.3mbipClimáticq(COP28,pqr^
inglés)* ..celebrada .en"Dubái,...Eniiratos
Unidos. México se unió a varias declaratorias
P.a. ra di smi nui r los impactos adyersqsde la
actiyidad humana sobre el medíqambiente,
entre las la 1 Aclaración Nlun^erial
sobre.Acri^ Áu^ianva
sobre Sistemas Alimentarios Resilientes,
Agricultura Sustentable y Cambio Climático;
las declaraciones sobre transición justa y acción
climática con perspectiva de género, y la de
Océanos; y Acción..ClimáticaPanel d
parauna.Economía..Oceánica^.SosteniWe, así
como el Proyecto de Declaración Conjunta de
los Estados y organizaciones internacionales
que apoyan la iniciativa internacional francesa
de .lucha.contra..el sargazo.
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Pluralidad en la Corte
La reciente designación dé

Lenia Balres Guadarra

ma como ministra, quien
ha sido respaldada por el
Ejecutivo federal. plantea
un desafío en cuanto a la

represéiilación impanial
de los ¡Hirieses del pueblo y los fie su
grupo polílico.

111 su labor de a leader los (lasos de
la ciudadanía, es necesario que evite los
(leseiiciii'iiinis y el abuso fie poder qué
a menudo surge.

La presencia de la hermana do Maní
Balres, jefe ele Gobierno, en uno de los
asiduos dé la máxima magistratura del
país hasta el año 2038, lambién genera
interrogantes.
Estará expuesta a los vaivenes polí

ticos y uiuIrá que saber sortear que no
sólo se trata de exhibir habilidades jurí
d iras, sino ríe ser sensible á las demandas
tanto del pueblo y de otros grupos qué
también tienen derechos y garandas.
El alto TribunaleSél garanie de la paz

y el entendimiento entre los mexicanos,
y se requiere que sea funcional y contri
buya al fortalecimiento de la democracia.
Y Sepa La Kola pero en respuesta. a la
resolución del Congreso dé \ Ionios fie
no adoptar la decisión de desafuero del
fiscal general dé Jusiicia fiel estado, Uriel
('armoua. la presidenta fie la Cámara de
Diputados, MaréelaGuerra, lia prometido
un análisis jurídico.

( aniiona fue desaforado por el pleno

de la Cámara ríe Diputados el miércoles
pasado, a petición ele la Fiscalía General
ríe Ja República, pero según los resoluti
vos, el ( oiigicso local debía ser informado
sobre la procedencia dé la acción penal y
la pérdida de la inmunidad procesal,para
que pusiera a ( ni mona a disposición del
Ministerio Público federal.

Sin embargo, el pleno del Congreso ríe
Mon jos decidió no "homologar" su de
cisión con la fie los tlipuiarlos feríerales,
permilienrío qué ( ai mona continuara en
su cargo.

Y la Mesa Directiva aún no ha réci
biflo comunicación oficial fiel Congreso
fié Mon jos sobré su ríecisión, misma

que tendrá que ser analizaría.

Y Sepa La Hola pero Morena ríelinió a
sus primeros ocho canrliríaios al Senado
ríe la República, entre los que figuran
Ornar García Harfuch, por la Chiflad
fie México; Carlos Lomelí, por Jalisco;
Ricardo Sheffieid, por Guanajualo, e
Ignacio Mier. por Puebla, quien cuenla
con la fuer/a ríe su grupo polílico para
afianzar sus aspiracionéseii esa emulad.

El coordinador fie la fracción ríe Mo

rena en la Cámara fíe Diputados trabaja
al lado fíela organización Inst.il uto Mexi
cano de la Transformación, misma que
lia realizado una intensa labor en los
municipios ríe la Sierra Norte ríe Puebla,
ríe donde varios de sus integrantes se
registraron para buscar candidaturas a
diputados federales, locales \ presiden

les municipales.
Entre los aspirantes a llegar al Congre

so ríe la Unión, destacan Miguel Ronquillo
Huerta,fiel distrito federal 2ríe /acailán
y Sierra Norte, y Helioríoro Luna Vite, fiel
distrito federal 01 de Huauchinango, que
representan lirlerazgos Con amplias posi
bilitlaríes de ganar y aport ar votos para el
Movimiento ríe Regeneración Nacional.
Helioríoro Luna Vite señala que la

figura ríe Nacho Mier debe ser apunt
illada por Morena no sólo en la entidad,
sino a nivel nacional, por su capacidad y
liflerazgo para impulsar la aprobación de
las i nidai ¡xas ríe la Cuarta Transforma
ción en la Cámara ríe Diputaríos.
El economista, microempresario y

fundador ríe Morena expresó su con
fianza para que el parí ido siga en la mis
ma línea en la búsqueda de los mejores
cuadros para ocupar un cargo fie repre
sentación popular» como en el caso fié
Puebla, donde se han consolidado 895
comités comunitarios en 31 municipios
de la Sierra Norte, bajo la directriz fie Ig
nacio Mier Vejasco,

Así lodos los aspirantes del 1MT seen
cuentraii listos para fortalecer con sus
liderazgos a Morena en Puebla. Veremos
qué tal les va.
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Un México de Instituciones
Cuando la vieja clase po

lítica, ésa ríe los años se
tentas (...), a través ríe los
errores fie flos séxenios
famosos por su amor al
déficit y al populismo,
como fueron los de Luis

Echeverría y José López Portillo, lo qué
quedó patente, fue la sorprendente in
capacidad que.sus respectivos gobiernos
l uvieron primeramente para moderar sus
gastos comprar voluntades, ante la culpa
ríe la represión esturliantil y el jueves ríe
Corpus, que caracterizó al echeverrismo,
en proporción al desbordante gasto en
obras faraónicas riela economía petroli
zaría rie López Portillo, que afrontó la qué
es quizá la peor fie las devaluacionesríe
la historia ríe México. Esos hechos confie
narían al ostracismo a esaorgullosa oli
garquía piiísui que, Si bien frácasó ante la
historia, nadie les podrá reprochar algún
atentado contra la instil ucionalidarí que
se vienet construyen río en México fíesele
eséeallismo que celebraba él "México fie

instil liciones, por encima fiel México fié
Caudillos":

I I México ríe instituciones i uvo como
resultado la génesis de una imponen
te maquinaria estatal, que én muchos
sentidos aspiraba a materializar los pos
t(ilados fie una revolución social ríe la

magnil urí rie lo que fuera la mexicana. La
clase política surgida de la conflagración
armada, obleníasenlirio riesu quehacer,
a partir del apostolado que dignificaba
su quehacer, aunque éste resultara con
Iroverliflo por sus maneras autoritarias y
tiránicas. La ..revolución fué sentido, y és
la potencia generadora del movimiento
que inspiró la. creación dé iiist.it liciones
como Ja UNAM, el 1MSS, el Banco de
México, el ISSSII'., el. (...), menciono al
gunas ríe las más insignes, y que ningún
gobernante se había, atréviflo a locar,
porque todas ellas no son solamente la
ocurrencia ríe un tiranuelo corrompirío y
vil, sino el resultado de un encuentro con

la historia de una patria edificaría sobre
él heroísmo, sí, pero también del talento
ríe figuras brillantes ríe una sociedad glo

riosamente aspiracionista.
Nuestras instil liciones conforman a

la Patria, y es ésta un legado histórico
que no puede abandonarse según los
planes ríe unos pocos limadores del re
sentimiento que ni siquiera se limita al
periodo neoliberal que,quepa recordar
lo, nació por la desgraciaría situación en
que los viejos políticos ríejaron al país,
empeñando décadas de crecimienio, por
los sueños de grandeza ríecansinas ines
crupulosos.
La vieja guardia perríió la partiría

con la historia. v hoy sé empeña, bajo
un proyecto contra natura, antagónico
a los principios revolucionarios riel es
tarlo mexicano,a desmantelar los logros
solamente por los proyectos caudillislas.
México puflo funcionar cuanrio Améri
ca Latina se debatía entre inclemencias
ideológicas,entre la ultraríereeha militar
o la iz(|uierria radicalizada que habita en
lás buenas intenciones pero quéSé aoom
pleja ante las realidades: entre las armas
y ej déficit. Las instil liciones. éS decir, la
Palria, exigen respeto.
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Las mujeres
de la diversidad
en la Ciudad de
la Utopía

La primera vez que me golpeo el no, fue en
la primaria cuando la maestra preguntó al
grupo: "¿qué quieren ser efe grandes?" y mi
respuesta fue"gobernadorá", respuesta que
causó la inmediata negación fie la maestra,
afirmando que no hay gobernadoras, hay
gobernadores, para continuar diciendo que,

aunque tuviera el cabello corto nunca podría ser gober
nador. Respuesta cruel para una niña que soña ba, Sin em
bargo, la maestra en aquel cont ext o aludía a la realidad
tan desigual que vivíamos. Llegué a casa cuestionando
lo que me habían dicto en la escuela, algo que para mí
no tenía lógica alguna, porque crecí en un matriarcado
que marcó mi vida y soñó mis sueños.

Desde niña t uve un gusto especial por la política, quizá
se deba en gran parle a mi abuela, quien fue ejemplo
para el pueblo entero rompiendo el paradigma estable
cido, ese que imponía las tareas del hogar a las mujeres
y daba a los hombres el privilegio de ir a la escuela, tal
vez, sin saberlo en aquel momento su necedad le llevó
a romper lo que hoy llamamos el (echo de cristal del
pueblo entero, al conven irse en la primera maestra rural
del lugar donde pase los mejores años de mi infancia,de
ella heredé los valores que guían mi vida, el gusto por la
poesía y los sa beres.

La semilla quedó si'mitrada en esa tierra fértil en la
que crecí y hoy crece en esta ciudad multicultural, que
abraza los sueños desde la diversidad, porque las muje
res lesbianas siempre hemos estado allí, pero hasta este

momento podemos salir al mundo libres del telón qué
ha silenciado a tantas, sin ocultar a quien amamos, sin
que se nos pida a quienes estamos en política negar el
amor que sentimos y que le da sentido a nuestra vida,
porque como ya lo dije antes escribo; estas líneaSdesde
el sil io de amor que inspira mi vida, con el sueño de ver
mujeres de la diversidad en los espacios de representa
ción, acompañando a la mujer que hace de las utopías
realidades posibles, porque el segundo piso fie la trans
formación en la Ciudad de los DerechosSerá encabezado
por Clara Bragada,
Esta ciudad que siempre rompe paradigmas, que

fue la primera en reconocer el matrimonio igualitario
y que hoy es gobernada por una mujer que también
soñó, permite hacernos visi bles en un México estr ucl u
ralmente desigual, porque en 65 legislaturas, ¿cuántas
legisladoras abiertamente lesbianas han ocupado una
curul en la casa del pueblo?.
Estaremos en todos los espacios, no
nos vamos a quitar, no volveremos a
aceptar un no, habremos de cosechar
el fruto de nuestra lucha ante la

adversidad de una sociedad empeñada
en silenciar a la comunidad LGBTIQ+.
Somos esa semilla bien plantada,
que creció i nquebrantable pese al
patriarcado y que se for talece cada día.
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DIVISIÓN DE PODERES
Horas antes del Primer Informe de la

bores de la Ministra Presidenta Nor

ma Pifia, nos cuentan que una de las
líneas más sólidas de sus palabras se
rá la autonomía y división de poderes.

Quienes esperan quizá un discurso confrontativo,
se van a quedar esperando, ya que Pifia defenderá
la determinación de auto administrarse, así como
las tesis que han sido criticadas por el Presidente
en materia de vapeadores y el libre comercio,y lo
que dio pie a que Samuel García se bajara de la
carrera presidencia. Nos aclaran que no es con
frontación, sino el sano debate que debe existir en
tre poderes, respecto a los vapeadores todo se so
luciona con una regulación; evitar que este negocio
lo controle el crimen organizado y mejor lo super
vise el gobierno, en el caso de Nuevo León con res
petar la Constitución Estatal. Que nadie se confun
da, las opiniones son unas pero las tesis de la Corte,
son con base al derecho.

Pues ya empezaron a tener lista la lista
de candidatos de Morena a las alcal

días de la CDMX y en estos posibles
candidatos están varios tiros canta

dos como Hugo López Gatell para la
de Coyoacán y la de Gabriel García, el senador y
ex coordinador de los superdelegados del Bienes

tar, que va para Iztapalapa, con el favor del presi
dente y de Clara Brugada. Catalina Monreal le ga
na la partida a Dolores Padierna y a René Beja
rano que estaban empujando muy fuerte para
quedarse con esta demarcación. Lo cierto es que
no se van a quedar con los brazos cruzados y de
seguro le van a hacer la vida imposible a la here
dera de Ricardo Monreal. En Azcapotzalco las co
sas se ponen rudas, van con Gabriela Jiménez Go
doy, vinculada al sector empresarial y a Claudia
Sheinbaum, habrá que ver si le alcanza su arras
tre en algunos de los barrios.
Hay sorpresas como la de Tlalpan, en

donde mandan a Xóchitl Bravo pese a
que en la zona al que más se conoce
es a Pedro Haces, el hijo, no el líder
sindical Don Bull; sin embargo, lo ba

jan y se disciplina. Esa alcaidía era interesante

también porque estaba apuntado el líder del Bar
zón, Alfonso Ramírez Cuéllar, a quien ni siquiera
dejaron entrar para no hacer enojar al señor habi
tante de Palacio Nacional. Valentina Batres en Al

varo Obregón es la opción que busca Morena aun
que es muy cuesta arriba porque se enfrenta no
sólo al paquete de Lía Limón y la alianza opositora,
sino también a los propios liderazgos que optaron
por abandonar a Batres. La otra gran sorpresa es
lanecarlo Lozano que se supone vence a César
Cravioto en la candidatura para la Gustavo A. Ma
dero, el territorio apache de Víctor Hugo Lobo que
chapulineó durísimo al pasar del PRD a Morena,
Janecarlo es su hechura y fue siempre su cabeza de

playa en Morena aunque siempre lo negó; bueno,
lo que sabemos es que este nombre, en específico,
está en revisión y eso implica que aún no se define
la GAM. De hecho hay una queja en la Comisión
Nacional de Elecciones en su contra.

Oiga y el informe de Amnistía Inter
nacional (AI) es terrible para con
México: va hacia el abismo en mate

ria de derechos humanos, por la im
punidad que envuelve a los perpe

tradores de feminicidios y por la militarización de
la vida pública. En el informe México: ¿De cabeza
a toda marcha hacia el abismo en derechos huma

nos?', que fue elaborado para que la ONU lleve a
cabo el Examen Periódico Universal (EPU) se
menciona que hay 20 mil 292 mujeres asesinadas
entre 2018, fecha del último EPU, y el pasado ma
yo, aunque pone el foco en que tan solo 5 mil casos
se investigaron como presuntos feminicidios. Otro
asunto que les enciende las alarmas es el respeto a
la protesta social y que México es "uno de los paí
ses más peligrosos del mundo" para quienes ejer
cen el periodismo. De hecho, 2020 y 2022 fueron
de los afios "más mortales" para el oficio, con 19 y B
profesionales asesinados, respectivamente, según
el organismo. El informe fue presentado por la di
rectora ejecutiva de la Comisión Mexicana de De
fensa y Promoción de los Derechos Humanos, Lu
cia Chávez; la directora ejecutiva de Amnistía In
ternacional México, Edith Olivares, y la especialis
ta en Análisis e Incidencia de Amnistía

Internacional, Angélica de Anda.
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LOS NUEVOS ROSTROS DE
MORENA (CONTINUACIÓN)
JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Seguimos con los nombres
de los que escucharás en
el futuro inmediato como

relevo generacional en
Morena.

Alejandra Sánchez Espinosa es
feminista de izquierda, egresada de
la carrera de Sociología de la UNAM,
promotora de la 4T y actualmente
coordina "Es la primera", dirigida a
jóvenes que votarán por primera vez,
para fomentar su participación en
procesos políticoelectorales.

Ella ha sido Secretaria Técnica de

Morena en San Luis Potosí y Coordi
nadora de Organización del Comité
Ejecutivo Estatal en la Ciudad de Mé
xico; comunicadora en TikTok, es de
las jóvenes más cercanas a la candi
data presidencial.

En Azcapotzalco, la carta fuerte
es Gaby Jiménez, fundadora de la
Asociación Civil "Que siga la Demo
cracia". Luchadora social, cuenta con
Maestría en Administración Pública

y un trabajo territorial a nivel nacio
nal, reconocido por la misma Claudia
Sheinbaum. Cercana al Gobernador

de Oaxaca, Salomón Jara, Gaby es
Consejera Nacional de Morena y

muy querida por los chintololos; su
candidatura tendría posibilidades
enormes de recuperar la alcaldía, ga

nándosela al PAN. Además, lo mejor,
es también columnista de nuestra
casa, La Prensa, de OEM.

Cecilia Vadillo Obregón, aspirante a
la coordinación de los trabajos de la 4T
por el Distrito 13 local en Miguel Hidal
go, es licenciada en Política y Admi
nistración Pública por el Colegio de
México. Desde muy joven ha partici
pado en diferentes movimientos so
ciales, involucrándose en la seguridad
pública, donde Busca impulsar la justi
cia cívica para reducir el punitivismo,
al igual que defender los derechos la
borales de las juventudes e impulsar
políticas que erradiquen la desigual
dad y los discursos de odio.

También representa la agenda de
mujeres, ya que gran parte de su tra
yectoria ha promovido la equidad de
género para alcanzar la igualdad de
oportunidades.

En Tláhuac suena cada vez más

fuerte la necesidad de un relevo ge
neracional con personajes como Luis
Milla, originario del pueblo de Mix
quic, con más de 15 años de partici
pación en la política local. Tiene un
fuerte trabajo territorial que realiza
con su A.C., "Amor y Pasión por
Tláhuac" que lo ha posicionado co
mo un referente reconocido y queri

do por la comunidad y con una es
tructura de liderazgos que garantiza
rían retener uno de los bastiones
morenistas en 2024.

Es Maestro en Administración Pú

blica y Licenciado en Relaciones Co
merciales, con experiencia como ser
vidor público en los tres niveles de go
bierno. Un rostro fresco y con argu
mentos para tomar la batuta tlahuica.

Por Milpa Alta aprieta fuerte ha
cia la alcaldía, el polémico Edén Gar
cés, a quien le reconocen una afilada
pluma, defensor del bosque, y uno de
los mejores concejales que ha tenido
la Ciudad de México, reconocido por
propios y extraños.

Con licenciatura en Administra

ción Pública y Maestría en Territorio
y Memoria Histórica, Garcés se de
clara lopezobradorista, trabajando
por el proyecto del Presidente desde
hace más de 25 años.

Pese a ser el único aspirante que
participa por segunda ocasión ga
nó la encuesta de hace tres años, pe
ro se quedó en la raya por género
esta ocasión confía en seguir posi
cionado en el ánimo de la gente, su
lema: "mi partido es Milpa Alta, y
Milpa Alta será un Edén".
Fb: Juan Carlos Flores (fan pagel
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Argentina, el
encontronazo
con la realidad
LUIS HUMBERTO FERNÁNDEZ

Dicen que más pronto cae un hablador que
un cojo, y pareciera que el nuevo presiden
te de Argentina, Javier Milei, el hombre
arrebatado, incapaz de sostener un diálogo
sin gritar, se ha encontrado con la más dura
de las respuestas: la de la realidad. El his
trionismo, las entrevistas y los discursos
aguantan todo, pero la práctica es respon
dona. Las posiciones de Milei sobre México
han sido poco educativas y diplomáticas,
por decir lo menos. Ahora anuncia sus pri
meras medidas de gobierno.

El tema de Argentina es interesante y
vale la pena analizarlo, ya que hay gran
des similitudes y diferencias con México.
En ambos países, la más alta prioridad era
desarticular una clase política depreda
dora, voraz y corrupta; y en ambos casos,
son proyectos políticos que crecieron de
manera muy rápida.

Desde su creación hasta este momen

to, MORENA ha ganado la Presidencia,
muchos escaños en el Congreso y 23 esta
dos; mientras que Milei en sólo tres años y
sin carrera política, pasó de ser diputado a
ser el Presidente de la Nación Argentina.
En común tenemos la necesidad de trans

formar la vida pública, la pregunta seria

¿cómo lograrlo?
En la práctica de gobierno se observan

grandes diferencias y similitudes al del
gobierno del Presidente López Obrador.
Entre las diferencias, Milei entra deva

luando el peso argentino, mientras que en
México se ha fortalecido como nunca el

valor del peso mexicano. Milei hace des
pidos, mientras que aquí no se han dado, e
incluso se han generado miles de nuevos
empleos.

El presidente argentino paralizó las li
citaciones de obra pública, mientras que
el Presidente López Obrador inició con
megaproyectos que prácticamente se rea
lizaron en 5 años. Pero, por otro lado, hay
acciones en sus 10 medidas del programa
de choque que parecieran que le copian la
tarea al Presidente AMLO, en las que des
tacan el incremento a los programas so
ciales, la entrega de recursos sin interme
diarios y entregados de manera directa a
las personas, la disminución del gasto pú
blico, eliminar los pagos a la publicidad
gubernamental, la reducción del tamaño
de la administración pública y el fin de los
privilegios para funcionarios públicos co

mo telefonía y vehículos. Esto es lo bueno
que tiene el plan de choque, está basado
en el modelo mexicano.

Esto nos da lecciones importantes. Lo
primero es que las medidas implementa
das por el Presidente López Obrador están
creando una forma diferente de gobernar
en la cual hasta los más críticos, las aca
ban copiando. Lo segundo es que las élites
que han gobernado América Latina y el
mundo han agotado su modelo de control;
es necesario renovar la política en sus for
mas prácticas e instituciones, para que

sean pertinentes con nuestro momento
histórico, ya que la ortodoxia en gobierno
se está quedando corta.

Finalmente, si reconocemos que hay
una necesidad de cambio, la pregunta
obligada seria: ¿cuál es la ruta para hacer
lo? Y la respuesta es muy clara: con la
gente y pensando en la gente, por lo que
sin duda la vía propuesta por el Presidente
López Obrador basada en una visión hu
manista y social es la opción más viable. Y
que Milei copie estas ideas creo que debe
generar esperanza en los argentinos, las
demás, híjole, que Dios los cuide.
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Las 10 noticias más importantes de 2023
GERSON HERNÁNDEZ MECALCO
Con el riesgo de equivocarme, estas son
las 10 noticias más importantes en México
en los sectores: político, económico, segu
ridad, espectáculos, meteorológico, inter
nacional y deportivo. Decía Mario Bunge
en La ciencia, su método y su filosofía, que
no podemos ser objetivos porque no so
mos objetos, por eso la ciencia es subjeti
va porque somos sujetos. Pero mejor va
mos por partes:

Política. Por primera vez en la historia
los partidos políticos si Marcelo Ebrard,
no anuncia lo contrario generaron el ca
mino para que México tenga a su primera
presidenta. López Obrador respaldó su
máxima de que "amor, con amor se paga"
y la lealtad incondicional de "la Dra.", al
ex jefe de gobierno en la crisis de los video
escándalos, aun en contra de su ex pareja,
entre otras variables fueron el respaldo de

esta decisión. Otra interpretación es que
el bastón de mando tiene letras chiquitas
que dicen que se maneja a control remoto
desde Palacio Nacional.

Economía. El anuncio del aumento del

salario mínimo por parte del Ejecutivo, a
pesar de las malas caras de la IP es una
buena noticia para las familias mexica
nas. Por otra parte, el súper peso generó

diferentes interpretaciones. Por ejemplo,
para muchos mexicanos que envían re
mesas es una mala noticia, ya que sus fa
milias reciben menos dinero.

Seguridad. El sin número de asesinatos
a causa del fortalecimiento del crimen or

ganizado, dificultan subrayar un aconte
cimiento. Pero los narcobloqueos en auto
pistas de Jalisco y el reciente enfrenta
miento de habitantes de Texcaltitlán, Es
tado de México e integrantes de la Familia
Michoacana, que en otras palabras fu?
linchamiento a los presuntos criminales

por la ausencia del Estado de Derecho que
organizaciones como el World Justice Pro
ject, han señalado, es la nota.

Espectáculos. Las buenas calificacio
nes del cantante mexicano Peso Pluma,
en plataformas como Spotify y YouTube,
apuntalan a la llamada música regional.
Observar a actores como Joaquín Phoenix
bailar los corridos tumbados, en donde
muchas de sus letras hacen apología al
crimen organizado, es una noticia impor
tante e interesante, que desplazó al re
guetón, con todo y su Bad Bunny.

Meteorológicos. En Londres, epicentro
del sector del reaseguro en el mundo, no
logran estimar los daños ocasionados por

el huracán categoría cinco. Otis afectó
económica y emocionalmente a millones
de mexicanos. La gran duda es si alguna
autoridad estatal o federal es responsable
de alertar a la población y salvar cientos
de vidas.

Internacional y deportes. La victoria de
Javier Milei en Argentina, y su relación
rispida, al menos en lo verbal con el presi
dente de nuestro país, nos muestra cómo
los discursos virulentos son sexys en los
electores. Ya casi para terminar la victoria
de las Águilas del América contra la es
cuadra felina, en la final en el estadio Az
teca, apuntaló a la escuadra de Coapa, co
mo la más ganadora, con 14 copas.

Otras noticias importantes: el regreso
de Luis Miguel y la visibilidad de la pareja
presidencial en Fosfoleón. Y la más im
portante, es que en México hay 21 millones
de padres. Albert Einstein decía: "Si quie
res que tus hijos sean inteligentes, léeles
cuentos de hadas. Si quieres que sean mu
cho más inteligentes, léeles más cuentos
de hadas". La paternidad genera muchos
happy problems.
Comunicólogo político, académico de la
FCPyS UNAM y Maestro en Periodismo

Político (5>gersonmecalco
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Señales financieras
Benjamin Bernal

El fin de año llegó. Nuevo León vive desastre po
lítico. La economía bien.

GPS FINANCIERO. El Indice de Precios y Coti
zaciones de la Bolsa Mexicana de Valores abre la
semana en 52,938, cierra el viernes en 53.901. Casi
igual, por lo que seguimos esperando otras semanas
hasta que marque tendencia, para arriba o lo con
trario. Generalmente, a partir del dia 15 del presen
te mes, las grandes empresas invierten su posición
hasta el proximo año, por lo que se convierten en
días aburridos, no pasa nada. Los requerimientos de
dólares para las vacaciones y pagos de fin de año,
de la misma manera. Los Cetes ae 28 dias marcan
10.78%. Hasta muy entrado el año se buscará bajar
la tasa, por el momento es más importante pagar
bien a los inversionistas extranjeros (en EUA la tasa
es como del 5%) o sea, los capitales golondrinos.
Aunque el Cete influye en aue sea muy alta la tasa
de crédito que se debe cobrar. El euro cotiza en
19.00 y el petróleo Wti 78.50

ROJO. Que feo episodio el que vivió Nuevo León,
de todos es conocido el evento: el gobernador
Samuel García quiso imitar a Pedro Lascurain que
tuvo la presidencia 45 minutos. Sólo aue en éste
caso sólo fue un efímero lapso de Candidatura a la
presidencia de la República, que le duró como 40
minutos separado del cargo. E lunes deberá reintegrarse a la vida de trabajo normal. No conozco
los detalles de la renuncia que lo separa del cargo y
la fecha y hora de su regreso, porque cualquier de
talle que no observe, corre el riesgo de NO tener
la gubernatura, poniendo en riesgo ser acusado de
usurpación de unciones. La renuncia es una forma
de ver interrumpido todos los derechos que había
logrado.
¿Esta renuncia y el regreso a ser gobernador de

Nuevo León afectará las variables macroeconómi
cas? no lo creemos. Pero pudo causar un problema
mayor. La imagen ante el mundo: el portazo de sus
admiradores dio la vuelta al mundo.
Dante Delgado, líder del partido Movimiento Ciu

dadano, no ha hecho una declaración, de plano lo
dejaron morir solo, para subirlo y para bajarlo. Esas
y otras maniobras obscuras de los partidos nos ha
cen desconfiar de la "democracia"

¿Que su esposa Mariana Rodríguez Cantú ha oca
sionado celos del gobernador Samuel García, ante
el alud de bromas y críticas a su anécdota de la fa
llida campaña? Eso dicen. Pero, es real, no es posible
entender su triunfo en las urnas sin la ayuda de su
esposa. Es una suma de situaciones que deja mu
chas preguntas: ¿Quién le convocó a ser candidato?
¿Calculó mal el probable resultado negativo de su
renuncia? Parece una mala broma.
¿Qué efecto tendrá en las elecciones?Allana el ca

mino a Claudia. No hay figuras de renombre como
relevo.

ROJO. Hay riesgo de que los precios del hidro
carburo vuelvan a tener una elevación, ya que la
OPEP (organización cumbre del petróleo) vivie
ron una reunión virtual para ver los precios y vo
lumen.
La tasa de inflación de la Eurozona ha bajado,

pasa de 2.9% en octubre a 2.4%. La tasa de infla
ción subyacente.es de 3.6%.A medida que la cifra
principal se acerque al objetivo de 2% del Banco
Central Europeo, se podrían adelantar los recor
tes a la tasa de crédito. En EUA 3.25% La inflación
mexicana 4.32%

VERDE. La Organización para la Cooperación
y el Desarrollo Económicos (OCDE) sube su
pronóstico de crecimiento para México de 3.3 a
3.4% en 2023. Con la información disponible todo
parece indicar que tendremos un cierre de 2023bueno, con buenas expectativas para 2024.
ZONA DE NIEBLA. La danza de los precandida

tos a la presidencia de México es una carrera de
obstáculos: Claudia Sheinbaum lleva una cómoda
ventaje. Xóchitl ha aflojado el paso. Los demás no
cuentan en realidad. Tuvo Claudia una junta me
dio secreta con AMLO en que quizá hablaron de
los problemas que debe atender: Acapulco sigue
siendo un problema mal resuelto. EITMEC y las
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demandas. El fentanilo. El comercio con los
EUA, que tiene muchas aristas. El metro sigue
causando jaquecas a los gobernantes. La segu
ridad en el país tiene sus pendientes, porque a
diario vemos la delincuencia organizada hacer
travesuras. El alto nivel de inseguridad en las
carreteras y en varios estados ponen en pe
ligro la llegada de empresas near shoring (o
sea que vienen a maquilar sus productos) Es
muy diferente el trato que recibiremos por
parte de EUA si ganan los republicanos o los
demócratas.
Y le tocará atender todos estos temas al

próximo presidente de México y así poder
cuidarse las espaldas. ¿Esto puede mover las
macro variables? esperemos que no.

Se crearon 829,566 empleos informales.
Se perdieron 508,806 empleos formales. Hay
aue tener el énfasis en crear empleos con to
das las prestaciones. Recuerdo que Vicente
Fox alguna vez cacareó que se habían logrado
más empleos informales, pss

<He aceptado con toda conciencia este pa
pel. La historia resolverá serenamente sobre
mi actitud> Pedro Lascuráin. Presidente de
México durante 45 minutos.

Sonría y sea feliz todo 2023.
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Monreal, en la negociación;
Dante, en su laberinto, y la
electa por AMLO, a la Corte.
Rumores, encontronazo entre pares,

rompimiento de acuerdos; ofensiva y
defensiva listas para entrar en

acción... de esto y más se vivió en el
Congreso, donde sus dos cámaras, la de
Senadores y la de Diputados fueron esce
narios de lo que nos habían prometido que
ya no se daría más en México.
Pues bueno, en el Senado, hasta el fantasma
de Ernestina Godoy recorrió sus pasillos
cuando, poco después del mediodía, como
reguero de pólvora comenzó a escucharse
que tras el rompimiento entre la bancada de
mayoría, Morena y el Grupo Parlamentario
"FosfóricoFosfo" se a no se alcanzaría la

votación ¡menos designación! para una
nueva ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.
Y es que luego de que el senador Ricardo

Monreal platicó con los medios y les dijo que
lamentablemente no había acuerdo para que
la bancada de los 14 senadores de

Movimiento Ciudadano votaran con los

morenistas para conseguir la mayoría califi
cada de 86 votos, fue entonces que de
acuerdo con el procedimiento el presiden
te de la República solo puede designar
ministra de la SCJN de entre las integrantes
de la segunda terna que envió al Senado.

La burbuja de Ernestina Godoy que ayer
mismo tuvo otro desencuentro con los

diputados del Congreso de la Ciudad de
México, se rompió. No es elegible para
ocupar un lugar en la Corte. Punto.
La ley es muy clara en el Artículo 96,

segundo párrafo, de la Constitución
Política. La señora Ernestina Godoy no ser
nombrada ministra de la Corte, porque no
fue propuesta en las ternas.
Lo cierto es que el trancazo entre Morena

y Movimiento Ciudadano vivió su momento
más álgido, cuando Ricardo Monreal, desde
tribuna, puso en su lugar al dueño de la fran
quicia política fosforecente. Y es que para
apoyar a Morena en la designación de la
ministra de la Corte, Danfe Delgado del MC,
pedia a cambio que se abordara de una vez
la integración del Tribunal Electoral, al que
le faltan dos magistrados. Monreal conside
ró "una exageración" los argumentos de su
contraparte naranja.
Así fue como Monreal y Dante revelaron

en tribuna que no pudieron concretar una
negociación para aprobar a una de la inte

grantes de la segunda terna para ministra
de la Corfe, debido a diferencias en torno a
la integración actual del Tribunal Electoral,
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al que le faltan dos magistrados.
Mientras que Ricardo Monreal declaró

ante el pleno: "Sí estamos preocupados por el
Tribunal, pero intentar decir que es una crisis
constitucional, y que si no se resuelve en las
próximas horas va a haber una debacle
extraordinaria, me parece una exageración".
Reconoció que hubo diálogo no sólo con

Dante Delgado (MC), sino también con PAN
y PRI. "Pero me parece un exceso que se
intente echar la culpa a Morena, que ya
hay un 'PRIMOR' con un PAN sin brújula.
No lo acepto".

Dijo que no necesitan complicidades en
torno al Tribunal, porque Claudia
Sheinbaum tiene ventaja en todas las
encuestas. "Queremos un Tribunal legíti
mo y constitucional, porque vamos a ganar
la elección presidencial, se lo aseguro,
senador Dante, y no necesitamos ayuda de
ningún poder táctico, creemos en la
Constitución, creemos en la ley".
Y es que Monreal abrió la posibilidad de

un periodo extraordinario para ponerse de
acuerdo y que se pueda aprobar una inte
grante de la terna, que necesita mayoría
calificada, es decir, dos terceras partes de
los presentes, que ahora no reúnen Morena y
aliados.

Si no se llega a un acuerdo, la
terna de la Suprema Corte para
sustituir a Arturo Zaldívar se

regresa al presidente López
Obrador, ya que previamente
fue designada ayer jueves por el
presidente Andrés Manuel López

Obrador. Lenia Ba tres

Guadarrama tomo protesta ante
el pleno del Senado de la
República como ministra de la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN).
Previamente, Dante había

anunciado el rompimiento
con el bloque de contención
del PRI y del PAN, por lo
que se esperaba que
Movimiento Ciudadano

avalara con sus 12 votos a

una de las integrantes de la
terna, y fue el presidente
quien nombro a Lenia Batios Guadarrama.
En ella estaban las primeras dos y la ter

cera entró en lugar de María Estela Ríos,
quien fue criticada por ser consejera presi
dencial.

"Es inadmisible que, a cinco meses de la
elección, el organismo responsable de
calificar y resolver los litigios que resulten
de todas las elecciones y que concluyen
con la constancia de mayoría de la candi
datura presidencia/, esté capturado por
facciosos grupos de interés y que el Senado
de la República dé la espalda al pueblo de
México con un tema fundamental para la
vida democrática y la paz social", puso
Dante Delgado en sus redes sociales, algo
similar a lo que declaró en tribuna.
"Cómo es que van a permitir que los per

sone ros de los poderes tácticos, que lo mismo
aprietan un botón para generar en 10 días 1a
sensación de un fenómeno electoral que no
existe ni existió, sean los mismos que aprietan
otro botón para decir que la muerte del blo
que de contención se debe a acuerdos incon
fesables de Movimiento Ciudadano con

Morena, cuando es evidente que es el PRI
quien ha entregado su voto al presidente en
¡os momentos más cruciales para el Estado
Mexicano.

Desde su infierno, Dante lanzó: ¡ Vaya des
caro ante la mentira en la declaración

pública y el contubernio inexplicable! El
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emecista se quedo solo, pues rompió con los
tres partidos del Bloque de Contención y
develó acuerdos con los morenistas de

Monreal... ahora sí, que sin Dios y sin el

diablo...

Y mañana nos leemos en una nueva parti
da igual o mejor que la intensa de este miér
coles... ¡Ciaooi!
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Promesas, petróleo y
PROBLEMAS EN LA COPZB

En la compleja arena de la diploma
cia climática, la COP28, Conferen
cia de las Partes número 28, que

es la reunión anual a nivel internacional

donde representantes de diversos paí
ses se reúnen para discutir estrategias y
acuerdos para abordar el cambio climá
tico, nos dejó con un sabor agridulce.
Si bien se proclamó el deseo de poner

fin a la dependencia de los combustibles
fósiles, la ausencia de plazos concretos
revela una renuencia global a compro
misos firmes contra el cambio climáti

co. Es como una relación tóxica en la

que, aunque se habla de alejarse, el de
jar de lado esto y faltar a la pala
bra, muestra una falta de verdadero
compromiso.
Este año, la COP28 prometía ser más

crucial que nunca. La realidad del
cambio climático se cierne sobre nos

otros como una sombra implacable,
subrayada por eventos climáticos ex
tremos, como el devastador huracán
Otis en Acapulco. Sin embargo, la con
tradicción se encuentra en el escenario

mismo: Dubái, cuna de la próspera in
dustria petrolera, es el anfitrión, lo que
plantea preguntas incómodas sobre la
verdadera disposición a renunciar a los
combustibles fósiles.

La ciudad del lujo y el exceso alberga
las negociaciones que deberían señalar
el camino hacia un futuro sostenible.

Pero, como en una función de teatro, los
actores parecen nada dispuestos a aban
donar el escenario de los hidrocarburos,
como el motor de la economía y nuestras
vidas. En una región donde el petróleo
es sinónimo de poder y riqueza, la me
ra mención de reducir su uso se enfren

ta a resistencias feroces.
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El dilema se revela en las tensiones

palpables entre las naciones producto
ras de petróleo y aquellos que abogan
por una "eliminación progresiva" de
los combustibles fósiles. Las economías
construidas sobre la extracción de

crudo y gas resisten cualquier compro
miso que amenace su columna verte
bral financiera. Las declaraciones de

ministros árabes de Energía subrayan
que, para ellos, el petróleo seguirá sien
do un pilar energético durante décadas.
En medio de estas batallas diplomáti

cas, la declaración de cierre de la reu
nión en tierras árabes recomienda no
sólo desarrollar más la industria de los

hidrocarburos, sino también invertir en
energías renovables, hidrógeno y ener
gía nuclear. Una posición que refleja la
tensión entre el pasado y el futuro, entre
la necesidad de cambiar y la resistencia
arraigada.
El papel de Emiratos Árabes Unidos

(EAU) en esta COP28 es intrigante. Si
bien el texto habla de una "transición

para alejarse de los combustibles fósi
les", la falta de un compromiso explícito
para reducir gradualmente el uso de
petróleo, gas y carbón suscita dudas. El
borrador inicial, sin mencionar el recor
te, indica presiones significativas de
grandes productores como Arabia
Saudita.

En el corazón de este debate está la

pregunta de cómo equilibrar las necesi
dades económicas actuales con la

urgencia de preservar el planeta para
las generaciones venideras. Las tensio
nes entre los países desarrollados y los
que buscan el desarrollo son evidentes,
con compromisos financieros ofrecidos
para mitigar las pérdidas y daños sufri
dos por los más vulnerables.
La COP28, en muchos sentidos, es un

reflejo de las complejidades del mun
do actual. Las promesas y compromisos
se mezclan con las realidades económi

cas arraigadas. El desafío persiste: ¿se
dará un paso significativo hacia un
futuro sostenible o continuaremos bai

lando en la cuerda floja de las palabras
vacías y las acciones a medias? Sólo el
tiempo dirá si esta COP fue un punto de
inflexión real o simplemente otro capítu
lo en la narrativa compleja y a menudo
contradictoria de la diplomacia climáti
ca, que sólo nos acerca al tan aterrador
escenario en donde no se cumple el
acuerdo de París y sobre pasamos los
1.5 grados centígrados y nos prepara
mos para una realidad ambiental cada
vez más caótica.

Sigúeme en Twitter como (cücarlo
savm_carlosavme@gmail. com
https://carlosvillalobos.substack.com/
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LUÍS MANUEL
NOVELO

Libros
La gobernadora deL Estado de Méxi
co Delfina Gómez estuvo en Ixtapan
de La Sal, en Las instaLaciones deL
Sindicato de Maestros aL Servicio deL

Estado de México, que preside Marco
Aurelio Carbajal, durante La Re
unión Nacional Plenaria deL Consejo
Nacional de Autoridades Educativas,
en donde La secretaria de Educación

Leticia Ramírez Amaya, aseguró que
Los nuevos Libros de Texto Gratuitos

fortalecen La escuela pública y dejan
atrás eL individualismo, así como eL
conocimiento memorístico, promue
ven La solidaridad, La honestidad,
eL respeto y La vinculación con La
comunidad, e impulsan La igualdad
de género, La diversidad y La capaci
dad crítica para resolver problema.
Pues hay que convencer a muchos
padres de famiLia, e incluso docen
tes que han criticado estos textos,
pues aseguran que hay un intento de
politización innecesaria...La goberna
dora deL Estado de México, Delfina
Gómez Álvarez, más hábil, pues
sabe de La polémica, destacó que eL
Conaedu permitirá analizar temas
relevantes que inciden directamente
en La Labor educativa, pero sobre
todo La vocación por mejorar eL servi

cio educativo.

La gobernadora Delfina Álvarez se
fue después a Texcaltitlán, a donde
llevó ayuda alimentaria como parte
de Las acciones de apoyo a Las fami
Lias de TexcapiLLa, y anunció La aten
ción integral para Los habitantes de
todo eL municipio a través de progra
mas de Bienestar, SaLud y Educación.
También reiteró eL compromiso deL
Gobierno mexiquense de regresar La
paz y estabilidad a esta región.

Por cierto, eL diputado Adrián Juárez,
deL PAN, de La Comisión de Seguri
dad, dijo que eL Congreso mexiquen
se apoyará con todo a La goberna
dora Delfina Gómez para Lograr eL
objetivo de restablecer La paz en
todo eL territorio mexiquense.

EL diputado morenista Max Correa
Hernández informó que gracias a
La Ley de Amnistía deL Estado de
México, en cuya creación él parti
cipó activamente, más de tres miL
personas presas han sido Liberadas,
y con eL arribo de un nuevo gobierno
estatal más personas injustamente
confinadas podrían alcanzar este
beneficio.
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
Aunque no haya sido así, la designación de Lenia

Batres como ministra de la Corte fue uno de los esce

narios de romper la parsimonia de ese cuerpo colegia
do. El principal problema de Batres estará en saber si
cumplirá con uno de ¡os principios torales de la Corte: el
respeto casi hasta religioso a la Constitución, sobretodo
porque ella viene de la disidencia política que conside
ra a la Constitución en un mamotreto al servicio de los

poderosos. Si se entiende bien, la decisión presidencial
fue un repudio al Senado que había negado el voto a
Batres en dos votaciones.

w,

» Digo..., es pregunta:
¿Habrá consultado el presidente López Obrador la

designación de Lenia Batres con la candidata de Mo
rena a la presidencia, porque al final la sucesora en Pa
lacio será la que tenga que lidiar con los dictámenes
de la Corte?

» Rara su agenda:
Mientras no se reescriba la Constitución, su actual

configuración viene de la Revolución Mexicana de 1910
y de reforma a 747 artículos por once presidentes, de tal
forma que el documento actual tiene contradicciones,
sólo mayores oscuridades y no es coherente.

íí A la Corte le han disminuido 99
45% real su presupuesto y su

capacidad de seguir ofreciendo un
servicio de calidad, está a prueba

Ministra Norma Piña Hernández.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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EL ROBO DE UN FISCAL
Por ElliotVelher

Lawfare es el término que refiere a la
guerra jurídica instruida en contra de
una persona de manera arbitraria y con

fines meramente políticos.
Bajo esa figura Ernestina Godoy, Alejan

dro Gertz Manera, Cuauhtémoc Blanco y todo
MORENA han buscado ingresar a prisión a un
fiscal, robándoselo sarcásticamente hablan
do de su cargo para llevarlo de manera ilegal
ante diversos jueces a modo y, en esta última
ocasión, ante el Congreso de la Unión.

Así, el miércoles 13 de diciembre, la Cá
mara de Diputados aprobó quitar el fuero
constitucional al Fiscal General de Morelos,
Uriel Carmona Gándara, con la finalidad de
que enfrente las investigaciones anómalas
en su contra instauradas por la Fiscalía Gene
ral de la República.

Con lo anterior se perpetró un ataque cer
tero en contra de la autonomía que debe reves
tir a las Fiscalías Generales.

La independencia de la autoridad inves
tigadora resulta muy incómoda para la clase
política mexicana.

Desde 2014 a la fecha, diversos goberna
dores han logrado remover de sus puestos a
17 fiscales generales a razón del cambio de

gobierno y así, impo
ner a sus fiscales car

nales, violando de esa
manera el mandato

constitucional relativo

a la duración del cargo
que cada fiscal deberá
gozar para así, garan
tizar la independencia
de estos y hacer que
su labor sea eficiente.

Esto se refleja en
los altos grados de im
punidad prevalecien
tes en todo el país.

Datos de la asociación Impunidad Cero
reflejan que uno de cada diez mexicanos cree
que los delitos son castigados penalmente, es
decir, 90% de los mexicanos cree que la impu
nidad prevalece.

Reflejo de la incomodidad que genera la
independencia ministerial se ve reflejada en

el robo del Fiscal General de Morelos, mismo
que comenzó cuando Cuauhtémoc Blanco
asumió el cargo de Gobernador Constitu
cional del Estado de Morelos, quien exigió a
Carmona Gándara iniciar una persecución po
lítica en contra del gobernador saliente, Graco
Ramírez. No lo logró.

A Carmona Gándara se le acusa de ejer
cicio indebido del servicio público por haber
tomado protesta del cargo de Fiscal General
del Estado en el sexenio de Graco Ramírez,

ello en virtud de que no contaba en ese mo
mento con exámenes de control de confian

za, no obstante, olvida la Fiscalía General de
la República que la Constitución Política del
Estado de Morelos no lo exige como requisi
to para asumir el cargo.

Aunado a lo anterior, el Congreso votó la
procedencia del desafuero a sabiendas de que
esos hechos, incluso si hubieran sido constituti
vos de delito, ya han prescrito, es decir, el pla
zo con el que contaba la Fiscalía General de la
República para ejercer acciones legales contra
Uriel Carmona, había vencido.

Claro reflejo que para el político lo jurídico
es lo de menos.

La persecución en contra del aún Fiscal
General de Morelos llegó a instancias deplo
rables, como acusarlo de participar como au
xiliador en el presunto feminicidio de Ariadna
Fernanda, teoría que por sí sola cayó en tribu
nales donde, la Fiscalía de la Ciudad de México
tuvo que recurrir a la FGR para que, utilizando
personal militar armado, pretendiera intimidar
a las partes técnicas de la audiencia donde pre
tendían imputarle diversos delitos a Carmona.

Las atrocidades jurídicas por parte del
grupo en el poder han llegado al extremo
de permitir que la Fiscal Ernestina Godoy,
enviara elementos de su dependencia a de
ello en virtud de que no contaba en ese mo
mento con exámenes de control de confian

za, no obstante, olvida la Fiscalía General de
la República que la Constitución Política del
Estado de Morelos no lo exige como requisi
to para asumir el cargo.

Aunado a lo anterior, el Congreso votó la
procedencia del desafuero a sabiendas de que
esos hechos, incluso si hubieran sido constituti
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vos de delito, ya han prescrito, es decir, el pla
zo con el que contaba la Fiscalía General de la
República para ejercer acciones legales contra
Uriel Carmona, había vencido.

Claro reflejo que para el político lo jurídico
es lo de menos.

La persecución en contra del aún Fiscal
General de Morelos llegó a instancias deplo
rables, como acusarlo de participar como au
xiliador en el presunto feminicidio de Ariadna
Fernanda, teoría que por sí sola cayó en tribu
nales donde, la Fiscalía de la Ciudad de México
tuvo que recurrir a la FGR para que, utilizando
personal militar armado, pretendiera intimidar
a las partes técnicas de la audiencia donde pre
tendían imputarle diversos delitos a Carmona.

Las atrocidades jurídicas por parte del
grupo en el poder han llegado al extremo
de permitir que la Fiscal Ernestina Godoy,
enviara elementos de su dependencia a de
tener al Fiscal Carmo

na Gándara, sabiendo
que contaba con fue
ro constitucional.

Así, poco a poco
MORENA y sus aliados
han ido mermando la

independencia de las
Fiscalías Generales pre
tendiendo someterlas

al poder político y lo
grar que sean simples
sicarios a sus órdenes

para "ejecutar" a sus
adversarios políticos a

base de carpetazos de investigación.
Lo ocurrido en el Congreso evidenció

que los legisladores actúan por consigna y
no por convicción.

A pesar de que el abogado defensor de
Uriel Carmona, Gabriel Regino demostró y
explicó que la FGR modificó en pleno jura
do ante el Congreso su acusación, como lo
ha venido haciendo durante todo el proce
so penal instruido contra su representado,
los legisladores ya tenían lista la mano para
votar a favor de la solicitud de procedencia
sin importar transgredir uno de los derechos
fundamentales más importantes en materia
penal: el derecho de defensa pues, la FGR
primero acusó al Fiscal Uriel Carmona de no
contar con exámenes de confianza y poste
riormente, al verse exhibidos, cambiaron la
acusación y sostuvieron que no se encontra
ban vigentes dichos exámenes.

El Estado de Derecho, una vez más, fue so
metido al control político.

El caso de Carmona Gándara es emblemá

tico, no por tratarse de un funcionario público,
si no por representar actos característicos de un
Estado Autoritario que utiliza su fuerza e institu
ciones en contra de aquellos ciudadanos que
no cumplen con sus caprichos.

La aprobación del desafuero no solo repre
senta un riesgo contra la libertad del Fiscal de
Morelos, si no que, además, es claro ejemplo
del uso político del sistema judicial para perse
guir a los adversarios políticos del régimen.

Con lo ocurrido en el Congreso, MORENA
y sus secuaces han perpetrado el robo del Fis
cal de Morelos.

Los Diputados aprobaron
quitar el fuero constitucional
al Fiscal General de Morelos,
Uriel Carmona Gándara, con la
finalidad de que enfrente las
investigaciones en su contra

instauradas por la FGR
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AMLO ADELANTA
CAMBIO DE RÉGIMEN
PARA 20242030

nte la

i n c e r t i 

kd u m b r e
del nuevo equilibrio

entre Ejecutivo y Legislativo en 2024 y como
mensaje a los electores, el presidente López
Obrador está adelantando alteraciones es

tructurales en el aparato público del Estado
que sólo pueden ser entendidas con una re
forma populista a la reforma neoliberal que
realizaron Carlos Salinas de Gortari y el sali
nismoen 19802018.

Se trata de reformas que implicarían un
cambio de régimen, porque afectan las re
estructuraciones en el aparato de poder y la
redistribución de facultades que el neolibe
ralismo salinista desmanteló como parte de
lo que ya se puede caracterizar como una
contrarrevolución neoliberal.

Lo que está ocurriendo en Argentina con
el discurso exitoso del opositor ultraliberal
Javier Milei y el voto popular que aplastó
al populismo peronista 19442023 pudiera
ayudar a entender el alcance de las reformas
estatistas de López Obrador a las reformas
neoliberales de Salinas. En Argentina, quizá
como única diferencia,
hubo un cambio de

élite por la vía elec
toral, en tanto que la
contrarrevolución neo

liberal mexicana se
instrumentó de 1982 a

2000 desde dentro de

gobiernos priistas, se
mantuvo dos sexenios

panistas con el control
neoliberal de la Se

cretaría de Hacienda

como eje y regresó en
2012 a través del Pac

to por México de Peña
Nieto y con el apoyo
entonces del PRD de los Chuchos.

El presidente López Obrador estuvo espe
ranzado en conseguir la mayoría calificada en el
Congreso en las elecciones de 2021, pero la fal
ta de un estratega político y la coalición PRIAN
REDE le restaron bancadas en la Cámara para
alejarlo del control de las dos terceras partes
legislativas que se necesitan para para modificar
la Constitución sin negociar con la oposición.

Lo ocurrido estos días en el ámbito judi
cial, que sería el complemento de la reforma
de seguridad todavía pendiente porque falta
la autorización para que la Guardia Nacional
se quede de manera permanente en la Se
cretaría de la Defensa Nacional, limitó la reor
ganización de parte de la justicia: la falta de
votos para una nueva ministra de la Corte y
para la ratificación de la fiscal capitalina sin
pactar con la oposición.

En este contexto y ante un Estado que
fue desmantelado en su estructura de hege
monía en la conducción de la República, el
presidente López Obrador ha adelantado su
agenda de reformas para cambio de régimen
en temas tan sensibles como los organismos
autónomos que fueron oficinas de contrape
so de poder concesionados por la mayoría
priista a la oposición sin pasar por elecciones.

La agenda presidencial de reformas popu
listas a las reformas neoliberales salinistas del pa
sado se adelantó por tres circunstancias: definir
desde Palacio Nacional la propuesta de gobierno
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de la próxima administración morenista, movilizar
a la sociedad para avalar estas reformas en las
elecciones presidenciales del próximo domingo
4 de junio y conseguir los votos para que Morena
pueda alzarse con el 60% máximo constitucional
de curules para un partido hoy tienen promedio
45% y empujar a sus aliados del verde y el PT
para que puedan conseguir el 7% restante que
sumaría la mayoría calificada en el próximo con
greso para cambiar la Constitución sin ninguna
negociación con la oposición.

El presidente López Obrador enarboló
desde su campaña
en 2018 la necesidad
de un cambio de ré

gimen, pero nunca
reveló los tiempos ni
los objetivos, en tan
to que se trataba de
regresar al régimen
de Estado hegemó
nico, dominante y
sin contrapesos que
construyó el modelo
mexicano de Estado

capitalista con res
ponsabilidades so
ciales y basado en la
estructura sistémica

de un presidencialismo sin contrapesos y
con un presidente de la República como jefe
operativo del PRI.

Ese Estado tránsito de la Constitución
de 1917 hasta finales del Gobierno de Díaz

Ordaz, pero entró en una dinámica de popu
lismo desorganizado durante los sexenios de
Echeverría y López Portillo y abrió la puerta
dentro de la propia clase priista dominante
a una contrarreforma neoliberal que liquidó
proyecto histórico de la Revolución Mexicana
en aras de edificar una República neoliberal
de mercado, de Estado sin compromisos so

ciales reales y de contrapesos en las estruc
turas del poder entregados a los sectores
neoliberales y antiestatistas.

En este contexto, la disputa electoral del
2024 por la presidencia y por la mayoría cali
ficada en las dos cámaras muestra de mane

ra cíclica la definición, alcance e instrumentos
del Estado entre dos opciones ideológicas
que de manera pendular han dirigido el apa
rato público ya han definido los alcances de
la sociedad: el Estado y el mercado.

Política para dummies: la política debe re
distribuir la economía y no la economía debe
redistribuirla política.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

López Obrador enarboló
desde su campaña en 2018 la
necesidad de un cambio de

régimen, pero nunca reveló
los tiempos ni los objetivos,
en tanto que se trataba de

regresar al régimen de Estado
hegemónico, dominante y sin

contrapesos
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LA IMPORTANCIA DE
APELLIDARSE BATRES

"Que nunca se

permita el amiguis
mo, el influyentismo
y nepotismo, ningu
na de esas lacras de

la política"•
López Obrador

Si a estas alturas el apellido Batres
no le suena es porque probable
mente ha vivido debajo de una

piedra los últimos 5 años.
Para empezar, Martí Batres Guadarra

ma es el actual jefe de Gobierno de la ca
pital del país y fungió
como senador de la

República hasta el
2021 y secretario de
Gobierno de la Ciu
dad de México hasta

que Claudia Shein
baum tuvo que dejar
el cargo en la búsque
da de la presidencia
de la República.
También está

la conocida dipu
tada de la CDMX,
Valentina Batres.

Pero a la par, hay
otro miembro del clan que acaba de ate
rrizar en las primeras ligas de la política

mexicana.

Debido a que en el Senado de la Repú
blica no se logró un acuerdo para nombrar
a una de las tres aspirantes que AMLO ha
bía propuesto para la Suprema Corte de
Justicia, él podrá nombrarla directamente.

Es la primera vez en 106 años que una
integrante de la SCJN será nombrada direc
tamente por el Presidente de la República.

Recordemos que la terna estaba confor
mada por Bertha María Alcalde Luján, Lenia
Batres Guadarrama y María Eréndira Cruz
Villegas Fuentes.
Antes de dar el anuncio oficial,

AMLO se reunió en Palacio Nacio

nal con las tres candidatas, probable
mente comieron tlacoyos y festejaron.
Cabe destacar que el Poder Ejecutivo ha
estado en constante pelea con el Judicial y
en muchas ocasiones AMLO ha dicho que
urge limpiarlo porque está "podrido".

Por eso, la terna fue motivo de dis
cusión, porque las tres aspirantes son
muy cercanas a la 4T, lo cual repercute
en la división de poderes.

Lenia Batres es militante de Morena, y
desempeñaba el cargo de consejera adjun
ta de Legislación y Estudios Normativos en
la Consejería Jurídica de Presidencia.

Tiene un título en derecho por la Uni
versidad Humanitas Escuela Superior de
Leyes y Negocios, y una maestría en Dere

cho Penal en la mis
ma institución.

Además, ostenta
el título de maes
tra en Estudios de

la Ciudad por la
Universidad Autó

Ciudadnoma de la
de México.

Su trayectoria
incluye un periodo
como diputada fe
deral durante la LVII

Legislatura del Con
greso de la Unión.

Durante el go
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bierno de Claudia Sheinbaum en la CDMX,
colaboró como asesora jurídica en la Secre
taría de Desarrollo Urbano y Vivienda.

Con el nombramiento de Lenia Batres

como nueva ministra de la Suprema Corte,
suman ya cinco designaciones realizadas
por el presidente López Obrador.

Aunque vale la pena recordar que en
la mayoría le terminó saliendo el tiro por la
culata, en especial su último nombramien

to: la ministra Norma Piña, quien abierta
mente se ha convertido en una opositora
del Ejecutivo.

Mucho se ha criticado durante la inci

piente historia democrática de nuestro país
el nepotismo ligado al gobierno federal,
pero en este caso, el apellido Batres es la
prueba viviente de que no existe la "nueva
política" ni la "vieja política", solo existe la
misma clase política de siempre.

Con el nombramiento de
Lenia Batres como nueva

ministra de la Suprema Corte,
suman ya cinco designaciones
realizadas por el presidente

López Obrador
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¡CUÁL SERVILISMO,
CUÁL SERVILISMO!

ues finalPmente, el
presidente

de la República de
a Lenia Batressignó

Guadarrama como

nueva ministra de la Suprema Corte de Justi
cia, quien sustituye al inútil  para la causa de
MorenaArturo Zaldívar.

Por primera vez en la historia, un presi
dente elige, sin la intervención del Senado
de la República, a una ministra del máximo
tribunal de justicia del país; también por pri
mera vez en la histo
ria una ministra de la

Corte es hermana del

titular del gobierno de
la Ciudad de México.

Más primeras ve
ces: trabajó con An
drés López Obrador
cuando éste era Jefe
de Gobierno de la

Ciudad de México; ha
coordinado diversas

brigadas especiales en
Morena, y defiende, como ya saben qué, la 4T.

A pesar de lo anterior, la señora Batres
afirma que el presidente no pide servilismo;
"pide en realidad que queden ministros y mi
nistras que defiendan esos temas que se han
evadido, el cumplimiento de la propia Cons
titución", ha dicho.

Y tratando de aclarar lo inaclarable, ex
presa: "No es al presidente al que estamos
respaldando, es a la Constitución, cuestión
que nos parecen obvia a muchas personas,
entre otras a su servidora".

Obviamente el Jefe del Ejecutivo espera

que Lenia no le salga respondona, como las
otras ministra que propuso.

Mientras que los "malosos de malolandia"
cuestionan la experiencia y la cercanía de la

nueva ministra con el Jefe del Ejecutivo, llama
la atención que entre las manifestaciones de
apoyo que recibiócuando formaba parte de
la ternaestaba la de la Asociación Nacional

de Abogados Democráticos (ANAD), quie
nes aseguraban: "Para que exista un verda
dero cambio, es necesario que llegue a la
Suprema Corte de Justicia de la Nación gen
te honesta..." y quien mejor que la maestra
Lenia Batres Guadarrama, dijeron.

¡Puesya qué!
¡Ay, Ernesto Zedillo, cómo te extrañamos'

En otros asuntos que nada tienen que ver con
la Suprema Corte de
Justicia de la Nación,
la Junta de Gobierno

del Banco de México
decidió mantener el

objetivo para la Tasa
de Interés Interbanca

ria a un día en 11.25%,
argumentando que la
inflación subyacente
no cede.

Sin embargo, los
analistas financieros y
bursátiles, incluyendo a los bisoños, adelan
tan que el periodo de tasas altas está a punto
de terminar, y pronostican que, en 2024, po
dría empezar a reducirse, no medio punto, ni
uno, sino entre 2 y 3 puntos.

Si este negro pronóstico se cumple, a fi
nales del 2024 estaríamos viendo tasas de

interés por debajo del 9 por ciento.
De manera pues, que aquellos ahorra
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dores e inversionistas que todavía quieran
obtener rendimientos entre 11 y hasta 12 por
ciento para todo el próximo año, bien harían
en "amarrarlos" antes de salir de vacaciones,
sugieren los operadores del mercado.

Y ya que nos referimos a las vacaciones,
esta columna reanudará su publicación el
próximo 2 de enero. ¡Felicesfiestas!

La señora Batres afirma que el
presidente no pide servilismo;
"pide en realidad que queden
ministros y ministras que
defiendan esos temas que
se han evadido, como el
cumplimiento de la propia

Constitución"
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MENSAJE POLITICO

OPOSICION ACUARTELADA
CONTRA GODOY
Por Alejandro Lelo de Larrea

t la óposidioÍT áe ra' utiáaa aeAÉ
^^México en su conjunto cree
^^que ya frenaron en definitiva

la ratificación de Ernestina Godoy y que
a partir de aprobado el Presupuesto de
Egresos este viernes podrán relajarse y
ponerse en modo "GuadalupeReyes",
seguramente les van a dar el madru
guete de sus vidas que les podría costar
candidaturas, diputaciones, Alcaldías e
incluso la posibilidad de ganar la Jefatu
ra de Gobierno de la Ciudad de México.

Su carrera política está enjuego, pues.
Por eso, el primer interesado en

que no bajen la guardia es el mismísi
mo precandidato del PAN, PRI y PRD
a la Jefatura de Gobierno, Santiago
Taboada, quien debería tener ya un
plan rígido bien establecido para que
junto con los líderes y coordinadores
de los partidos aliados tengan casi
acuartelados a los 27 diputados que
el miércoles demostraron en el Ple

no que no van a ratificar a Godoy. Es
decir, todos deberán estar listos para
llegar al Congreso en máximo dos o
tres horas para evitar cualquier al bazo
por parte de Morena. Esa especie de
acuartelamiento incluye por supuesto
Nochebuena, Navidad, Noche Vie
ja, Año Nuevo, Reyes Magos y lo que
haya hasta el 10 de enero.

No tienen de otra, y Morena sabe

que la distracción puede ser el error
que cometan en la oposición y por eso
deliberadamente dejó vivo el dictamen
que propone la ratificación por cuatro
años más de Ernestina Godoy como
titular de la Fiscalía General de Justicia

de la Ciudad de México, el cual puede
continuar su discusión en el Pleno Ca

meral e incluso ser votado en cualquier
momento en un periodo extraordinario,
entre el mismo 16 de diciembre y hasta
máximo el 9 de enero, cuando concluye
el periodo de la fiscal.

Tampoco es que en menos de 24
horas puedan citar a un periodo ex
traordinario, que la sesión se celebre e
incluso se vote. Pero de cualquier ma
"tiet'a tóuóbTttfí^jiSrSdórés deben estar
a la vuelta de la esquina. En principio, la
responsabilidad es de los coordinado
res del PRI, Ernesto Alarcón, y del PAN,
Federico Dóring; y de los diputados
Polimnia Romana, del PRD, y Royfid To
rres, de Movimiento Ciudadano.

Para lograr que se convoque a un
periodo extraordinario, primero tiene
que aprobarse en la Junta de Coordi
nación Política, órgano legislativo que
encabeza Martha Ávila, coordinadora
de Morena, quien tiene la mayoría con
su voto ponderado. Es decir, ellos en el
momento que quieran pueden acor

dar que se convoque al extraordinario.
Pero su acuerdo tendría que ser

también avalado por el Pleno de la Co
misión Permanente, también por ma
yoría relativa que Morena tiene en sus
manos. En ese momento ya se habría
establecido fecha y hora de la sesión. Se
entiende que habría un tiempo suficien
te para que todos los legisladores asis
tieran, siempre y cuando estén práctica
mente acuartelados, desde el 16 de di
ciembre y hasta el 10 de enero. Para que
los 39 votos seguros que tiene Morena
equivalgan a las dos terceras partes de
los diputados presentes, tendría que
haber 58 legisladores de los 66. Es de
cir, que 8 de la oposición faltaran. Serían
muy burdos si eso ocurre. Lo veremos.
FELICES VACACIONES

Últimos días del 2023. Cierre de un
ciclo, momento idóneo para agradecer
a nuestros lectores por tomarse el tiem
po de atender esta columna, porque
la vida se la dan sus valiosos lectores.

También agradezco a todo el equipo
de CDMX Magacín y El Independiente
por el apoyo con mucho entusiasmo
y profesionalismo, sin el cual sería im
pensable Mensaje Político. Nos vamos
de vacaciones. Volvemos el 2 de enero

en este mismo espacio como siempre.
Felices fiestas navideñas y de fin de año.
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SE EXTINGUE EL CONGRESO CON
MAYORÍA DE AMLOMORENA,
HOY ÚLTIMA SESIÓN ORDINARIA

11 corte de caja leE' gislativo indica
¦que de septiem

bre de 2018 a la fecha han

sido 5 años de importantes
logros y fuertes reveses
para el proyecto inacabado
de la 4T de Andrés Manuel

López Obrador.
Hoy concluye práctica

mente el último período
ordinario de sesiones en el Senado y Cámara de
Diputados con mayoría legislativa de Morena y alia
dos, PT y Verde más el inexistente PES.

La fiesta de "pasa sin mover una coma a las ini
ciativas presidenciales" se acabó.

Quedan 3 meses, del 1 de febrero al 30 de
abril próximos, del último período de sesiones de
la saliente legislatura. Lo que sigue es una nueva
Legislatura que iniciará el 1 de septiembre con una
integración distinta. El futuro a partir de eso es para
todos incierto. Más para AMLO y lo alcanzado por
su 4T porque todo advierte que el rechazo alcanza
do por su gestión, le pasará factura "cañón".

Quién sea su sucesora en Palacio, no podrá es
capar a una profunda revisión y readecuación del
Sistema, replanteamiento del Estado Mexicano,
de los límites y alcances
del Presidencialismo.

Los pasivos en se
guridad pública, segu
ridad nacional, en mili
tarización y pérdida de

instituciones y progra
mas importantes para la
democracia y la vida de
los mexicanos los graví
simos retrocesos y defi
ciencias que enfrenta la
salud y el abasto de me
dicamentos y vacunas
esenciales, son apenas
la punta de ese iceberg
social, y la necesidad de ir a una revisión del Fe
deralismo y hacia una reforma fiscal y hacendaría
son apenas unos de los retos de quien llegue. Sea
Xóchitl o Claudia. Yo creo en la primera.

Uno importante para nosotros será el de la revi
sión y replanteamiento de la Relación PrensaEstado,
esencial para la formación de opinión ciudadana.

Por lo pronto la despedida del fin de este 2023
en el Senado y en San Lázaro huele ya al "día des
pués de AMLO", de una gestión legislativa ausen
te de capacidad de negociación y acuerdos, de 5
años en que el Presidente no se reunió ni una sola
vez con la oposición y de un muy lamentable com
portamiento de las mayorías de Morena que siem
pre actuó bajo la sumisión resumida en el grito de
"es un honor estar con Obrador".

El único que intentó conducir con cierta digni
dad esas tareas, pero casi siempre fue rebasado
por los cavernícolas de su bancada, fue el zacateca
no Ricardo Monreal quien logró aprobar a AMLO al
menos 18 reformas constitucionales sin que pasa
ran por la Suprema Corte.

La más sobresaliente sin duda, la creación de
la Guardia Nacional que luego las intentonas de
AMLO por entregar ese cuerpo a la Defensa Nacio
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nal, lo desconfiguró todo. Todas las demás desde
la eléctrica hasta la electoral y la del Plan B fueron
desechadas por la Corte debido a que simplemen
te violaban la Constitución o porque no se ajusta
ron al debido proceso legislativo.

AMLO y sus gestores y borregos legislativos se
creyeron y actuaron con absoluta prepotencia, atre
pellando todo, en primer lugar, los procedimientos
y límites constitucionales, bajo el engaño de que
tenían el apoyo de todo el pueblo.

Morena nunca tuvo una mayoría constitucional
y ni siquiera de mayoría simple en ninguna de las 2
cámaras, siempre necesitaron de los votos del PT y
Verde. Y ni así.

Hoy llegan al fin en el Senado y en San Lázaro
arrastrando muchos asuntos inconclusos. Pasivos

que heredarán a otra legislatura en la que quizá no
vuelvan a tener la fuerza que hoy se les termina.

Los siguientes 6 meses serán de elecciones. Y
muchos de los senadores y diputados de todos los
partidos están apuntados a la reelección. Ya vere
mos en junio quienes de ellos
logran regresar a sus curules
y escaños.

YA SOLO QUEDA LA
PERMANENTE

Y como la vida sigue, ayer
en el Senado se aprobó la lis
ta de quienes participarán en
la Comisión Permanente que
operará en este entretiempo.

Por Morena van la presi

denta del Senado la tlaxcalte

ca Ana Lilia Rivera acompaña
da por Marybel Villegas, Nan
cy Sánchez, Rocío Abreu, Lilia
Margarita Valdez, Reyes Flores y Ricardo Velázquez
con Eduardo Ramírez, Ricardo Monreal, Martha Lu
cía Micher, Adolfo Gómez, Lucía Trasviña, Antares
Guadalupe Vázquez y José Narro como suplentes.

Por Acción Nacional estarán Julen Rementeríay
Estrella Rojas como titulares y José A. BotelloyYad
hira Yvette Tamayo como suplentes.

De MC van Noé Castañón y Laura Iraís Balles
teros, y el dueño de esa franquicia, el veracruzano
Dante Delgado con todo y sus tenis fluorescentes
y Ruth Alejandra López.

Por el PRI Manuel Añorve, Mario Zamora, Sylva
na Beltrones y Beatriz Paredes.

Del Verde los expriistas Nuvia Mayorga y Raúl
BolañosCacho y por el PT Jaime Bonilla y Joel
Padilla mientras del PES va Elvia Mora y del PRD
Miguel Ángel Mancera y del Grupo Plural Germán
Martínez Cázares acompañado por Gustavo Enri
que Madero.

Por lo pronto la despedida del
fin de este 2023 en el Senado

y en San Lázaro huele ya al
"día después de AMLO", de

una gestión legislativa ausente
de capacidad de negociación

y acuerdos
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GLORIETA DE COLÓN
¡FUERA MÁSCARAS! RUBALCAVA
APOYARÁ A S H EIN BAU M

Aunque desde
hace más de

un año y me
dio organizaba porras
en público a favor de Claudia Sheinbaum, y en
privado era un infiltrado, un caballo de Troya
en la oposición, finalmente el todavía alcalde
de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, formalizó
su apoyo a la candidata presidencial de More
na. Anunció su renuncia al PRI, partido que lo
hizo dos veces alcalde en esa Demarcación.

Supuestamente con él se van 30 conseje
ros estatales y alrededor de 10 mil personas.
"Dejamos el Frente Amplio y hemos empezado
a valorar la posibilidad de acompañar en el pro
ceso a la doctora Claudia Sheinbaum...", dijo al
anunciar su dimisión. En realidad, Rubalcava se va
antes de que lo corran por la golpiza que ordenó
propinar a jóvenes priístas el domingo pasado.
Y las supuestas 10 mil personas, nos dicen en el
PRI, en realidad no existen. "Son viles carpetas de
afiliación que enseñas para apantallar en la foto y
el video". Rubalcava dice que no se va a Morena,
pero en realidad ahí no lo quieren, y tan es así que
el abanderado de Morena en Cuajimalpa será su
archienemigo, Evaristo Roberto Candia Ortega.
LA LISTA DE MORENA

Este jueves circuló entre morenistas una

lista de los supuestos candidatos confirma
dos para las Alcaldías. Nos dicen que la lista
tiene verdades a medias. Se equivocan en el
caso de Tláhuac, donde nos confirman que la
alcaldesa Berenice Hernández Calderón tie

ne amarrada la reelección; en Azcapotzalco
quien va arriba en las encuestas para la can
didatura es la diputada Nancy Núñez; en Gus
tavo A. Madero también nos afirman que la
puntera es Beatriz Rojas. Pero también trae da
tos correctos, según nuestras fuentes consul
tadas: en Iztapalapa sí es posible que por un
tema de género el candidato sea el senador
Gabriel García Hernández; en la Cuauhtémoc
no quieren arriesgar otra vez a perder y será
Catalina Monreal. También confirmado que
Morena ya tiró la toalla en las Alcaldías Alvaro
Obregón y Coyoacán, pues los candidatos se
rán Valentina Batres y el 'doctor muerte', Hugo

López Gatell, quien no va a tener el voto ni de
sus vecinos, porque además vive en Tlalpan.
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AUTORIZA SENADO INGRESO DE
MILITARES ARMADOS A MÉXICO
Por Luis Carlos Silva

Aprobó el Senado de la República la
autorización solicitada por el Eje
cutivo Federal para que permita el

ingreso a territorio nacional de personal del
Ejército de EU con armamento, que brinda
rán adiestramiento a las Fuerzas Especiales
de la Sedeña.

Con 68 votos a favor, 30 votos en contra
y 2 abstenciones la autorización al Ejecutivo
Federal permitirá el ingreso al territorio Na
cional de personal militar del Ejército de los
Estados Unidos con armamento que brinda
rán adiestramiento a las Fuerzas Especiales
de la Secretaría de la Defensa Nacional.

Contrario al discurso presidencial de re
chazar cualquiertipo de injerencia extranjera
en temas de seguridad, los militares de Esta
dos Unidos estarán en México por el periodo
del 22 de enero al 22 de marzo de 2024.

Cabe destacar que el adiestramiento a
los efectivos mexicanos se realizará en el

Centro de Adiestramiento de Fuerzas Espe
ciales, Temamatla, Estado de México; y en
el Centro de Adiestramiento Regional de la

I Región Militar, San Miguel de los Jagüeyes,
Estado de México.

Lo cierto es que la minuta aprobada esta
blece que el Secretario de la Defensa Nacio
nal deberá rendir un informe sobre los resul

tados de la capacitación recibida.
Al respecto, Rogelio Israel Zamora Guz

mán, senador del PVEM, dijo que esto "for
talece la soberanía del país, porque ahora
sí cualquier gobierno extranjero debe de
informar al nuestro de las tropas que están
ingresando, cuántos días estarán en nuestro
territorio y si vienen armados o no...".

Lo cierto es que la autorización otorgada
por la Cámara Alta permitirá que los efecti
vos de la armada estadounidense ingresen a
territorio nacional con armamento, municio
nes y equipo táctico.

Por último, la senadora de Movimiento
Ciudadano Laura Iraís Ballesteros Manci

lla dijo que es "bienvenida la capacitación,
pero no podemos aquí cerrar los ojos y no
preguntar a qué vienen, el proceso está mal,
esta comisión y este Senado debería de pre
guntarle al Ejército, los objetivos de esta mi
sión y transparentarlas aquí".
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PUNTO DE QUIEBRE

EL SALARIO MÍNIMO

'I aumentoE1 que ha tenido
¦ el salario mí

nimo durante esta ad
ministración es una de
las cosas rescatables

del gobierno de la 4T.
Por décadas los

salarios aumentaban
cantidades ridiculas

que de muy poco ser
vían para compensar el nivel de los precios y
beneficiar realmente a los trabajadores.

En los años de este sexenio, la Comisión
Nacional de los Salarios Mínimos, cuya com
posición es tripartita a través de la represen
tación del Gobierno Federal, de los trabaja
dores, y de la iniciativa privada, han trabajado
arduamente para conciliar intereses y llegar a
acuerdos de beneficio común.

Aunque como de costumbre la iniciati
va privada presiona al
máximo para que el
aumento sea el mínimo

posible, lo cierto es que,
a la larga, el país en su
conjunto sale ganando.

El mito de que con
aumentos arriba de la
inflación ésta se ace

lera, ha quedado des
mentido en los hechos.

El pagar mejor a

los trabajadores es un
tema donde los em

pleadores en casos
muy destacados de
grandes conglomerados empresariales han
estado de acuerdo, por lo general en las
grandes empresas debe haber muy pocos
trabajadores que perciban el salario mínimo,
pues en su mayoría ganan arriba de dos o
tres salarios mínimos diarios.

Para darnos una idea de la magnitud de
este tema debemos recordar que actualmen
te existen en el país poco más de 26 millo
nes de trabajadores con empleos formales,
contra 32.4 de informales y de éstos el 47%,
es decir casi la mitad de los informales, sólo
gana un salario mínimo, según datos del
INEGI al primer trimestre del presente año.

Estos datos muestran que la brecha
para mejorar la situación de los trabajado
res es todavía muy grande, y el riesgo que
se corre con el último aumento del 20% es

que las empresas micro, pequeñas y me
dianas, que son las que en mayor número
existen en nuestro país y generan la mayo
ría de los empleos, no puedan soportar un
aumento tan considerable, dado el tamaño
y situación financiera de la mayoría de es
tas empresas.

Lo grave es que no les quede más reme
dio que pasarse a la informalidad, contratan
do porfuera a sus trabajadores, quienes, para
colmo de su precaria situación, perderían to
das las prestaciones que por ley deben otor
gar las empresas formales.

No cabe duda de que el incremento de
los salarios mínimos presenta dos diferentes
visiones, aun cuando se ha demostrado que,
al incrementar el nivel salarial de los trabajado
res, ello repercute favoreciendo una economía
más fuerte, con un sector importante de la po
blación que mejora su capacidad de compra,
lo que también fortalece al mercado interno

Aun así, se han presentado opiniones
encontradas entre algunos sectores del em
presariado. El Centro de Estudios Económi

cos del Sector Priva

do (CEESP) advirtió
que el incremento
de! 20% a los sala
rios minimos, daña
las finanzas de las

mipymes ya que el
incremento es cin

co veces mayor a la
inflación esperada
para el 2024.

El organismo,
que forma parte del
Consejo Coordi
nador Empresarial
(CCE) afirmó tam
bién que los costos de la mano de obra en el
2024 crecerán de nuevo y serán 60% mayores
a los del 2018, si se toman en cuenta los efec
tos de los días de vacaciones y del aumento a
las contribuciones a la seguridad social.

Se lamentan en el CEESP, de que el go
bierno del presidente López Obrador no está
protegiendo a las micro y pequeñas empre
sas al no tomar en cuenta que los costos la
borales se les han incrementado fuertemente

y el costo de capital de trabajo también, es
decir no se les otorga ningún incentivo para
el incremento de la productividad.

Lo que también debemos reconocer es
que en algunos casos los márgenes de utili
dad de los empresarios son muy altos, y si se
quiere contribuirá la creación de un país más
equilibrado, todos los sectores deben poner
un esfuerzo en aras de la equidad, ya que
los trabajadores siempre históricamente han
sido los afectados.

Por lo general en las grandes
empresas debe haber muy
pocos trabajadores que

perciban el salario mínimo,
pues en su mayoría ganan
arriba de dos o tres salarios

mínimos diarios
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LECCION ES YUCATECAS
Y RENÁN BARRERA

"n Yucatán

1 las fichas seE
.están aco

modando para que el
PAN repita en la gu
bernatura, con la par
ticularidad que lo hará de la mano con el PRI.

Se dice sencillo, pero en realidad se
trata de una operación política densa,
en la que se tuvo que calibrar la fuerza,
la cultura y las tradiciones de dos forma
ciones muy distintas y que disputaron el
poder durante décadas.

Renán Barrera, el exalcalde de Mérida,
cuenta con el 40% de la intención del voto
frente a un 31.7% del abanderado de More

na, Joaquín Díaz Mena
y de apenas un 1.9 %
para Vida Gómez He
rrera de MC, de acuer
do con una encuesta
de El Universal.

En 2012, el propio
Díaz Mena buscó la

gubernatura, pero con
los colores del PAN y
perdió ante el priista
Rolando Zapata Bello.

Intentó postularse
de nueva cuenta en

2018, pero el elegido fue Vila y esto propi
ció que El Guacho iniciara su traslado a la 4T.

En los hechos, el próximo año se medi
rán dos políticos que vienen de las afluen
tes tradicionales de la derecha en el estado,
en esa idea que tienen en Morena de reclu
tar descontentos y por lo que se pronostica,
no siempre es la solución más adecuada.

Para MC también parece una lección, ya

que su marcha en solitario no augura nada
bueno, aunque Gómez Herrera cuente con
la experiencia de legisladora, pero sobre
todo de su paso por los gobiernos de Ivon
ne Ortega y del propio Zapata Bello.

La medición es interesante, de igual
forma, porque se levantó ya después de
que el senador Carlos Ramírez Marín deci
diera abandonar las filas del PRI e intentar

convertirse en un factor de importancia en
la contienda, pero por lo que se ve en los
números, no solo no lo logró, sino que las
perspectivas del voto por el Partido Verde,
agrupación a la que se sumó el exsecreta
rio de Desarrollo Agrario, Territorial y Urba
no en el gabinete de Enrique Peña Nieto y
que apoya a Morena, son modestas y ron
dan el 0,3%, es decir, nada.

Esto muestra, entre otras cosas, que los
votos no se trasladan por arte de magia y
que los priistas yucatecos tienen muy claro
lo que está en juego en estos momentos y
que no están pensando en aventuras por

demás inciertas. Por otra parte, tampoco se
observa un costo de consideración por un
acuerdo que apenas hace seis años habría
parecido imposible.

Después de todo, el PAN y el PRI han
marcado a la política de la península y mu
chas veces en esquemas de enfrentamien
to, como aquellos de Orlando Paredes y
Luis Correa Mena en tiempos de Víctor
Cervera Pacheco.

En Yucatán, el gobernador Mauricio Vila
tiene una alta aprobación al igual que el
presidente Andrés Manuel López Obrador,
lo que también da una idea de que Morena
no sumará en automático este tipo de res
paldos y menos en entidades de gobierno

opositor donde
se estén hacien
do las cosas de la

manera adecuada.
El electorado es

más sofisticado de

lo que se pretende
hacer creer desde la

estrategia de sem
brar la idea de que
la continuidad de la
4T es irremediable.

Pues resulta que
no es así y que no
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hay nada determinado de antemano.
Un dato para destacar es que los yuca

tecos consideran que los principales pro
blemas son ¡a inseguridad, el desempleo
y ¡a crisis económica, pero no deja de ser
notable que el costo de estos asuntos se
achaque al partido de la 4T.

De modo algo intuitivo se podría esta
blecer que hay claridad en los probables
votantes sobre responsabilidades específi
cas y sobre todo en una variable tan delica
da como la que se expresa a partir de los
niveles de criminalidad y de las percepcio
nes que ello genera.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Vale la pena revisar "Switchers S2, el

segmento de la orfandad" de Gabriel Gon
zálezMolina, quien establece, con clari
dad, que aún no hay nada para nadie en
la contienda del 2024.

Es más, el techo de Morena podría ser el 42
% y el del Frente Amplio el 58%, dependiendo
de una lectura adecuada de lo que están pen
sando los votantes alejados de López Obrador.

"Lo que un estratega de campaña re
quiere conocer, con la mayor precisión po
sible, son las dinámicas de lealtad y de swi
cheo entre diversas opciones electorales y
establecer hipótesis certeras acerca de qué
mueve a cada segmento del electorado en
una dirección y en otra".

Renán Barrera, el exalcalde de
Mérida, cuenta con el 40% de
la intención del voto frente a
un 31.7% del abanderado de

Morena, Joaquín Díaz Mena y
de apenas un 1.9% para Vida

Gómez Herrera de MC
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DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024
Por Armando Reyes Vigueras

De visita en varios municipios de So
nora, Claudia Sheinbaum se refirió
en sus redes sociales a lo hecho por

el actual gobierno federal con la promesa de
la continuidad: "en Guaymas tuvimos oportu
nidad de platicar con representación de los
pueblos yaquis: Loma de Guamúchil, Loma de
Bácum, Tórim, Vicam, Pótam, Ráhum, Huirivis
y Belem. Vamos a dar continuidad al plan de
justicia iniciado por el presidente @lopezo
brador_j recuperación de sus tierras, su agua,
obras de bienestar y reconocimiento de su cul
tura. De un pueblo discriminado, esclavizado,
desterrado históricamente al reconocimiento

y lajusticia. Esa es la 4T. Por eso la defendemos
y ¡a promovemos".

Y también aprovechó para comentar los
atractivos naturales de la zona: "Saludos des

de la Bahía de Topolobampo en el norte de
Sinaloa. Aquí se encuentra uno de los sistemas
de humedales más importantes y únicos en su
tipo, es refugio natural de aproximadamente
500 especies de aves migratorias".

XÓCHITL APROVECHA LAS DENUNCIAS DE
CORRUPCIÓN

En sus redes sociales, Xóchitl Gálvez está
aprovechando las noticias que dan cuenta de
varios casos de corrupción asociados al actual
gobierno federal para comentarlos en sus re
des sociales: "Candil de la calle, oscuridad de

su casa. La corrupción no se combate ondean
do un pañuelo desde la mañanera. Los mexi
canos estamos hartos de la impunidad".

También comentó en su cuenta de X el
caso del intento de ratificación de la fiscal de

la CDMX: "No entienden que no entienden.

¿Por qué el oficialismo no acepta que no tiene
los votos para ratificar a la Fiscal? Lo único que
pasará los próximos días es que van a inten
tar presionar a la oposición del Congreso de
CDMX como acostumbra Ernestina Godoy. Mi
reconocimiento a las y los diputados de Fuerza
y Corazón por México por mantenerse firmes
ante esta presión de Estado".

Y, finalmente, envió un mensaje relacio
nado con el tema de las energías renovables:
"Los de enfrente son expertos en estufas de
leña. Yo soy experta en energías renovables".

LAS MULTAS

El INE dio a conocer las multas para los
partidos políticos por irregularidades en sus
procesos internos para definir sus candidatu
ras a la presidencia.

Ala alianza Sigamos Haciendo Historia Mo
rena, PTy PVEM le fue impuesta una multa de
85 millones 813 mil 182.82 pesos en conjunto.
El desglose por partido es el siguiente: a More
na: $75,996,307.36 pesos, a! PT: 1,266,520.70
pesos y al PVEM: 8,540,354.76 pesos.

Para la alianza Fuerza y Corazón por Mé
xico PRI, PAN y PRD la multa asciende a 9
millones 673 mil 757.01 pesos en conjunto y
por partido es de $6,861,776.40 para el PAN;
$1,643,290.49 para el PRI y 1,168,690.12
para el PRD.

De acuerdo al dictamen que será votado
este viernes, la mayor parte de las irregularida

des consisten en omisiones respecto a gasto
en diferentes rubros, como es el caso de redes
sociales, eventos de campaña, así como que
los reportes entregados por los partidos difie
ren de los registros contables.
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UNA COSA A LA VEZ
Por David E. León Romero

"La vida de un hombre es lo que sus
pensamientos hacen de ellaZ

Marco Aurelio

La eficiencia y la productividad
están directamente relacionadas

con la capacidad de atención
y concentración.

Desafortunadamente hoy en día resulta
para muchos complicado concentrarnos.
Las ideas

que se desarro
llan dentro de

nuestra mente

relacionadas

con el pasado,
el futuro y las si
tuaciones por las
que atravesamos
podrían robar
nuestra atención.

De igual for
ma, existen miles
de elementos

externos que
diluyen nues

bombardeándonostra concentración

con distracciones.

A mi juicio y en este sentido, el ele
mento más peligroso que tenemos a la
mano es el teléfono celular.

Sin lugar a dudas es una herramien
ta extremadamente poderosa que nos
permite realizar distintas tareas facilitán
donos la vida enormemente.

Sin embargo, ese poder también re
presenta una fuente de distractores que
podrían estarnos alejando de momen
tos de concentración profunda mer
mando nuestro desempeño.

Marco Aurelio se repetía una y otra
vez, la importancia de concentrarse mi
nuto a minuto, como hombre y romano,

en hacer lo que le tocaba de manera
genuina, seria, tierna, de buena gana y
con justicia.

Por todo ello, hoy te invito a intentar
la concentración máxima para realizar
lo que nos toca, ya sea en el plano per
sonal o laboral, de manera decidida, te
niendo ¡as precauciones necesarias para
alejarnos de todo aquello que nos resta
energía o nos provoca distracciones.

Es un hecho que para alcanzar cierto
nivel de éxito en aquello que nos pro
ponemos es necesario invertir esfuer
zo, disciplina, comunicación eficiente,
visión e incluso un poco de suerte.
No obstante, para alcanzar el resultado
esperado se requiere necesariamente
concentración, que resulta un elemen
to simple, pero en nuestros días difícil
de conseguir.

Y digo difícil, porque el hacer una
cosa a la vez en medio de un mar de

ideas, tareas y estímulos, pareciera
una hazaña.

Los grandes artistas, escritores, em
presarios y líderes del mundo diseñan,
procuran y defienden los tiempos y los
espacios para alcanzar la concentración
suficiente.

En años re

cientes algunos
actores nos han

hecho creer que
dividir nuestra
atención en distin
tas tareas a la vez
resulta eficiente.

En ocasiones

nos ufanamos de
ser multitareas.

Sin embargo,
cientos de estu

dios han com

probado que los

individuos alcanzamos un mejor desem
peño si logramos concentrarnos total
mente en una cosa a la vez, invirtiendo
nuestras capacidades en desarrollar la
tarea planeada de principio a fin sin in
terrupciones ni postergación.

En contraparte, pareciera que en
contramos cierta recompensa inmedia
ta en hacer varias cosas a la vez, inde
pendientemente de que las dejemos a
medias y que por lo tanto seamos poco
efectivos al final del día.

Procurar la concentración es un buen

propósito para concretar.
Para ello te sugiero construir un

espacio y entorno adecuados, que
permitan aprovechar al máximo tus
talentos y capacidades.

Planear tu agenda al comienzo y fi
nal del día permitirá también priorizar
aquello que es realmente importante
sobre lo que no lo es.

Fraccionar el tiempo en periodos de
trabajo intercalando entre ellos breves
descansos, permite elevar tu productivi
dad y sentirte renovado.

Siempre será útil alejarte por ciertos
lapsos de los distractores, entre ellos, el ce
lular, quien hoy por hoy es el rey distractor

Intenta poco a poco alejarte de las dis
tracciones y procura dedicarte a una tarea
a la vez, te sorprenderá el incremento en
la eficiencia y lo bien que te sentirás.

Los grandes artistas, escritores,
empresarios y líderes del
mundo diseñan, procuran
y defienden los tiempos y
los espacios para alcanzar la
concentración suficiente
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Ienia Batres en la
SCJN, excelente
decisión

Ayer, Andrés Manuel López Obrador,
nombró a Lenia Batres como ministra de

la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SC JN). El mandatario había enviado ya
dos ternas para que el Senado eligiera una
propuesta, pero no hubo consenso entre
los grupos parlamentarios. Y como no lo
hubo, la decisión de quién seria la nueva
ministra, terminó recayendo enteramente
en el presidente. Así lo establece la ley.
Lenia Batres es una mujer de

convicciones que toda su vida ha militado
desde la izquierda. Ha participado y
apoyado luchas sociales, además, tiene
una trayectoria profesional impecable.
En el comunicado que envió la

Secretaria de Gobernación anunciando

el nombramiento, menciona de Batres:
"cuenta con una amplia experiencia en
la administración pública federal y local.
Como parte de su trayectoria profesional,
en el Gobierno de la Ciudad de México se

desempeñó como asesora en la Secretaría
de Desarrollo Urbano y Vivienda; fue

directora general de Gestión, Vinculación
y Asuntos JurídicoNormativos de la
Autoridad del Espacia Público; y asesora
en la entonces Delegación Tlalpan, así
como en la Comisión de Vivienda en la

Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión, entre otros cargos".
La oposición criticó el nombramiento,

afirmando que se había hecho por
"amiguismo", lo cual es absurdo. Lenia es
una mujer capaz, que tiene experiencia, y
que seguramente hará un muy buen papel
como ministra de la SCJN.

Ahora bien, los retos son muy amplios.
El Poder Judicial es símbolo hoy de la
corrupción: la justicia no es prioridad
en ese poder. El denominado Plan
C de AMLO (que Morena gane todo
el Congreso para reformar al Poder
Judicial) se ve probable, aunque es
complicado aún.
Por eso, que un perfil como Lenia

Batres de izquierda y comprometida con
causas sociales llegue a la SCJN, sin duda
apuntalará los cambios desde dentro,
cambios que no sólo son necesarios, sino
que los exige la gente.
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Las barbas de mí vecino
(Parte 2)
En una nota publicada en abril del 2020
en el periódico Tabasco Hoy, se detallaba
la urgencia del FMI para colocar deuda,
particularmente en Mcxieo donde
presionaba al presidente López Obrador "el
mundo entraría a su peor crisis financiera
en los últimos 100 años (...) tenemos que
endeudarnos con ellos para 'rescatar' la
actividad económica". A la par del FMI,
los grandes medios nacionales pugnaban
por el endeudamiento ante la "gran crisis"
que estaba porvenir a raíz de la pandemia.
Nuestro presidente no cedió, sabía que ese
rescate no era para los pobres y, (continúa a
nota) "el presidente ha advertido al Banco
de México que tampoco gaste las reservas
internacionales pretendiendo 'salvar' al
peso, como lo han hecho otras naciones".
De nuevo lo tildaron de loco, de estar
arriesgando a la nación y su seguridad, sin
embargo, se enfrentó la pandemia sin caer en
la trampa del FMI. El resultado, crecimiento,
finanzas sanas, tipo de cambio estable y más
certezas que pueden verse todos los días en
la calle.

Contrario a lo que sucedió aquí, Argentina
negoció un refinanciamiento de laya
enorme deuda que cargaba con Macri,

Fernández volvió a firmar un nuevo

endeudamiento y en su momento pidió
a López Obrador que intercediera con el
FMI y nuestro presidente pidió que el FMI
asumiera su responsabilidad en el excesivo
endeudamiento de Argentina, un contrato
que según Cristina Kirchner estaba plagado
de trampas y era ilegal. Hoy con Milei,
de nuevo el FMI tiene la rienda del país,
se han recortado las ayudas, el precio de
los alimentos, combustible y servicios ha
subido indiscriminadamente, la "casta" que
prometió el llamado libertario desaparecer,
no era la casta política ni la más adinerada,
sino la del pueblo, a unos días de la toma
de poder de Milei, a quien Xóchitl Gálvez
felicitó efusivamente y a cuya ceremonia de
toma de poder asistió Eduardo Verástegui
(representante de laultradcrecha, corriente
del actual presidente argentino), el pueblo
comienza a llorar lágrimas de sangre. "Va
a empobrecer más al pueblo argentino y a
debilitar por completo al gobierno" declaró
Obrador.

Nuestro presidente tenía razón, entonces y
ahora.

¡Nunca más la derecha deberá volver al poder!
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No hay «le Pifia
para la justicia
MAESTRO, LA FGR CAMBIARA SU SEDE A LA
CARRETERA LIBRE MÉXICOTOLUCA.

A quien urge cambiar, jubilar y dejar libre de re spon
sabilidad.es es a Gertz Mañero: casi todos los pillos se
le escabullen y nada que manda citatorios a Peña y
O sorio Chong por el caso Ayotzinapa.
Norma Piña dijo que en el PJF "no buscamos
aplausos, nuestra guía es honrar y preservar la
justicia".
Tan no la procuran que cosechan, abucheos, rechi
flas y hasta mentadas maternas, porque desde que
doña Lucía asumió el poder no hay de Piña para la
justicia.
Según Pérez Dayán, la SC JN cumple su labor
"sin sometimiento alguno, de manera indepen
diente y libre".
¿Entonces tantos fallos antipopulares y a favor de
delincuentes son por pura mala leche, sin iiitereí>e$
creado®?

El PRIAK condicionaba el apoye] aGodoy a cambio de
liberar a Von Roherichy Gutiérrez de laTorre.

Son sinvergüenzas que piden excarcelar a otros más
o iguales de sinvergüenzas.
Xóchitl, al criticar la "estrategia fallida en segu
ridad" expresó que "los delincuentes estamos
viendo lo que pasa en Petatlán y Texcaltitlán".
A cada rato le falla el sub consciente a la abanderada

de Farsa y Corrupción por México, y termina balco
neándose o balconeando a sus promotores (comoAli
to). Hasta Adrián Rubalcava los abandona.
Gálvez quiere que "la clase media xingona y tra
bajadora tenga la posibilidad de salir adelante".
¿Y a los pobres tenerlos bien jodidos, como antes con
el PRlAMsmo?

Yair Lapid, canciller israelí, citó que Antonio
Guterres es un peligro para la paz mundial.
Casi veinte mil veces más peligroso es supatrónNe
tanyahu, criminal que Ueva más de esa cifra de muer
tes palestinas en poco más de 2 meses.
Biden sostiene que si Trump no se postula, no
está seguro de que él lo haría.
Sería lo mejor para EUy para el orbe, urge un candi
dato demócrata con ideas renovadas para enfrentar a
tanto fascista como Milei. Rolsonaro y Donald.
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Nueva

Ministra

NUEVOS TIEMPOS Y GOBIERNOS

Ante la renuncia del Ministro Ar

turo Zaldívar Lelo de Larrea, el
Presidente, Andrés Manuel López
Obrador, ha enviado dos ternas
para que el Senado de la Repúbli
ca, escoja, quien a su juicio, sea la
más indicada para suplirlo.
La primera terna la integró

Bertha Alcalde Lujan, hermana
de la actual Secretaría de Gober

nación; Lenía Batres Guadarra
ma, hermana del Jefe de Gobierno
de la CDMX y María Estela Ríos
González, Consejera Jurídica del
Ejecutivo Federal. Las tres reu
nían los requisitos formales pa
ra ser designadas Ministras de la
Corte, pero ninguna logró el por
centaje requerido de Lo que se de
nomina "mayoría calificada"; de
esta manera, la primera terna
fue rechazada, por lo cual, el Je
fe del Ejecutivo se vio obligado a

enviar una segunda, donde insis
tió en proponer a Bertha Alcalde
Luján, a Lenia Batres Guadarra
ma y, se suplió a María Estela Ríos
González, por, Eréndira Cruzvi
llegas F uentes, Jefa de la Unidad
de Asuntos Jurídicos de la Secre

taría de Cultura, a quien además,
se le reconocen grandes esfuerzos
en su lucha por los Derechos Hu
manos.

Destacados juristas expre
saron su simpatía por Eréndira
Cruzvillegas Fuentes, manifes
tando su trascendental carrera,
además de que está al margen del
nepotismo, lo cual, sin duda afec
taba a las mencionadas hermanas

de los importantes funciona
rios. Lamentablemente, tampo
co se eligió a ninguna de ellas y,
al respecto, el Presidente, ejer
ció su Poder y designó Ministra
de la Corte, a Lenia Batres Gua
darrama, que, como ya hemos se
ñalado, es hermana del Jefe de
Gobierno de la CDMX.

Las especulaciones no faltarán,
en particular el de que Lenia Ba
tres Guadarrama, carece de ca
rrera en los ámbitos jurídicos;
más bien, se lia destacado, con el
indiscutible apoyo de su herma
no, en los renglones políticos, de
tal suerte que no le será nada fá
cil iniciar como juzgadora al más
alto nivel.

Nuevos tiempos y nuevas for
mas de goLiierno.
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POR Y PARA EL PUEBLO

Después de 3 años de qne el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor anunciara la construcción del

aeropuerto Felipe Carrillo Puer
to ubicado en Tuhim, en 2023 es
lina realidad pues el pasado prime
ro de diciembre se inauguró y qué
mejor manera de celebrar su quin
to año como presidente que la noti
cia de esta inauguración junto con el
aumento al salario mínimo para el
próximo 2024,
Con la inauguración de este aero

puerto se pretende demostrar que

el humanismo mexicano y la econo
mía moral sí funcionan, de acuerdo
a información emitida por nuestro
gobierno. Recordemos que cuando
nuestro presidente anunció la cons
trucción de este aeropuerto lea hizo
con el fin de qué formará parte del
proyecto para la reactivación turís
tica en México.

El aeropuerto está integrado
por una base militar así como una
planta para el manejo de residuos,
un hangar, planta para tratamien
to de aguas residuales y cuenta con
una pista principal de 3 mil 700
metros.

Como parte de esta inauguración,
la terminal recibió un vuelo local,
comenzará operaciones en diciem
bre y se espera recibir los primeros
vuelos de Estados Unidos para la
primavera 2024, con un estimado
de 32 mil operaciones anuales que
transportarán a 5.5 millones de pa
sajeros.
Sin duda un proyecto mas de

nuestro presidente que se lia cum
plido y con el que se demuestra que
el trabajo de ios gobernantes de
be ser por y para el pueblo. México
avanza y con ello se beneficia a los
mexicanos y mexicanas.
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